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Издание BepXOBHor~ Совета РСФСР 

Суббота, 6 апреля 1991 r. ВЫХОАИТ С ноября 1990 rOAa, N!N! 71-72 (117';"-118) Цена 15 КОп. 

ТРЕТИИ, ВНЕОЧЕРЕАНОЙ СЪЕЗА НАРОАНЫХ ДЕПУТАТОВ РСФСР 

~ ..... 

ПОСТА НОВ ' Л ЕН И , Е . . ~ 
СЪЕЗДА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИRСКОR 

СОВЕТСКОВ ФЕДЕРАТИВНОR СОЦИАЛИСТИЧЕСКОR РЕСПУБЛИКИ 

о попитическом и социапьно-эк~номическом попожении в РСФСР 

и мерах по выходу из кризиса 

Зас лушав и обсудив доклад "трабатываются механизмы их р ат ить особое внимание на раз-

Председате ля Верховного Сове- внедрения , что является основ- работку механ ~ зма реализации 
та РС ФСР Б , Н . Ельцина «О П9 - ной причиной невы�олненияя за - законодательных актов и орга

л итичес ком и социально-эконо- кон . ов . Верховный Совет низацию контроля за их испол -

ми чес ком положении в рсфср РСФСР и Совет Министров нением . . 
и ме рах по выходу из кризиса) РСФСР проявляют недопус ти- 3. Поручить Совету Минист-
и сод оклады чле н ов Пр е зидиума мую медлительность в разработ- ров РСФСР: . 
Вер х овного Совета РСФСР ке пакета ;Jаконопроектов и про- доработать с учетом выска

М . Л . За ха рова и В . Б . Исакова, грамм, на п равленных на ликви- занных на Съезде народных де
третий (внеочередной) Съезд на- дiщию последствий чернобыль- путатов РСФСР предложений . и 
р одн ых депутатов рсфср ртме- ской катастрофЫ в РСФСР . замечаний, а также с учетом 

ч ае т , что дея те ль . ность Вер х ов' До сих пор не определены законодательных актов, приня

но го Сове та рсфср в ОСНОВ- четкие правовые ме х анизмы тых Съездами народных депута

ном была направлена на реалw взаимодействия между органа- тов РСФСР и Верховным Со
заци ю принципов государствен- ми РСФСР и ' Союза ССР и вну- ветом РСФСР, программу ста
ного суверените т а Росси ~ ской , три Российской ~едерации , билизации экон '1М ИКИ и перехо
Ф ед ерации , создание правовой наблюдается правовои нигилизм . да к рыночным отношениям , . 
ба зы для про ведения экономиче- Верховный Совет РСФСР и провести ее всестороннюю экс

ск ой реформы , социальную за- его Президиум недостаточно ис- пертизу и в месячный срок вне
щиту граждан республики в ус- пользовали свои права по кон· сти на 'утверждение Верховного 
ловиях перехода к рыночным тролю за исполнением приня - Совета РСФСР; 
о тно шениям, фор ми рование ' тых законодательных актов, не разработать чрезвычайный 
принц ип и ально н овы х дого ' вор - BceiAa реагировали на и х мно - бюджет республики и предста 
HblX межреспублик ански х отно- гочисленные нарушения . Ослаб- вить его на утверждение Вер 

шен ий в политическ ой . социаль- лена связь с местными Совета- ховнОГО Совета РСФСР : 
но- экономи ческой сферах . ми народны х депутатов . Требу - в области валютной поnитики 

Обстанов ка в · Российской Фе- ет совершенствования органи- во взаимодействии с Кабинетом 
дер ации остается сложной , '(г- зация деятельности Верховного министров СССР сформировать 
лу бляются кризисные процес- Совета рсфср . зоnото - ваnютный резерв Банка 
сы, затраг ивающие все стороны Вер х овный Совет РСФСР и внешней торговли рсФср , раз 
политическо й и социа ЛЬНО -;JК О- Совет Министров рсфср не работа т ь механизм и принять 
ном ической ж изни. Усиливается обеспечили в . полном соответст- конкретные меры по повышению 

раз бала нс ирован ность в эконо- вии С решениями первого и вто - заинтересованности производи-

ик е раз рушаются хозяйствен· рого (внеочередного) Съездов телей в зкспорте выпускаемой 
ные ' 'с~я зи между регионами и народных депутатов РСФСР продукуии . 
пред пр ~ят мями, сокращается реаnизацию постановnений о 4. Верховному Совету РСФСР 
об ъе м национально го до х ода . в разработке проекта Конститу - и Совету Министров рсфср 
большинст ве отраслей народно- ции РСФСР, программы стаби- рассмотреть требования пред

го хозяйст ва падает выпуск про- лизации экономики и перехода ставителей забастовочного дви
дукции. Критическое положение к рыночным отношениям . жения и принять неотложные 

сложилось со снабжением про- Среди основных причин поли- меры по урегулированию ВОЗ

довольственными и промышлен- тического и экономического кри - никших конфликпjы�x ситуаций. 

. " ными товарами , не выполняются зиса наиболее важными явnяю т- 5. Верховному Совету РСФСР, 
социальные програ мы, усили- ся духовное обнищание общест- Совету Министров рсфср : 
ваются и н фляционн 8 процессы, ва и наследие идеологического обеспечить выполнение реше
сниж ается уро вень жизни насв- монополизма , В течение многи х ний второго (внеочередного) 
ления. НараС 1' ает экологиче- лет по сущ . еству лишь деклари - Съезда народных депутатов 
с )(,,;, кр и зис : руетr.я п и~рите 't ность р;j Э ви - РСФСР по возро')jф,l!нию ' рое 

Решения вто ро го (внеочеред

ног о) С ъезда н ародных депута

· то в РС ФСР о социалъном раз

вити и села и создании приори

т ета а г ропромышленн ому ком

плексу не подкрепляются прак

ти ческими действ иями . Не при ' 

ня т новый Земельный кодекс 

РС Ф СР, не осущеc<rвляется дол

Жным образ ом з е м ельная ре 

фо р м а . П ри н я т ые программы не 

б ,с п еч ен ы соотв е т ствующим 

. / OCYAapCTBeHHblM финансирова-

нием и необходимыми матери

альн о - техническими ресурса 

ми. На селе сок ращается ввод 

ж илья , школ , боль н иц , учрежде

н ий к ул~ гу ры . 

Зна чительный и .. "онтроли
руемый рост ц е н на п родукцию 
и услуги для с ела пагубно ска

зы вается на экономике а г ропро

мыш ленного компл екса . Плохо 

орган изована п ос т ав ка сель х оз 

маш ин, оборудования, запасных 

часте й для с вое временного про

веден ия весенне-п ол ~ вых ра 

бот 
Нынеш няя социально - эконо

мич еская ситуац ия в республи

к е - часть глубок ого политиче

ског о и зкон омическо г о кризи 

са в СССР в целом. На ее раз

витии о т рицательно сказываются 

не последоват ельность и проти 

воре чивость ряда решений , при

нятых союзным и республикан

ск и м правительствами . После 

принятия '!3аконов зачастую не 

тия куnьтуры . науки , образова- СиЙС i<'оЙ Aep~~ ';fI1 и 'улучwе t-i ию 
ния , здравоохранения , .. продовольс т венного обеспече -

Съезд народных , депут ~ тов ния населения республики ; 

РСФСР с тревогой J призн . ает , совместно с Верховными Со

ЧТQ политическая ситуация. в ветами республик , входящих в 

республике и стране краЙне . QБО - состав рсфср, MeCTHЫM~ Со

стрилась и без выпо",нения- ря- ветами народных Аепу,атов , их 

да политических условий I эф- исполнительныМи ОРг!' Н а , М и . обе
фективные социаnьно - эконо - спечить решение зад~ч , земель

мические преобразования прак- ной реформы , определенных за

тически нёilозможны� . конами и Верховным Советом 

Съезд 'Нap~ДHЫX AenYT!lToB РСФСР ; ".\ 
РСФСР постановляет : обес;hе ить В установленные 

1. Отметить , что Вер хо в ti~й , " fPОКИ . l'JIAеление земельных 'уча

Совет РСФСР и его opгaHы , . ~KOB .. всем жеnающим гражда

Совет Министров РСФСР , . ме С т- ' н ' а'м РСФСР для крестьянских 
ные органы власти и управления (фер ме рских) хозяйств , садовод

не в полной мере использовали ства , огородничеств а. строи 

пред ' ос т авленные им полномочия теnьства индивидуаnьных домов : 

для стабилмзации политического при разрабо тк е чрезвычайного 

и социально - экономического бюджета РСФСР на 1991 год, 

положения в РСФСР , уnучше - бюджетов на последующи8' го

ния жизни россиян И выхода из ды предусмотреть систему го 

кризиса, не смогли в сложив - сударственной финансовой под

шихся условиях обеспечить держки агропромышленного ком
практическую реализацию госу - плекса , направляя на эти цели 

дарственного суверенитета е /К егодно не менее 15 процен

РСФСР · Имеются серьез ' ные не- тов национального дохода 

дос т атки в выполнении . ряда ре- рсфср ; . 
шений Съездов народных депу - обеспечить компенсацию сель-
татов рСфср . скому х озяйству дополни т ель-

2. Вер х овному Совету РСФСР ных за т рат в связи с ростом оп

при участии Совета Министров товых цен на материально-тех

РСФСР ПРОДОЛЖИТЬ подготовку нические ресурсы , стоимости 

~ приня т ь в первом полугодии капиталыiого строительства и 

1991 года законодательные ак - тарифов на услуги , не преду 

Tbl, необходимые для обеспече- смотренных в закупочных ц . ен . ах 

ния выполнеНИR- программы ста- на сельскохозяйственную Лf')о

билизации экономики и перехо- АУКЦИЮ , введенных с 1 января 

да к рыночным отношениям . 06- 1991 года ; 

' ускорить разработку и np~ ';;: ' 13. Верховному Совету 
тие законов РСФСР о r.rриор ~ РСФСР и Совету Министров 

тетном обеспечении а~рОПRd- '·. РСФСР обеспечить условия для 
мышленного комплекса мате g и . :\, реализации конституционного 

ально - техническими pecypc~npaBa граждан и организаций на 

ми, о земельном налоге и Э~ \ n олучение достоверной инфор 
мельного кодекса РСФСР; i, М ации, демонополизации фун . к-

создать республиканский сель ;t ' lI,j ионирования и свободного раз 

ск6хозяйственный банк , решать "i(1тия средств массовой ин фор' 

вопросы взимания процентов с мации . ' 
оставшихся долгосрочных и крат- " Предложить Верховному Со

косрочных ссуд , взятых до 1 яFi вету СССР, Преэиден ' ту СССР 
варя 1991 года агропромышnен- CPO!>lHO принять меры по обеспе

ным комплексом, в размерах, чению государственного суве

действовавших до 1 января 1991 ренитета РСФСР в области ин

года : формации и формирования ма -

незамедлительно разработать териальной базы республикан-

и пр!"нять государственную про- ' К их . средств массовой инфор-
грамму «Хлеб России) и ком- ации. 

плекс мер по развитию живот- . 14. Верховному Совету ' 

новодства, ~ищевых и перераба- РСфср : 
тывающих отраслЕ!сЙ ПРОМЫШ- осуществить формировани~ го-

ленности . tударственной программы соци-

6. Совету Министров РСФСР : , льной защиты человека, соз
разработать механизм Ц.еНОО6- дать условия для его духовного 

разования с учетом защи,"ы ма- и нравственного развития, рас-

лообеспеченных слоев населе- крепощения инициативы, обе-
ния : спечения свободы творчества и 

создать респубnиканский фонд р~звития национальных культур, 

социальной защиты и обеспе- рёализации для каждогq чело
чить создание аналогичных фОН- века права выбора форм!.I, объ-
дов на местах ; ема 1\ программы образования ; 

ПРОДО!1ЖИТЬ проведение в рес- создать реальный зкономиче-

публике пенсионной реформы ский приоритет и систему ра
на ' основании Закона РСФСР ционального налогообложения 

«О государстве ' нных пенсиях в для сферы культуры ; , 

РСФСР) . раэраб.отать и принять законы 

7. Верховному Совету РСФСР ' РСФСР , направленные на защи

на третьей сессии . , рассмотреть ту социально - экономи еских 

и утвердить Гос~дарственную интересов молодежи, програм-
экологическую программу му «Дети России), предусмот-

рсфср и законодательные . ак- рев . ~ целевое финансирование. 

Tbl, обеспечивающие ее реали- 15 ' Верховному Совету 
зацию , PCtPCP, Совету Министров 

8. Призвать все" поnитичеСКИf1 SG~CP сосредоточить усиnия 
партии . двмжения .101 другие . об- на . организации безусnовного вы

~8.cтBeHHЫlI . 0Q!'еДl1нения к на- оо~нен~я решений ' G:ъ~зДов на

· l\а ~ ив;i ~ и\О .!~ ,~ K9HCT~ 'lТ~ B fI9 !~ P?tAHbl,x деn'У1аТQВ ~ rсФ~р;, " за 
диаnoга . К Qfj~ ОЛИДа ~ . , ',B11i<(!Yt : KQMOB p~~c~ ; . в,ееети В -, nRaJ(
актуальных задач стабилизаЦии тику рабо n./ " СьеЗДов HapOAH\iIJI 
положения в респуБЛl;1ке ' и стра- депут!,тов РСФ,Р отчеты Вер

не , Bj.rxoAa из кризиса. . ховного Совета Р<;ФСР о вы -

9, Верховному , Совету РСФСР поnнении ра {;' ее принятых ре

к очередному Съезду HaPOДHЫ ~ шений , 
депута 'r ов РСФСР . п ' рдготовить f10Ручить Верховному Сове
и при н ять заКQНЫ РСФср о пра- ту РСФСР и Совету Министров 
вовом режиме чрезвычаЙI:tОГО рсфср разработать и принять 

положения , районов Haц~OHa;'b: дополнительные меры по обе
ного бедствия, о Конституцион ' спечению Эффективной работы 
нОм Суде РСФСР , а также под- Hap0.l\Hblx депутатов РСФСР , 
готовить и внести на рассмот- своевременно обеспечивать их 

рение очередного Съезда на - ВСJlМИ материалами и докумен
родных депутатов РСФСР про- тами Верховного Совета РСФСР 

ек ты Закона РСФСР «О внеС8- и Совета Министров РСФСР . . 

нии изменений и дополнений в 1 б , [lоручиТl. Верховному Со-
Конституцию (Основной Закон) 
РСФСР) , предусматривающего вету , РСФ~Р закрепить в Ре г-

ламенте ' еерховно г о ' Совета 
введение ' поста Президента РСФСР ' порядок формирования 
рсфср , и Закона РСФСР о по-

б П делегаций для ведения межрес-
~~::,ecp , из рания резидента публиканск!"х и международных 

10. Призн ' ать недопустимыми 
неконституционные попытки ис

пользования Вооруженных " Сил 

СССР при решении политиче

ских и экономических вопросов . 

11 . Верховному . Совету 

РСФСР , Конституционной ко

миссии обеспечить выпоnнение 

поручения первого Съезда на · 

родных депутатов РСФСР по 

подготовке проекта новой Кон

ституции РСФСР . 

. 12. Верховному Совету 

РСФСР принять Закон РСФСР 

о порядке отзыва народного де

путата РСФСР. 

перегщIOРО.в . 

17. Ввести в практику рабо 

ты Верховного Совета РСФСР 

регулярную информацию Пред

седателя Верховного Совета 

РСФСР и Председателя Сове

та Мl'Iнистров РСФСР о поnи , 

тической и социально - эконо 

мической обстановке в респ ' уб
лике. 

ПР8ДС'АIТ'II~ 
В.рхо,ного СО"ТI РСФСР 

I Б . Н. ЕЛЬЦИН. 

Москва, Кремль . 

4 апреnя 1991 года. 

.. ·· П О С ТА Н О В Л Е Н И Е 
., 

С1>Е3ДА НАРОДНЫХ ДЕПУТ АТОВ РОССНВскоВ 
СОВЕТСКОВ ФЕДЕРАТИВНОR СОЦИАЛИСТИЧЕСКОR РЕСПУБЛИКИ 

о перераспредепении попномочий между высшими 

для осуществпения ' антикризисных мер 

народных депутатов 

государственн ыми органами РСФСР 

и выпопнения решений Съездов l' 

РСФСР 

В ц е лях обеспечения условий 

для вып ол н ения реше ний Съез

дов н ародных деспутатов 

рс фср , преодол е ния эконо

М l>lче с ког о кри · з и са, р е ш ен ия со

циал ь н о-экон омич еск , и х проблем . 

сох-р&нен ия гра , ЖД 1liН СКОГО ми 

ра, выполнен ия р е шений ' второ 

го (внеочере дно го ) Съезда на

родн ых депутатов РСФСР по 

а гра рным во просам , . восстан О\З

л е ния общеСl'вен ного порядка , . 

р а зреше ния и пр е дот · в ращеНiИЯ 

с оциа льных конфликтО'в, обес -

п е чен ия . со ц иа л ЬН ой защиты 

гражд ан, укреп лен ия националь

ного с отруднич ест ва Съезд на

родн ы х депу тат ов р.СФСр n 0-

СТ8Н ОI"'.е т : 

1. Поруч ить Вер х овному Со 

ве ту рсфс р , П рез идиуму Вер 

ховн ого Совета РСФСР, Сове

ту Минис т ров РСФСР, а также 

Председател ю В ер ховного Со

вет а РСФС Р и Пр е дседателю 

Совета Министров РСФСР осу - щим внесен.,ем такмх законов 

щест:воить безотлагатеnЬ НbIe ме · на утверждение Съезда народ

ры для. выведения общест в а из . ных депутатов РСФСР: 

кризисной. ситуации, защиты Председатеnь Верховного Со 

экономической основы сувере - вета РСФСР и Председатель 

нитета РСФСР, обеапечения Совета Министров · РСФСР 

пере х ода к рыночной ЭКО . номи- вправе издаеа . ТЬ обязательны�e 

· ке . УJ(р е пnения систем управле - для ИСПОlIНения на территории 

ния и npавопорядка, nредотвра - РСФСР ра с гюряжения в рамках 

щ ен ия , ПРИО ' становления и пре- законодатеЛl>ства РСФСР . 

кращения забастовок, укрепле- Решения Верховного СО ' вета 
ния гарантий осущест , влесния рсфср, Президиума Верховно

прав и свОбод гражда.н и наде- го Совета Р . СФСР, Председате

лить у ка занные органы необхо - ля Верховного Совета рсфср, 

димыми полномочиями В ' рамках предусматривающие введ е ние 

действующей Консти · туции мер чрезвычайного характера на 

РСФСР. отдеЛI>НЫХ территориях Россий-
В процеосе реализации ан- ской Федерации, npин.,маются 

ТИ~РИЗИСНbl)( полномочий: по сorласованиl,O с высшими ор-

ВерхоlWiЫЙ Совет РСФсР ганами государственной власти 

в праве издавать законы по воп- республик , входящ~ в состав 

росам, отнесенным к компетен- рсфср , с краевыми , областны

ции Съезда народных депутатов ми, 8'Втономных областей, авто

рсфср (кроме принятия Кон- номных округов Советами на

ституции рсфср) . с по с nедую - родных деnута.тов . 

Встреча Б. Н. ЕЛЬЦИНА Стороны выразили понимание 

того, что диалог между Рос

сией и Румынией должен найти 

n бу дущем свое продолжение . 

с ПреЗИАентом Румынии И. ИЛИЕСКУ 
5 апреля с остоялась вс т реча 

Предс едателя Верховного Со

ве т а РСФСР Б. Н . Ельцина с 

През идентом Румыни~ . И . Илие с-

ку . В ходе встречи ст ор оны 06-
меняnись информацией о rlO"."· 
жении в своих странах и о ходе 

происходящих в них процессов . 

Пресс-секреТlРIIIТ 

МИА РСФСР . 

М е ры чрезвычайного характе

ра не могут посягат . ь · ' на дея

телI>НОСТЬ, полномочия и компе 

тенцию СУдебной власти всех 

уровней . 

2. ' Предусмотренные iI статье 

настоящего ПостановлеНl>lIl 

110ЛН ОМ O'IИ Я Верховного Совета . 

РСФСР, Преэидиума' Верховно

го Совета Р · СФСР и Председ&

теля Верховного Совета РСФСР 

не могут быть использованы 

для роспуска любых законно из

бранных органов государствен

н ой власт." и · зм ен ения нацио

нально - focYAapCTBeHHoro уст

ройства рсфср . общественно 

го и roCYAapcT'BeHJioro <:троя 

РСФОР , решения вопросов об 

.,зменении границ РСФСР с 

ДРУfИМИ союзными республика

ми и избра н ии Конституцион н о

го Суда РСФСР . 

Съезд народных депутатов 

РСФСР вправе измеснить или 

отмеснить nюбое ре UЮ'Н\IIе , · при

нятое Верховным Советом 

РСФСР, Прези~умом Верхов
ного Со в ета РСФСР, Советом 

Министров рсфср , а также 

Председатеnем Верховного Со

в е та РСФСР и Председателем 

Совета Министров РСФСР . 

З . Провести очередной Съезд 

народных депутатов РСФс.р 

21 мая 1991 года, 

УСlанО' . вить день выборов 

Пре~идента РСФСР ' - 12 ию

ня 1991 года. 
4. Настоящее ПОСТ&НОВЛ/lние 

вступаест в силу с момента его 

I1РИНЯТИЯ и деЙСТ1вует до вступ

ления в должность Президента 

Р · СФСР . 

!ПреАС'Аат,,,,~ 

ВеРХОIНОГО СОlета РСФСР 
\ Б, Н, ЕЛЬЦИН, 

Москва, Кремль. 

5 апреля 1991 года. 

ВСТРЕЧА С ПОСЛОМ ВЕЛИКОБРИТАНИИ 
5 апреля первый заместитель 

ПреА~едателя Верховного Со

вета рСфСр Р . И . Хасбулатов 

встретился с послом Великобри

тании по его просьбе. Посол 

был проинформирован о гюлити

чес ком поnожetfии в ре:спубли 

ке и t1TOraX T.peTl>erO (внеочеред
ного) СъеЭtЦа H8pOДt1ЫX депута

тов Р . СФСР. 

в а8"8 ,"аС8даннО; . Ф ОТО В . СОРОКИНА . 

Впасть во благо · 
/ 

народа 

Парламентс"ue обозреватели Олыа БУРКАЛЕВА, Вячеслав ДОЛ

ГАНОВ и Андрей ЖДАНКНН передают uз Кремля. 

Заключи т ельный день Съезда Это был переломный момент дентству и сказало « дг ~, Та к, 
наро ' дных депутатов РСФСР на - не только в работе Сьезда , но например , было в Туве . В отли
l4аf~Я с коренного вопроса ~ о и , над~емся : в судьбе HaLliero го - чие от в се й республи ки в есе 

вn~сти ,-'- _ о пе~'р ~Ще.; с . ~ ~нии cyдг~CTBa . · НС> i все -' Же . OCTep'~ - . столице tc;ызыл . е р еферендум со
(10ЛНОМОЧИИ Me ~ , вы оши- жемся от эйфор ~; и . Простите - за -' стоялся : 3а , оссийского прези 
м Й государственными ' орга нам и бана л ь ' НОСТЬ , впереди . ог ром ' н ая дента прогоriЬсовало 64 про цента 
рсфср для осуществления ' ан - рутинная раБОта, и прежде всего из бирателей . Этот п ример не 

тикризисных Ме р;: .... • парламента , правительств'!, ру - единс.тв енныЙ . 
Будет ли сделЗ . н t ~р упный шаг ' ководителей республики. Это Проблема национально-госу-

к становлению , peal]bHOrO рос - дало импульс к « параду , автоно - QapCTBeHHorO устройства РСФср 
сийского суверенитета' , " т олько миЙ) . С т авши субъектами Союз - - прОбле ма серьезнейшая. Она 

обладая . которым Рос сия сможет . HO ~ O договора . республики при - затрггивает все наци и и народ 
выйти из кризиса i1 вытащить обретают д войно е подчинение - нос ти Федерации . Многонацио
следом всю страну - эту проб- и СОЮЗУ , и Ф еде рации. На этот нальная (череспол о ' сица), про 

лему оБСУЖАал~ и англизирова . - же урове и ь самостоятельности изв о льно проведен ные границы 

ли все " кому ' не безразлична начинают пре т ендовать некото- автС>номи й , областей , краев , 

судьба нашего государства . рь ) е края и области . А бывшие прОб лемы реабилитации деп ор -

Редакционная комиссия, види - евтономии могут и вовс е выйти тиров а нных народов . По извес т

мо , дождавшись накануне от - из РСФСР . что фактичес ки раз - НОМУ сценарию Съезда ' здесь 

сутствовавших членов , предло- ва лит Россию . Если , не дай Бог, пр ' едстояло деть очередно й бой 

жила на рг . ссмотрение Съезда так случится .. то начнется пере- - разыгра iТ Ь ( карту а в тоно
третий вариант про ект а ' поста- дел гран иц , бе ск онечные нацио - l14иЙ). 

новления . И х отя он был ко м- на льные конфликты, тогда р , ос - ' Н е м о жет быть заключен в 

промиссным , противники реаль - сия дейс т витеnьно станет арe'kой спеш ном поряд ке Союзный до 
ного усиления исполнительной новой гражданской войны. ; . говор , тем более в тако м вид е, в 
власти , укр епления российско г о А кгк . бы ть в таком сnучае каком п р едлагает центр, пр ежд е 

суверенитета - инициаторы со - русс к ому народу? Суще ствеНI;I О , чем не будут решены проблемы 

зыва внеочередного Съезда что на Съезде целый ряд Almy- Фе дераТИВ l iОГО договора. Суть 
оказались , можно сказать , в татов вспомнил о . главном - са- пробл емы состоит в ТОМ , что 

шоке. мый большой по численности после известного постановления 

На Съезде они преслеДОВZJIИ народ (подковывавший некогда Верховно го Совета СССР субь

главную цель - вынести недо- заграничных бло х, и есть надеж - ект г ми союзного дог овора могут 

верие Председателю Вер х овного да, что это время BepHeT . ~) в быть наряду с союзными респ уб
Совета России и «свалить) его . результате те , к называемоro ин- ликами и автономные . 
Они оказались в меньшинстве , тернационализма . стал «Иваном , И по сле обеденно г о перерыва 
а большинство , в том ' числе и не помнящим родства) , не копий б ыло сломано немало . 
здравомыслящие КОммунисты, имеющим своего дома и крыши Однако усталость Съезда явно 

вышедшие из полозковского над головой . И , как стало ' ясно ОL1\ущалась с каждым пос ледую 

авангарда и вошедшие во фрак ' из выступлений , без решения щи м часом работы . К моменту 

цию «Коммунисты за · деМОКРё , - проблемы русских невозможно приня ти я постановлений по Фе 

ТИЮ), проголосоваnо за то, что - решить проблем ни Федеоатив - дер ати вн ому и Союзному до 

бы предоставить высшим госу - ного , ни Союзного до г оворов , говорам даже Редакционная ко
дарственным органам РСФСР потому что невозможно отмах - миссия запуталась настолько , 

во главе с Председзтелем Вер- нуты ; я от бед подавляющего что . чуть был о не утверди л а про

ховного Совета и председателем большинства людей , населяю- ект постановления по и т о гам 
правительства дополнительны�e щих нынешнюю рсфср . г , так - российско г о референдума . в 

полномочия, чтобы вы ' вести Рос - же'р азбро с анны х по 14 союзным корне противоречивший уже 
сию из кризиса. Так и просится республи кам в результате « ин - принятому постановлению о пе -

для ОПИСёНИЯ этой коллизии ' тернацио . налистскоЙ) политики рерас п ределе нии властны х функ · 

спортивно - армейская термин 0- КПСС . I ций . · 

логия . Получилось, как в шахма - Поэто м у многие депутаты и Многие депу таты ре зонно от -

тах - черные начинают и про - призывали не усматривать в мечали: нет смысла пр и нима ть 

игрывают . Н . О перед этим был национальном самовозрождении впопыхах документы , ока зываю 

последний БОй , скороте'iНЫЙ, но национализма или шовинизм. , . щие cYJЦecTBeHHoe влия н ие на 

жестокий. Русских .сейчас обьявляют от· нацио н ально - г осударственное 

Авторами подавляющего боль- ветственными за 7З - летнюю ' им- УСТРОЙСТВО ' России. будущего 

шинства поправок к проекту по- перскую политику ; хотя НИ один Союза суверенных госуда р с тв . 
становления были «Коммунисты народ не понес столысо утрат . В этой ситуации Съе з д нашеn 

России) и сочувствующие . Если Но он не стоял и не' будет единс тв енный , думаем , рацио 

бы они были приняты , смысл по - стоять на пути возрожд ения лю- наль ны�й выход : приняв проек 

становления , i вместе с ним и бы х других народов . Не русский ты пос тановлений о Ф едератив

полномочия , свелись бы до ми- народ пять раэ перекраивал ка р - ном и ' Союзном до г оворах . пе · 
нимума, или исчезли совсем. ту Кабардино -Бг , лкарии , а пре - ред ать и х на окончательную 

Однако этого не произошло . По- ступный режим . . который высе - прор а бот ку в Вер х овный Совет 

бедила гражданственность , не - лял целые народы . Об зто м го- рсфср . 
смотря на партийную принад- ворил балкарец депутат А. Ми - В последний де н ь своей рабо ' 
лежность . китаев . Он сказал образно ты� С ъезд ут ве рдил реш е ние рес -

Как и пожелели народы , насе - «все мы дети одной ма те ри публи канск о г о п арламента о на-
ляющие РСФСР, Сьезд , несмо т· России~ , значении генераль }i ы�M прокуро ' 

ря на О , тчаянное сопротивле н ие Наэлек триз ованность , царив - ром Рос сии В. Г . Степанкова. 

отдельных депутг . тов , волю на - шая в зале с первого дня С ъез- Прои зведены кадровые пере -

родов выполнил . И назначил срок да , резко пошла на убыль . мены в Вер ховном Совете Рос-
выборов Президента РСФСР . И х отя затем обсуждались не сии . Вместо ряда депутатов, ко 
Они состоятся 12 июня 1991 го · мен ее важные проблемы - на - т оры е обратились к Съезду .с 
да . Дата выбрана не случайно- ционально государственного просьбой освободить их от 
в этот день год назад быnа про- устройства РСФСР, Союзного членства в парламе нт е, избраны 
возглашена Деклг.рация о госу- договора и итогов российс к ого новые члены Совета Республи · 

дарственном суверени т ете Рос - референдума, пре жнег о напря - ки И Совета Национальнос т ей . 

сийской Федерации. жения уже не было . Кворум то С заключител ~ ны м словом вы -
После принятия постановления появлялся, то исчезал . ступ ил на 111 (внеочередн о м) 

зал, балкон с приглашенными , Итоги референдума РСФСР Съезде народны х де путатов 
пресс-центр, битком набитый особых дискуссий не вызвали . РСФСР Б . Н . Ельцин . 

журналистами. разразились дей - Мнение ' народа известно и одно- После зав ерш ения Съезда 

ствительно бурными аплодис - значно . В выступления х депуте - Пред седатель Вер х овно г о Сове 

ментами , Аплодировг.ли стоя . . тов про звучали покаэательные т а Р о ссии д ал пр есс-кон ферен 

Председатель Верховного Сове - факты. Да ж е в те х республика х, цию для советских и эарубеж 

та РСФСР поблагодарил Съезд где руководство , якобы выражая ных корреспондентов . Любо 

ЗВ' . оказанное доверие и эаверил , волю народа , решило не прово - пытаяя деталь : это первая пре сс

что принятые . решения будут ис - ДИТ" российский референдум , конференция в ис т ории Геор

пользованы только во бnаго насеnение нашло способ выра - гиевского зала Большо го Кре м -

России.. зить свое отношение к прези - левско го дворца . 
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сРОССИЯСКАЯ ГАЗЕТА. 

СУББОТА, 6 АПРЕЛЯ 

ТРЕТИЙ, ВНЕОЧЕРЕДНОЙ СЪЕЗД НАРОДНЫХ АЕПУТАТОВ РСФСР 
(Окончанне восьмог о 38се 

дання Начало в номере от 

5 апреля с г) 

Председ.теn~ст.ующмЙ Не 

большое обь явлен ие Председа 

тель Редакци онно и комиссии 

просит все х членов Реl\акцион 

нои комиссии срочно собраться 

в Грановитои пала те 

Слово предоставляется народ

ному депутату Макарову Юрию 

Сергеевичу -- первому замести

тел ю председателя исполкома 

Нижегородского Совета народ 

ных депутатов Подготовиться 

депутату Кадырову 

Maltapo. ЮС, Арзамасскии 

н а ционально - территориальный 

избирательныи округ Нижего 

родская область 

Ува жа емые товарищи депута 

ть1! Наверное большинство из 

нас в огличие от уважаемого 

депута та Травкина приехали 

сюда не свергать не защищать 

Председателя Вер ховног о Сове 

та а искать ВЫХОА из того эко 

номического кризиса в который 

попала наша многостраАальная 

Россия 

Дейс твительно с прилаВКQВ 

за посл еАНЮЮ неделю в ожида

нии повышения цен сме те но все 

что там еще остава лось Вход 

п р ом ышленности во второи квар

тал гораздо сложнее чем в пер

выи Договоры не заключены в 

лучшем случае процентов на 80 
Ос ptтк и переходящие растаяли 

х озяиственные связи продолжают 

р азрушаться 

Мы в НижеГОРОАСКОИ облас 

ти далеко от Кузбасса но пос

леАСТВИЯ шахтерскои забастовки 

ощущае,м в полнои мере Нарас

тают инфляционные процессы 

Только по нашеи области при аб 
солютном паАении обьема про 

ИЗВОАства на 3 процента зара 

ботная плата и АОХОДЫ населения 

выросли на 11 процентов отсю 

да естественно -- социальная 

напряженность на грани взрыва 

Слушая Аоклад и сообщение о 

программе п равительства мы 

естеств е нно ожидали пр ежд!! 

всего не долгосрочный прогноз 

а преАло же ния об зкстренных 

мера х которые позволят стаби

лизировать обс та новку и в бли

жаишее время вывести респуб 

лику из кризиса 

К СО>f(алению должен согла 

ситься ЗАесь со многими высту 

пающими что в докладе домини

ровала политическая часть с КО 

торои ВО многом можно и согла

ситься но о чень слабо прозву 

чала зкономическая часть 

Взять х отя бы тольк о Аве са 

мые основные сейчас проблемы 

-- проблемы поднятия россий

СКОй деревни возрождения агро 

промышленного комплекса за 

которые мы так горячо ЗАесь го

лосовали три месяца назад И 

вот про г рамму кот орую мы по

лучили сеГОАНЯ перед началом 

заседания И з в ините меня она 

напоминает Аалеко не лучшие 

обра ~цы о т четны х программ за
стойного времени где все да

но в уж БОЛь f1ci розовом цвете 

да здесь не сделали здесь не 

сделали а вот здесь немножеч

ко недорабо т ал и 

Даваите смотреть правде в гла 

за За зти три месяца кат астро 

фа в агропромышленном комп

ле к се нарастает как лавина 

Приведу конк ре тные при ме ры по 

Нижегор одскои облас т и Это 

средняя типичная область для 

Поволжья для Нечерноземнои 

зоны Здесь увеличилис ь доходы 

и прибыль от реали за ции сель

скохозяиственнои продукции по 

новым закупочным ценам на 38 
процен тов Но себестоимость 

продукции из за повышения оп 

товы х цен на запчасти т ехнику 

сырье топливо выросла на 61 
процент CaMble рентабельны�e 
отрасли например высокопри 

быль ное теплично-парниковое 

хозяиство с увелич е нием цены 

на газ в четыре раза и на воду 

в шесть раз моментально пре

вратились не то что в низкорен 

табельны е а в убыточные 

, Ра счеты по кредитам Да мно

го было списано -- 77 миллиар
дов Но в области 370 миллионов 
долг а осталось И те кредиты, 

которые получали под О 75 про 

цента сейчас с реорганизацией 

банковс ко и с т ру кту ры прихо 

дится платить по 9 процен т ов 

И не виноваты здесь злодеи -
коммерческие банки О н и пос

та влены в такие же условия 

Мы говорим об увеличении 

капиталовложении в аграрныи 

сектор Да вроде бы в цифрах 

получаетс ~ красиво По области 

например в 1990 году 140 мил
лионов в 1991 -- 380 ми ллио 

нов Вроде бы сплошное велико 

л еп ие Но в зти 380 миnпионов 
включены 200 миллионов на до 

рожное строительство что рань 

ше н е включалось а также р а с 

ходы на переработку И в итоге 

на социал ьную Сферу села пра к

тически ничего не остается А 

ТО что остает ся моментально 

сьедает повышение ст роительны х 

козффициентов и КОЗ ффициентов 

на строительные материалы 

И особенно больно зто бьет 

сеичас на пороге сева когда 

деиствит ельно нет средств на 

закупку семян на закупку топ

лива на закупку запчастеи к 

те хн и ке 

Нам совершенно непонятно 

за\lем вводить пятипроцентный 

налог с продажи сеЛЬХОЗПРОАУК

ции Тем более что по нашему 

росси~скому закону практически 

все продовольствие , за исключе 

нием- деликатесов (мы их в об

ласти не производим) попадает 

в льготныи список И сегодня 

при сегодняшнем бедственном 

положении еще 5 процент ов ло 

жится на колхозы и совхозы 

Да мы г о товы идти и идем по 

пути разгосударствления при

ватизации колхозов и совхозов 

Но поймите веАЬ высокорента

бельные прибыльные к олхозы и 

сов х озы держатся и не собира 

ются разбред аться по фермер 

ским х озяиствам А низкорента

бельные с д олг ами -- это те 

к оторые деиствительно как 

мо жн о быстрее надо ОТАавать в 

руки х озя е в Ничего у нас из 

этои затеи не получается пото 

му что С ЧЬИМ ТО долгом ни 

один фермер или арендатор брать 

ни землю ни технику не х очет 

А тот миллиарА. который ВЫАелен 

поидет на приобретение техники 

других неоБХОАИМЫХ ресурсов 

но не на погашение долгов кол

хоза или совхоза Наше предло

жение и мы говорили об зтом на 

первом Сьезде, -- наАО ПОАОЙТИ 

программно и фина нсиро вать 

всю иНфраструктуру к оторая 

работает на агрокомплекс Мы 

делаем громадную ошиб к у, когда 

подходим не программно а по 

отрасли Мы пытаемся опять 

финансировать агроотрасль Ра з

ве любои коммерческии банк 

будет работать себе в убыток? 

Он должен быть комме рч еским и 

деньги давать под хо роший про

цент Но тогда даваит е льготу в 

продаже ресурсов не агрокомп 

лексу а коммерческому банку 

Конечно наша промышлен 

ность вы пускающая автомобили 

тракторы сельхозтехнику не 

может поставлять технику себе 

в убыток НаАО дотировать про

мышленность наАО дотировать 

ту часть хи мическои промышлен

ности которая дает материалы 

AflЯ села То есть подойти к фи 

нансированию прогр аммы ина

че у нас опять ничего не полу

чится Надо уже сеичас -- не в 

мае не во втором полугодии а 

вот сеичас принимать неотлож

ные меры к финансовому оздо 

ровлению села Не будет у села 

финансов -- не буде т проведен 

ни сев ни тем более уборка 

И второи вопрос -- О выпол

нении законов принятых Вер 

х овным Советом о выполнении 

постановлении правительства 

ОАИН пример Вышел закон о х о 

зяйственных связях 1991 года 

Закон во мно г ом противоречив 

может подвер г аться критике как 

уГОАНО но это была поп ытка 

начинать х о т ь в какои -т о части 

создавать в промышленности 

рыночные от н ошения Пусть он 

пошел по примитивному барте

ру, но это была п опытка при

учить промышленность к рынку 

Хорош или нехорош закон но 

исполнять-то е г о надо! 

Да мы натолкнулись на ко

лоссальное сопротивление и 

прямое торпедирование нашего 

Закона о хозяйственных связях 
1991 года со стороны с оюзного 

Госплана со стороны союзного 

Госснаба Но если посмотреть 
разве мы использовали все ме 

тоды чтобы заставить зто т за

кон работать? Я сейчас могу 

сказать об одном под ходе к о 

торый на наш взгляд был бы 

достаточно эффективным и к о

торый мы не используем Вме 

сто того чтобы постоя нн о сето 

вать на неуступчивость центра 

-- что мешало и меша.ет Борису 

НИk0I\Зевичу · ' Ивану Отепа d
вичу использовать наше россий 

c ~p e лобби ... в хор ошем смысле 
слоll~ в союзном парламенrе 

на Сьезде народны х депутатов 

Союза? А там ведь россиян 

больше тыся ч и И это такие же 

депутаты как и мы точно так же 

избранные -- большинство из 

ни х имею"!" свои о к ру г а имеют 

своих избирателеи и уверяю 

ва с точно так же болеют ду шой 

за свою территорию за свою 

Ро ссию как и мы Это люд и 

точно такие же как и мы 

По чему бы Бори су Николае

вичу не собрать и х не для поли

тических баталии как это было 

однажды а для такого раз г ово 

ра? Я г лубоко уверен что эф

фект буде т положительный Я 

уверен в зтом на том основа 

нии что говорил со многими 

союзными депутатам~ от наш ей 

Нижегородс к ои области 

И послеАнее Ко ~ ечно из зко
номического кри зиса мы никог 

да не выидем, если не преодо 

леем к ризис политический И 

вот здесь и с о стороны «Дем о 

кратическои России~ и СО сто

роны коммунистов и СО с то ро 

ны беспартийны х раздается при

зыв к согласию Товарищи на

родные депутаты альтернативы 

нет хотим мы или не хотим-

МЫ К зтому согласию обjlзаны 

идти иначе нам надо отстег нуть 

значки и раС Х ОАИТЬ СЯ И о том 

проекте постановления где 

очень мягк о сказано о недо

статка х в работе Оказать так 

как в проекте зто значит 

ничего не сказать Всю рабо ту 

-- от высшего уровня управле 

ния республи к ои и до исполни 

т ельных комитет ов и Советов на 

местах (если г оворит ь честно и 

честно глядеть люАям в глаза) 

надо оценивать как неудовлетво 

р ительн~ю потому чт О итоги и 

результаты нал ицо в ГОРОАа х и 

селах Но это совсем не значит 

что мы дол жны стать на путь 

ниспровергательства Э т о был 

бы самый простои и самый тра

гичн ыи для России пут в-. 

ПреАсеА8теJlЬСТlующиА Юрий 

Сергееви ч время! 

МакаРОI Ю С По итогам 

эт ои острои дискуссии мы АОЛ 

жны дать принципиальную оцен

ку деятельности и руководства 

Вер х овного Совета и руковод 

ства правительства и заставить 

их потребовать от ни х засучив 

ру кава рабо тать рабо т ать ра 

ботать! А ПОТОМ уже по проше 

ствии полутора лет говорить 

« Долои ~ или « Да здрав с твует! ~ 

ПреАседатеnьст.ующмА Слово 

предоставляется КаАЫРОВУ Ра 

фаилу Захаровичу секретарю 

Пермского обкома КПСС ПОА

готовиться народному депутату 

Косопкину 

KlДloIpo. Р 3 , Карагайскии 

территориальныи избирательныи 

округ Пермская область 

Ува жаемые т оварищи народ

ные депутаты! Наш Сьезд про 

хОДИт в чрезвычаино сложн ое и 

ответственное время для Рос 

сии Зде сь в зале мы пред

ставляем всю гамму наше г о по 

литизированного обще ства До 

сих пор не ути х ают страсти 

Нет нет да и возникает неболь 

(СТЕНОГРАФИЧЕСКИЙ ОТЧЕТ) 
шои скандальчик , без которого 

видимо отдельные депутаты уже 

не могут обоитись Спокоиная 

работа не создает им ав то рите 

и не поддерживает их фОРМУ 

Слова ненависти падают на раз 

ворошенную ситуацию и РОЖАа

ют в ответ злобу и ненависть 

Нам необходимо избавляться от 

эт о го Путеи разрешения проб

лем за зт и дни с ЭТОЙ трибуны 

названо достаточно Мы все пе 

чемся о судьбе народ ов Ро ссии 

Судьба народа -- не вопрос ам 
биций антипатий симпатии Ни

к огда не с о глашусь что мое 

будущее зависит только от вы

бора -- Г орба чев--Ель ц ин Бу

дущее выбирает нар од , конечно 

ес л и с ним считаются 

Че го я и мои избиратели ждем 

от Сьезда? Мы ждем ответа -
как выходить из СОЗАавшеися 

ситуации В кризисе наше обще 

ство об нищал наш народ все 

планомер н о разваливается Меня 

больше волнуют ~опр осы села 

так как две трети моих избира 

телей -- сельские жители Из 

с осто явшег ося ра зговора на 

Сьезде , из доклада и содокла

дов я не определил как будут 

решаться незамедлительно ост 

рые проблемы села каки е бу 

дут п риняты неотложные меры 

по созданию реального приори

тета в р азвитии агропромыш 

ленного к омплекса Особо с л е 

дуе.т отм етить содоклад т овари 

ща Захарова Михаила Львовича 

к оторый носил нелогичный х а 

рактер популистскии сырой ма

териал преподносился в к раси 

вои х орошей обертке 

Очень сложно будет говорить 

с избирателями о дальнейшем 

повышении жизненного уровня 

к рес тьян Крестьяне народ 

о чень терпеливый не слишком

то разговорчивый особенно 

уральскии Он еще не заболел 

СИН АРОМОМ забастовок митин 

гов демонстраций хо тя и живет 

в нескОЛЬКО ра з хуже городско

го населения Скажу отк ровен 

но к таким крайним мерам 

сельские избиратели относятся 

отрицательно потому что они 

представляют нас колЬ1(О губите

лен для села даже ОАИН день 

простоя в страду Если сельчане 

нач н ут бастовать то всей Рос

сии прид ется уповать лишь на 

посылки из Германии и Лю к

сембурга Я и мои избиратели 

не одобряем затянувшееся заба 

стовочное движение ша х теров 

Меня поражает и медлитель

,"ость принятия мер п озтапного 

удо влетворения требований со 

ст ороны союзного и республи

канс к о го правительства Тем бо

лее удивляет когда народный 

депутат Денисенко которая по 

догревает температуру забасто

вочного движения подстрекает 

на это дело х озяйственн ых ру 

ководителей сидящих в зале 

,вы nP з ма AнaTOl)beB l;t a сеrqдкя 
занимаете ответствен ный пост 

~вля~ те ~ Чl1еном прм! тельстц!! 

~:fi~ ec !rei1t!~ м 1\ l!t'rJй ~ АР Мб ' 
о х ранени~ РСФСР Вот сюда-то 

и направьте свою энергию Тут 

непочатый край работы Я не 

знаю в каком буржуазном пар

ламенте депутаты подстрекают 

народ на з абастово ч ное движе 

ние в ущерб интересам боль

шинства Это нонсенс А у нас 

в парламенте зто входит в прак 

тику 

Меня очень тронуло за АУШУ 

выступление товарища Тулеева 

Я бы хоте л от пермс к ой депута 

ц ии предло жит ь обсуди ть все

таки вопрос по шахтерам и при

нять о тдельное постановление 

потому что в н ашем ре г ионе 

тоже есть шахтеры и ка лийщи 

ки и угольщики 

С учетом того чт о для Рос 

сии острейшей ПРОблемой яв

ляе т ся продовольственная, и был 

проведен второй С ьезд народ 

ны х депутатов ГАе рассмотрен 

вопрос о возрождении села 

Рос сии Пр инят целый пакет х о 

роши х законов Это вселяло уве 

ренность крестьяне поверил и в 

на ч ало радикальных изменений 

в деревне Мы по к азали дорогу 

которая ведет в х рам ~ o про 
х одило время эйфория сошла 

на нет так как часть принятых 

законов и миллиарды которые 

были предназначены Аля подь

ема деревень и сел России 

вдруг зависли подобно неопоз 

нанн ы м летающим обь ектам 

Здесь я полностью поддер ж и 

ваю депу тата Ми х аила Иванови 

ча Лапшина к о то р ый сказал 

нас попрос т у надули Д екла ра 

ция о приоритетности села ос 

талась на словах Не на к омпе 

тентной базе построена цено 

вая нало г овая политика уста

новлеНbI слишком грабитель 

ские процентные ставки за поль

зо вание креАитами комме рче 

ских бан ков До х оды многих 

кол х озов и совхозов не покры 

вают их ра СХОА ОВ 202 госкол

х оза Перм <Ж ои области в теку 

щем г оду обан кр от ят ся прекра 

тят свое существование осталь 

ные получат рентабельность го 

ра здо ниже 20 процентов Это 

кандид аты в бан к роты уже на 

следующий ГОА В моем округе 

есть трудовые коллективы ко 

торые сегодня не получают за 

работную плату в тече ние двух 

месяцев В про вале оказались 

все наши социальные програм 

мы Об ьем ввода жилья школ 

больниц к лубов сок ращен на 

треть вну т ри х озяиственн ых до 

ро г -- на 40 процентов 
О возрождении села Рос сии 

в таком случае не приходится и 

гов орить Около 10 тысяч чело 

век в прошл ом году покинули 

насиже нны е места Молоде жь 

не желает гр обит ь свое здо 

ровье на селе «наАрывать пуп~ 

Фондообеспеченность Т РУАа в 

сельском х озяйстве Прикамья 

составляет 117 тысяч рубле й 

что значительн о ниже чем в 

целом по Нечерноземной зоне 

РСФСР где 154 тысячи Про 

должаются н едопоставки техни

ки механизмов Только в теку

щем г оду пермяки не дополучат 

более п оловины тракторов 20 
процентов автомашин , 14 авто 

бусов тел ежек универсальных 

ДЛЯ животноводов -- всего лиш ь 

70 процентов Этот список мож 

но ПРОАО71жать Это тоже от но 

шение к кр,естьянству 

Российское правительство ;ta 
невыполнение обязательств по 

поставкам ПРОАОВОЛЬСТВИЯ и 

сельскохозяйственного CbIPbSl 

должностных лиц села подверга 

ет ответственности вплоть до 

штрафов А какую о т ветствен 

ность несут те , которые сегодня 

саботируют поставки селу ма

шин ме х анизмов стройматериа 

лов и многого другого? Чт обы 

г ос х озам При к амья держаться на 

уровне прошлого года не хвата

ет около 700 миллионов рублеи 

Это по полтора МИЛЛИОf.fа руб 

леи на х оэяиство Такие приме 

ры по мно г им рег ионам можно 

продолжать 

Село пуще чем прежде стра 

дает от экономического нера

венства Налицо монополизм ве

домств устанавливающих само 

стоятельные без учета интере 

сов свое г о партнера высокие 

ц ены на сельокохозяиственную 

технику оборудова ние стройма

териалы услуги Крестьяне пра

вильно говорят ЧТО в село ков

ШИЧl<ОМ плеснули а ведром вы 

че р пыва ют По заклю ч е н ию зкс

пертов затра ты села возросли 

не на 36 процентов как пред 

полагалось раньше а на 62 про
цента А по Пр икамью это со

ставляет около 90 процентов 

Неучтенное УАорожание близко 

к 211 миллиарду Еще 7 миллиар 
ДОВ необ х одимо для компенса

ции креспянину по 60 р ублеи 

Э т о что за финансовые руково

дители х озяиство м республики 

и отраслью которые еще не 

успев принять бюджет выявля

ю т вдруг , что надо изыскивать 

дополнительно 30 миллиардов? 
Где корни зтои слепоты? Об 

зтом я не услышал в Аокладе и 

содокладах 

магазинов еще долго не напол

нятся 

Что на мой взгляд необхо 

димо сделать? От правительства 

Россиискои Фе дера ции селяне 

АОЛЖНЫ услышать на Сьезде 

обещание что в 1991 г оду не 

будет допущено снижение их 

покупательнои, ст роительнои 

способностей против уровнеи 

1990 ( ОАа Надо успокоить 

крестьян 

Второе Правительству необ 

Х ОДИМО немеАленно п риступить 

к выраБО 1'К е механизмо в обес

печения паритетов для ' чего 

с о зд ать определенную г руппу 

Поручить МинсеЛЬХОЗПРОАУ 

представить депутатам финансо

вую стратегию развития сель 

скохозяиственного ПРОИЗВОАСТ

ва на ближаишие пять лет Спа 

сибо 

ПредсеД8теЛЬСТIУЮЩМЙ Сло 

во предоставляется народному 

Аепу тат у Косоп к ину Александру 

Сер г еевичу -- члену Комиссии 

по социальной политике Совета 

Республики ПОАГОТОВИТЬСЯ депу 

тату Юганову 

Косо пкин А С, Златоуст ов 

ский территориальный избира 

тельный окру г Челябинская об

ласть 

Уважаемые наРОАные Аепута 

ты! Я хотел с этой трибуны еще 

раз подчеркнуть что мы н а 

Сьезде при обс у ждении этого 

вЬпроса заслушали нескольких 

докладчиков по проблемам шах

те р ских забастовок из выступ 

лений которых можно выделить 

Аве точки зрения шахтеры не

правиль н о поступили что басту 

ют и чт о шахтеров наАО ПОА

держать Разрешите мне от « Ра

бочего союза,> фракции в нашем 

парламенте высказать свою точ 

ку зрения Мы с самого начала 

Сьезда вы ступали за то чтобы 

эта проблема стояла ОТАельным 

В последнее время в полныи . 

голос заявил о себе я бы ска 

зал, диктат со стороны машин о 

строителей и строительных кол

лективов которые близко к себе 

не подпускают без продуктово 

го обоза даже для полу ч ения 
того, что положено дат!. по до ' 

говорам по фондам И получа

ется те предприятия , кот орые 

производят промышленную про

дукцию ходовую пользующуюся 

спросом у кр есть ян живут 

без бедно а в открытои сети не 

отоваривае мся даже на талоны 

Это что рынок к которому мы 

идем стремимся? 

вопросом Пер едо мнои выступал 

товарищ и тоже это говорил 

Если провести анализ выступле 

ний а глав ное -- анализ голосо 

вания то станет ясно кто при 

ложил руку к тому чтобы этот 

вопро с ОТl\ельно не стоял Но 

тем не менее ПРИНИlYlая реше 

ние о том что в постановлении 

этот вопрос будет затронут я 

хотел бы высказать свои предло 

жения 

Мне т о же понравилось вы 

ступление Тулеева и оно понра

вило сь как я видел большинст

ву зала Только мне хотелось бы 

обратить внимание уважаемого 

Ама на Молдагазыевича на его 

слова о том что шахте ров при 

зывали выйти из забоя и при

ступить к ЭТОй забастовке Я 

считаю что шахтеры обидятся 

на такое предположен ие Пред

лагаю депутату Денисенко по

ехать к моим коллегам железно 

дорожникам и приэвать их к за

бастовке Эf.fИ не vl ofk'I!ИКИ'fТ(!Я \ 

Или к машиностроителям -- они 

тоже не от~агируют. ~УJl<ели 

шахтеры по своему умственному 

развитию находятся на таком 

уровне что о ткликаются на при

ЗЫВЫ различных депутатов? Та 

" о г о просто не может быть 

(АПnОАи сменты) 

Сегодня у меня складывается 
мнение чт о г осхозы умышленно 

загоняются -в тупик О ни быстрее 

развалятся а затем уступят ме 

сто фермерству Я сам сторон 

ник крестьянс ког о фермеРСКQГО 

Х ОЗяйства и на своем изб ира 

тельном округе работаю чтобы 

они развивались Они не возник

нут в ' од н очась е \.t не накормят 
нас в ближаишие годы Но соз 

даваТЬ _ I!(: е услов ~я фермерству 

мы обя заны Во-первых на ме

ста х не надо ставить им палки 

в колеса во вторых отстает го 

сударственная прог р амма разви 

тия ба зы фермерства слишком 

мало даем финансовы х ресур 

сов да и техники Скажем у 

нас только каждый третии фер

мер в текущем году получит 

трактор а автомобиль -- каж 

дый десятый 

Так уж слО жилось что В с о 

юзн о м разд елении т ру да нашу 

область всегда рассма тр ивают 
как край индустриаЛЬНblЙ Раз 

виты оборонная химическая 

нефтеперерабатывающая отрас 

ли Отсюда и перекосы в разви

тии экономики обl\асти Заметно 

отстала сеЛЬСКОХОзяйственная 

отрасль Мы пересмотрели все 

эти позиции и развиваем сель

окое х озяиство Но раз труже 

ники Пермс к ои области оказа

лись зало жникам и у правитель

ства пока дотируите продоволь 

ствием нас М ы сегодня исправ

но ПРОИЗВОА ИМ и отгр ужаем по 

гос з аказам промышленную про 

ду1<ЦИЮ товары народного по

требления Но взамен ТОЛЬ К О 

получили в первом квартале мас 

ла скажем 17 процентов мо 

ЛОКОПРОАУКТОВ -- 18 И все же 

эти постаВl<И не из -з а г ра ницы 

а внутрироссииские 

Наши обращения во все ин 
станции работа в поставляющи х 

облас тях ничего положитель 

ного не дали Налицо я думаю 

к р из и с власти В розданном де 

путатам на Сьезде информаци 

онном материале я обратил вни 

мание н а такую фразу «Союз 

наш -- в ысыхаю щ ее озеро~ Но 

все же даже из высыхающего 

о з ера все республи ки од инаково 

пьют глотками живительную во

ду на мой взгляд Жажда нико 

го не должна мучить Да и орга 

низм должен работат!> одина к о 

ВО А результаты получаются 
почему -т о разные 

Возьмем соседствующ ий с 

Ро ссиеи Казахстан Итоги про 

шеАше г о года по всем показа 

телям поло жит ельн ые Да и в 

текущем г оду из интервью дан 

ного Центральному те левидению 

товарищем назарбаевы�M я по

нял что никакого спада не ожи 

дается Ро ссия в глубоком про

вале была в прошлом году Этот 

ГОд непредсказуем К чему мы 

придем? Видимо не только в 

центре дело не только в поис ке 

обьективн ых п ричин а в отводе 

о тв етственно сти от себ я В од 

ной республике настрой идет 

на конструктив на работу на 

недопущение сбоев Мы же при 

зываем к забастовкам к митин

гам Куда же дальше призывать 

когда у ж е сегодня потери рабо 

чег о времени возросли на 30 
процентов 

Уровень о траб о танног о одним 

работни ком в среднем времени 

на 17 процентов ниже чем в 

Японии Это без учета наши х 

внутрисменнь~ п отерь на 30--
50 процентов 

ПреАседатеJlЬСТlующиll Ваш е 

аремя заканчивается 

КадЫРО8 р 3 Я не говорю 

о производител ьности труда 

Убежден что при таких подхо

дах и постановке вопроса полки 

Второ е Шахтеров уже давно 

ко р мят обещаниями которые ни 

как не реализуются Ситуацию 

назревшую у шахте ров нельзя 

рассматривать в узком спектр е 

Такая же ситуация я у же гово 

рил и У же л езно доро жник ов 

Выступая перед св о и ми коллега 

ми пер ед реф е р е ндумом я уз

нал что машинисты в поезд ку 

отправляются не име я хлеба по 

трое суток Вы представляете 

машинист за управлением ло ко 

мотивом в таком состоянии! Т ак 

вот памятники не только шахте 

ры будут ставить тем людям 

кото рые уберут эти блокадные 

нормы но и желез нодоро жники 

металлурги машиностроители 

хим ики Этим я хочу ПОАчерк 

нуть что проблема шахтеров -
зто общая проблема всей нашеи 

промышленно сти И мне очень 

жа лко что выходят на трибуну 

председатели комиссий по про 

мышленн ости и говорят о поли 

тике но не о промышленности 

Я согласен забастовки ни к 

чем у хорошему не привеАУТ И 

потому надо помочь шахтерам 

они ведь не благоденствуют не 

работая У них есть семьи они 

не получают зарплаты а боль 

ших с редств с уществования не 

имеют 

Потому дол ж на в постанов ле 

нии звучать мысль о необход и 

мости обрати тьс я к шахтерам и 

призвать их приостановить (не 
загнать их в забои а приостано 

в и ть) забас то вки и решить их 

проблемы при принятии Союз 

н ого договора к огда будет рас 

сматриваться структура власти 

Это я считаю могло бы устроить 

и шах т еров и тех кто заинтере 

сован я имею в виду металлур 

гов представителеи других от 

р ас лей в то м чтобы шахтеры 

быстрее спустились в забои Хо 

телось бы чтобы в постановле 

н ии эта мысль прозвучала 

Кроме этого Бо р ис Николае 

вич я должен высказать свое 

критическое отношение к про 

водимой Вами кадровой полити 

ке В до кла д е у Вас ничего не 

c~ a ано о каАрах Я понимаю 

Вы может быть хотели обойти 

этот о ст рый вопрос Но я высту 

паю ..эдесь как человек кот орый 

работал машинистом до избра 

ния в Верховный Совет Суще 

ствует среди моих коллег такая 

траАИЦИЯ если помощник вместо 

того чтобы будем говорить 

пахать занимается разговорами 

или вместо то г о чтобы сказать 

что перед тобои крас ный свет 

говорит зеленый Такие помощ 

ники если у них достаточный 

уровень сознания и нравствен 

ности УХОАЯТ сами Или их про 

сто списывают 

Так неужели к нашеи России 

к поезду России Мь! должны ОТ 

носиться с меньшими т ребова 

ниями нежели к по езду который 

идет по же лезной Аороге? (Апnо

Аисменты) 

Сейча с у нас время ограниче 

но мы не можем решать вопрос 

насчет замов но на сессии Вер

ховного Совета нужно обяза 

тельно его решить тем более 

что в Совете Республики эта 

работа уже проводилась Тот 

корабль в котором помощники 

гребут в разные стороны далеко 

не уплывет А мы по моему все 

должны быть заинтересованы в 

обратном Думаю идея «кругло

го стола~ которая здесь звуча 

ла может быть в какой-то мере 

использована 

Здесь мне приходится высту

пать как я уже сказал от фрак 

ции «Рабочий союз) и не толь

ко о т зто и фракции В основном 

рабочие вошли в комиссию по 

социальной политике В выступ

лении Михаила Львовича Заха 

рова как вы слышали неодно 

значна оценка выступлений Но 

мне хотелось бы сказать коли 

мы все заинтересова н ы чтобы 

наш Вер х овный Совет был ра

ботоспособным необходимо при 

вести чисто документальные 

факты -- хотели мы противо

стояния ил и не хотели кто ме

шает х орошей работе кто не 

мешает 

7 февраля мы обратились к 

нашим коллегам Вы знаете на

верное наших коллег потому 

что партия российских коммуни 

стов называется паР1:иеи соци 

альной защиты т~удящихся Так 

вот мы обратились к ним с при

зывом сотрудничать Я зачитаю 

чтобы не было передергива ния 

«Обратиться к вам нас членов 

парламент ск ой фракции «Рабо 

чий союз России ~, работающих 

в комиссии по социаль н ой поли 

тике палаты республики натолк 

нуло то обстоятельство что ва 

ми ру к оводимая партия обьяв 

ленная партией социальной I за 

щиты ТРУДЯЩИХСЯ и наша комис

сия по социальной политике 

преследуют общие цели - соци 

альную защиту граЖАан России 

Считаем что имеющиеся у вас 

материал ы могли бы быть ис

пользованы при разработке за

конопроектов направленных на 

разрешение социальных проб

лем 

Члены «Рабочего союза Рос

сии) отстаивают точку зрения 
что Верховный Совет России 

о бя зан не позднее середины 

марта принять закон о социаль

ной защите ТРУАЯЩИХСЯ и других 

слоев населения -- закон о заня

тости закон об индексации жиз

ненного уровня и так далее 

провести широкую разъяснитель 

ную работу используя средства 
массовой информации , тем са

мым предотвратить назреваю

щий социальный взрыв на терри

тории России 

С нами в тесном взаимо

KOI:fTan~ , J l:I аСТОjJщее время со

трудничают ПРОфСОЮЗЫ и другие 

об !fjествеl1ные организации Счи 

таем ч то партия социальной за

щиты трудящихся в зтот труд 

ныи для России период не имеет 

морального права устраниться 

от конструктивной работы над 

разработкои законов от кото 

ры х уже сегодня зависит судьба 

HapOAa~ 

Это было 7 февраля Вот те

перь кт о нас после этого обви 

НИТ что мы не хот ели СОТРУАНИ 

чества? Кто обвинит что мы хо 

тели как ой то конф ронтац ии? 

Мы хотели использовать вс е ма 

териалы все экономические по 

тенциалы Мы знаем там есть 

этот поте нциа л Хотели исполь

зовать но не ПОЛУЧИлОСЬ Что 

мы получили в ответ? А ' получи 
ЛИ ТО что сейчас закон о заня 

тос ти не принят закон об индек 

сации не принят Но созван этот 

Съезд Вот примерно такой 

результат 

Можно привести еще более 

красноречивый пример касаю

щийся не только блока «К омму 

н исты России ~ 'вернее тех лю 

дей которые не хот ят этого со 

трудн ичества но и к асающийся 

наверное таких людей как де

мократы к оторые в основном 

только и могут что поговорить 

очень красноречиво Когда при 

ним лся закон о за н ятости (а вы 

прекрасно помнит е как он при

нимался) нам р аб очим приш 
лось даже обьявить ультиматум 

-- мы по кинем зал если зтот во

прос не будет поставлен хотя 

он и стоял в пове стке Аня Но в 

этот же день обсуждался вопрос 

о созыве внеочередного Сьезда 

И все вы знаете атаки на 

т о чтобы не принимать этот эа 

кон а про водить зтот СьеЗА 

преАпринимали как раз люди 

представляющие РКП Но когда 

все таки был поставлен вопрос 

о законе о занятости, к моему 

сожалению и к сожалению вс ех 

рабо чих и всей Комиссии по со 

циальной политике зал сразу 

покинули и те левые которые 

только говорили в противовес 

коммунистам Но самое интерес 

ное то что ПОкинули эал и ком

мунисты России которые носят 

громкое название партии соци 

альнои защиты они просто ушли 

из зала Вот такая социальная 

защитаl 

ПредсеДIТ'II~СТlУЮЩИ", Алек 

сандр Сергеевич время 

Косопкмн А С Я не хотел бы 

в заключение своего выступле 

ния разделять зал и должен ска 

зать чтобы нам двигаться впе 

реА все таки нужно сотрудниче 

ство Обязательно оно нужно! 

У нас у машинистов есть такая 

пословица лучше хорошо ехать 

чем плохо стоять Спасибо за 

внимание (AnnOAMCMeHTIoI) 

ПреАсеД8теn~ст.ующмА Ува-

жаемые народные депутаты в 

президиум поступила записка от 

народного депутата Тихонова и 

ряда других (правда ЗАесь толь 
к о подписи стоят ) следующего 

характера «По повестке дня 

прения продоnжаются до 11 ча 

сов Почему не соблюдается 

регламент? Прошу слова ro ~O 
рядку веАениЯl> 

Я в ам преАОСП:ВЛЮ сейчас 

слово Потом я обьясню r 'Tva-

(" 

цию которая сегодня сущест 

вует 

Тихоно. р, Е, Ковровский 

территориальный избирательный 

окру г, Владимирская область 

По ПОРЯАКУ веАения А благо
дарен что оглашена записка 

Прошу поставить на голосование 

вопрос о ПОАведении черты под 

прениями в связи с повесткой 

дня Это первое 

Второе Я полностью солида 

ризируюсь с преАложением депу

тата Тулеева по поводу ТОГО что 

обращение Председателя Вер 

ховного Совета Бориса Николае

вича Ельцина к шахтерам могло 

бы повлиять на пре к ращение за 

бастовки И я хотел бы предло

жить дать такое поручение Бори 

су Николаевичу Однако для то 

го чтобы он такое поручение 

мог выполнить он должен по

обещать шахтерам УАовлетворить 

ряд их требований А для этого 

он Аолжен обладать соответству

ющими полно м очиями (АПnОАМС

менты). В связи с зтим Я вношу 
предло ж ен ие еще раз вернуться 

к повестке дня и включить в нее 

вопрос о кон ституционном из

менении в соответствии с ре 

зультатами рефереНАума (Апnо

АИСМ'НТIoI). Мы обязаны это сде
лать Благодарю вас (AnnОАМС

MeHTIoI), 

ПреАсеД8Т'II~СТIУЮЩМЙ Ува-

жаемые народные депутаты как 

вы помните вчера вопрос о пре 

к ращении прений ставился на 

г олосование и решение не при 

нято Се го дня вновь поступило 

I предложение от РЯАа депутатов 

прекратить прения Я также по

ставлю зтот вопрос на голосо 

вание Но я должна предоста

вить слово Ю г анову Евгению 

Васильевичу Кроме того по 

решению Сьезда слово должно 

быть предоставлено Исаеву Бо 

рису Михайловичу После этого 

я дам вам информацию о том 

сколько депутатов выступило 

сколько записалось и вы вправе 

буде т е принять решение Вопрос 

о прекращении прений поставлю 

на голосование 

Слово предоставляется Юга НО

ву Евгению Васильевичу перво

му эаместителю председателя 

Псковского областного Совета 
народных депутатов Подгото

виться Исаеву 

ЮrаНОI Е В" Невельский тер 

риториальный избирательный ок

руг Псковская область 

Уважаемые народные депута

ты! Все мы уезжвли со второго 

Съезда с чувством надежды, что 

наконец-то начнется созидатель

ная работа по стабилизации по 

ложения дел в экономике Га

рАнтией этому служили приня 

тые решения о возрождении 

рос l:Ийск ой деревни стабиnиза
ции экономики и признвние не 

оБ Х ОА ИМ'ЬСТИ выработки предло

жений к Союзному дОГОВОРУ 

С сожалением приходитсSf при

з на ть что н а деле этого не по 

лучилось Руководство Верхов

ного Совета России свои сипы 

направило на активизацию поли 

тическо й борьбы и ослабило 

контроль за экономической си

туацией за выполнением реше 

н ий Сьезда Все э то конечно 

не могло не сказа тьс я на ре 

зулы'тахx нашей жизни И сего 

дня избир ате ли совершенно объ

ективно предьявляют требования 

за такое положение к о всему 

депута тск о му корпусу Диалекти

ка народной мудрости обязы 

вае т большой парламент респуб 

ликИ обладающий наивысшим за 

в се годы Советской власти ин 

теллектом найти ВЫХОА из кри

зиса Решить эту архисложную 

задачу возмо жн о при условии 

высокой обязательности и ответ 

ственности каждого из нас И не 

только на Сьезде Не меньшей 

ответственности требует от нас 

пов се дневная работа этого тре 

буют и наши избиратели в мно

гочисле нны х телеграммах посту

пающих в адрес СьеЗАа По 

звольте м н е одну и~ них из мое

го окру га зачитать Тем более 

что она не носит частный харак 

тер « Ува жаем ые народные депу 

таты! Обращаемся к вашей муд 

рос ти совести и здравому смыс 

лу Остан овит е наАвигающуюся 

катастрофу сохраните жизне 

способность страны защитите 

жизнь честь и достоинство сво 

е г о народа наделившего вас го

сударственной властью Кон 

фронтация при развале зкономи

ки и бедственном положении -
безнравственна и аморальна 

Колхозники к олхоза имени Пет

рова Пустошкинского района 

Пс ковской облас т и) 

Уважаемые коллеги! Как вы 

помните на прошло м СъеЗАе 

два центральных вопроса выход 

страны из кризиса инеобходи 

м о сть заключения Союзного до 

говора--обсуждались в неразрыв

нои связи И это рассматрива 

лось к ак важнейший фактор нор 

мализации обстановки в стране 

Несмотря на принципиальные 

решения второго Сьезда народ 

ных депутатов в пользу Союз 

ного договора наблюдалась 

странная пассивность со сторо 

ны руководства Верховного Со 

вета РСФСР Наряду с этим 

происходило форсирование двух 

сторонни х АОГОВОРОВ между 

Россиеи и другими СОЮЗными 

республиками и было бы логич 

но если бы после таких до г ово

ренностей улучшилось дело Но 

пока конкретной отдачи после 

их заключения мы на местах не 

заметили но зато ощутили до

полнительные трудности Если 

раньше в целях сохранеl{ИЯ 

установившихся хозяйственных 

связей по взаимным поставкам 

продукции был разработан про 

токол соглашения по взаима 

выгодному сотрудничеству меж 

ду нашей обла с тью и республи

ками а Т I' ",е областями то те 

'1 е ) ~с ле заключения догово

...... d с РСФСР многие из- них 

отказались ОфОРМИТЬ договор 

ные отношения ссылаясь на то 

что дело имеют только с РСФСР 

Д правительство России слабо 

влияет на эти процессы В ре

зультате с обеспечением пред

приятий области рядом видов 

сырья и материаJlОВ сложилас .. 
крайне тяжелая ситуация Так 

Украина приняла к поставке все 

го 5 процентов от выделенных 

области фондов на металлопро

дукциlo Эстония -- 50 процен 
тов на древесноволокнистую 

плиту Предприятия легкой про

мышленности России обеспечены 

сырым на уровне 60--70 про 

центов от годовой потребности 

Как следствие этого производ 

ство товаров народного потреб

ления по многим видам товаров 

снизил ось по сравнению с соот

ветствующим периодом прошло

го года Все более очевидным 

становится что признание зко

номических суверенитетов рес

публик перевело административ 

ные методы руководства в худ

шем варианте с союзно г о уров

ня на республиканский и даже 

областной дало широкую доро

гу священному бартеру Неno

средственному производителю 

материал"ных благ становится 

только хуже от такого порядка 

Э , ТО же касается и потребителSl 

В этих условиях надо принять 

такие меры чтобы существую

щие связи работали до тех пор , 

пока не будут созданы прочные 

рыночные структуры 

Теперь несколько слов о на

циональной политике в РСФСР 

Это пожалуи самое узкое мес

то в работе Верховного Совета 

и не случайно об этой проблеме 

умолчал доклаАЧИК Жители 

Псковской области обеспо к оены 

событиями в Прибалтике Осо

бое недоумение и возмущение 

вызывают действия сепаратист

ских сил Латвийской и Эстон

ской республик связанные с тер 

риториальными притязаниями к 

нашей области В частности, 

Латвия претеНАует на Пыталов 

ский район и часть Палкинского 

Эстония -- на Печорский рай

он Свои притязания на эти зем

ли Латвия и Эстония пытаются 

обосновать мирными договорами 

с Россией 1920 года согласно • 
которым молодая республика 

была вынуждена уступить часть 

своей территории в обмен на 

мир на северо-западной границе 

С 1944 года эти территории бы-

nи вновь возвращены РСФСР 

включены в состав Псковск 

области 

Тем не менее , в августе 1990 
года Совет Министров Ла т вии 
принимает решение о восстанов 

лении CYXOnYТHIoIX Fраниц РОС 

сии которые сложились к 1940 
году Фактором дестабилизиру 

ющим давние добрососедские 

отношения lIашей обnасти с рес 

публиками Эстонией и Латвие й 

стало решение их правительств 

установить вооруженные тамо 

женные посты на автомобил ь ны к 
дорогах, связывающих республи 

ки с нашей обnастью 

Особенно обострилась обста 

новка после повышения цен в 

этих республиках По сути наш 

потребительский рынок остался 

незащищенным Мы неоднократ 

но в том числе и по поручению 

сессии областного Совета на

родных депутатов информироеа-

ли Верховный Совет и прави

тельство России ли чно Предсе - '\ 
дателя Верховного Сове I 
РСФСР обо всех этих фактаХ-, 

но ответов на свои обращения 

не получили Учитывая сложив

шуюся обстановку мы просили 

руководство России включить 

нашего представителя в состав 

сое местных согласительных ко

миссий по Аоработке договоров 

с зтими республика ми однако 

наша просьба и зде сь не была 

услышана Подписани е и пред 

стоящая ратификация Верхов 

ным Советом РСФСР договоров 

между Россией и республиками 

Прибалтики вызвали новую вол 

ну тревоги в первую очередь 

жителей приграничных районов 

области Озадачивает то что в 

этих Аоговорах не нашлось мес-

та для признания респуб/lиками 

целей и принципов Конституций 

СССР и РСФСР На наших гл а

зах перечеркивается целый этап 

истории причем делается зто 

без учета мнения народа Обще 

ственный опрос населения при 

граничных районов Псковской 

области показал что 97 проце н

тов жигелей отрицательно отно 

сится К возможности присоеди

нения к соответствующим терри 

ториям Прибалтийских респуб 

лик И с этим фактом не счи

таться нельзя В целом догово -

ры с республиками Латвией и 

Эстониеи вызывают недоумение 

ни в одном ИЗ них нет тверАЫХ 

гарантий защиты прав и своБОА 

русскоязычного населения По

добные тексты договоров по на 

шему мнению являются резуль

татом непродуманных подходов 

и скороспелых оценок ситуации 

и в таком виде классифициро

ваться не должны 

Как гражданин как депутат 

я не могу сегодня остаться в 

стороне не высказав своего 

мнения о ситуации сложившей 

ся в руководстве Верховного 

Совета РСФСР С должным 

уважением отношусь к Борису 

Николаевичу за то что он твер

до и неуклонно отстаивает суве

ренитет России Не могу не от 

метить его работоспособность 

умение убеждать людей знание 

жизни Но в последнее время 

на мой взгляА основные силы 

Бориса Николаевича уходят на 

конфронтацию в самых грубых 

формах по острейшим политиче 

ским и государственным пробле 

мам с центром просматривается 

непоследовательность в реализа 

ции ранее принятых решении 

Последние Ваши шаги Борис 

Николаевич (я имею в виду вы

ступление по телевидению 19 
февраля и встречу 9 марта в 

Центральном зале кинематогра 

фистов) вызывают у многих чув 

СТВО горечи Они привели в еще 

большее критическое состояние 

(Продолжение на 3 й стр) 
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сР ОССИПСКАЯ ГАЗЕТА. 

С:(рБОТА в АПРЕЛЯ 

ТРЕТИЙ, ВНЕОЧЕРЕАНОЙ 
(Продолжение Начало 

иа 2-11 стр ) 

наше общ ество Из этого про 

тивостояния надо дела т ь выво

АЫ Вы воды наАО Аелать всем 

кт о пытается использовать свое 

п олаж.ение в уще рб единству и 

благ ополу чию на РОАа КТО не хо 

ч ет считаться с мн ением других 

Дов ерчивость из бирателей нель 

зя экс пл уатировать ради узко 

ведомственнои цели фракци оне 

ров Спасибо за внимание (Ап 

лодисменты) 

Пр е АсеАа те l1ЬСТlующиА Ува 

жаемые народные депутатыl 
Се йчас я вам Аам информацию 

о том как у на с ИАУ Т прения 

сколько выступило сколько 

записалось а пото м поста в лю на 

г олосование воп рос о прекраще

нии п рен ий 

В ин д и видуа льн ом порядке 

записалось 383 человека От 

г рупп - 60 По реше нию СЬеЗАа 

- 11 В ыступил о 13 человек 
записавшихся в ин дивидуальном 

порядке 15 - от г рупп 10-
по реш ени ю СьеЗАа 

Вот информация Теперь На

ро дные депу таты Шеинис Ру 

мянцев А м барцумов спрашива

ют о т о м поче му я пропустила 

д епутата А НАр опова предостав 

ляя СЛ ОВО Исаеву КОГАа вчера 

пр оводил ось г олосование то 

о казалось что АНАРОПОВ вносил 

предложение о r1pеАоставлении 

с лова Косопкину Александру 

Серг еевич у Секре т ариат разби

р ался с этим в о просом и в спи 

с о к вклю че н б ыл наРОАНЫ Й депу

т ат Кос опк ин Ему я уже предо

ставила с л о в о Сейчас уже вре

м я к пе р еры ву Наверно я обя 

зана предостави ть сn ово Исаеву 

Борису Михайловичу поскольку 

за это прогоnосовал Сьезд 

А после его вы с тупления Аавай

те о пределимся будем ли мы 

ПРОАолжать прен ия либо пре

к ра тим и х 

Из заl1а голосоваты� 

ПреАсеАатеl1ЬСТlую щиА Голо -

совать ? Хорошо Кто за то что 

бы посл е пре Аост авления слова 

Борису Михаиловичу прекратить 

пр ения? П рошу голосоват ь 

Ре з ул ьтаты ГОI10со.аНИR 

Кворум Аля принятия 

реше ния 

Про голосова ло «за~ 

Прог олосо вало «п ротив:. 

Во здержалось 

Все г о проголосова ло 

Не голосовало 

Решени е принято I 

I 532 
682 
197 
37 

916 
О 

)
преwде че м об ъявить nllpepbIB 
б ы ~отела сказать о том , что 

~ еГОАНЯ наР ОА Н О М У А епутату Ха 

ри тонову Михаилу Мироновичу 

исполнилось 50 лет Юрину Ана 

то л ию Поликарп овичу - 55 лет 
Давайте поздр авим наших народ 

ных Аепутато в (Аплодисменты) 
Если есть справ ки или обьяв-

ления ПО >l\ алуйста Первый 

микрофон 

Депутат (не представИIIСЯ) В 
12 час ов в Георгиевском зале 

состоится встр~ча с министр ом 

r;ельск о [, о tI хЬ"1 яй с тва РСФСР 
@'{) , JiH'f.t a lf~ eM В' асй \;е/iи " 
чем А в 14 часов -- встреча 

с И ваном Степановичем Силае 

вым у цент рального микрофона 

Депутат ( не представился) Де 
I пу т атам членам гр упп ы « Демо 

\ крати че ская Россия]> , собраться 

в к онц Ej. зала 

р.апутат (не пре дста вился) Ко
ми ссия по т ранспорту связи и 

информатике соби р а ется сейчас 

в ГеQя ги евском зале Просьба 
м , ,ЯвитЬся 

:Аепутат ( не представился) Де 
пут аl ы г руппы «См ена 1> собира 

ются в три часа в комнате 5 27 
г остин иц ы 4 РОССИЯ1> 

ПредсеД8теl1~СТ.УЮ ЩИЙ Объ 

является перерыв н а 30 минут 
ПредседатеЛ~СТ8ующиА Ува -

жаемые н арод ные депутатыl 

Прошу занимать свои места и 

подготовиться к р ег истрации 

РеЗУЛ~ТIТW реГИСТРIЦИИ 

Зарегист рирован 741 народ-

ный Аепу т ат РС Ф С Р 

Кворум имеется Давайте нач 

нем работу 

Слово предоставляется на 
РОАНОМУ депу тат у РСФСР заме 

стит е лю Пр е дседателя Верхов

но г о Совета РС ФСР Исаеву Бо 

ри су М ихайл овичу 

Исаев Б М Уважаемые на 

родные Аепутаты т оварищиl 
Десять месяц ев т ому назад 

вы о каз али мне выс о к ое доверие 

избрав заместителе м главы рос 

сийско г о парламента В из вест 

нои мере зто было для меня не

с к олько неож иданно Но раз вы 

брали зна чи т на до работать 

За про ше дшее вр е мя вы ви 

димо это замети ли в шумных 

пол итических кам паниях я уча

стия не прини м ал к микрофОНу 

не рвался Но в меру своего 

опы та знаний и своих полити 

ческих убеждении ста рался че

стно и добросовест но выполнять 

во зложенные на меня обязан

н о ~ти Не м не судить к ак зто 

получа л ось но сил с воих я н е 

жалел По св оему темп ераменту 

я че л овек нето ропливый Говорю 

это для ТОГО чтобы подчеркнуть 

-- мое учас т ие в политическом 

заявл ении не какое то коньюнк 

турно е действ ие не реакция на 

чью то ПОАсказк у не сиюминут

нЫй интере с Это г лУ.боко взве

ше нные прод ума нные дейст 

вия поли тика и г р аЖА анина ко 

торый не м о г поступить и наче 

поскольку речь И Ает о СУАьбах 

и и нт ероса х Росс ии 

Тов ари ци ТР УАНО о ч ень труд

н о Я нахожус ь сейч ас в таком 

с о ст оянии когда мог у с безжа 

постной объ екти вн о с тью оцени 

вать себя и св ои пост упки Вот 

если бы се й час в это сложное 

врем я я промолчал (а та к ко

нечно было бы спок оинее) то 

пер естал б ы себ я уважать В 

свои пятьдесят с лишним лет я 

прожил Аостато чно и пережил 

мно г ое и сме ло могу держать 

отв ет перед с обо и своей сове 
стью переА вам и 

В чем же д ело ? В чем мое не

с о гл аси е с линиеи Бориса Нико

лаеви ча ? 

Я не хотел б ы пов то рять на 

ше по литическ ое заявление в 

эт ом нет неоБХОАИ МОСТИ Оста 

но влю сь на само м гла вн ом По

началу я с э н т узиазм ом о т но

си лся к деятель ности ПреАсеАа -

теля Верх овно г о Совета пола 

Гзл чт о его бол ьш ой опы т и ав

тори тет будут нап р а вn ены на 

конструктивную СОЗИАательную 

работу на по иск разумны х к ом

промиссо в с союзным прави

тельством и Президентом И по 

начал у такая линия вроде бы 

просле жи ва лась Но к сожале 

нию , з т о был не долгий пеР ИОА 

На смену е му приходит про т и 

вобор ст в о В эту беСПЛОАНУЮ 

кампанию начинают п олностью 

втя г ива ться вс е росс ийские 

структур ы вла сти Реальн ое дело 

отходит на задний план Хозяй

ств ен н а я эк о н о мическа я работа 

Верховн ого Совета его Прези -

диума вы тесняется политиче-

ской борьбо и бесконечным и 

ул ьтиматум ами центру Насу щ 

ные ро ссииские проблемы пре

даются з абвению а трес к учая 

политизация выдвигается на пер 

вое место 

Те к ущ ий пеР И ОА народ на звал 

4 парадом сувер енитет ов ~ «вой 

ной за к онов ~ с отсутствием вл а

сти дисциплины и обще с твен 

ного порядка Результат не за 

меАЛИЛ сказа т ь ся Дост аточно 

то г о, что за прошлый Г ОА наци 

о н аl1ЬНЫи до х од России умень 

шился почти на 21 млрд руб

лей заме тно снизился жизнен 
ный урове нь ро ссиян Только 

инфляция подс кочила до 19 про 
це нтов 

На ши пос т о янные попытки по 

вл и я ть на Бориса Николаевича 

б ыл и бес плодны Напрот ив не

преАсказуе мость его по ступков 

е г о поведе ни я вс е более усили

валась Все чаще возника л воп 

рос к чему приведет линия на 

к онфронтац и ю что дв ижет на 

шим РОСС \llИСКИМ лидеро м - от

стаивание ро ссийско г о суверени 

• тета или бор ьба за лич ные ам

биции з а I1ИЧНУЮ еласть? Увы 

каждодневная р або та убеждала 

в посл е дн ем 

Конечно я не в во сто р г е от 

позиции центра его страте г ии 

и т акти ки Прес ловута я пози 

ция « Аер жать и не п ущать]> еще 

крепко сид ит во многих союэ 

ных структура х влас ти и с зтим 

наАО р ешител ь но бороть ся Н о 

тактика этой бор ьбы м о жет и 

Аолжна бы т ь АРУГОИ О т лобо-

во г о п ро ти во стояния ник то не 

выигр ает Кон фро н тац ия р ас 

калывае т общ ес тво о кончатель

но развалив ает наш Союэ хо 

зяис твеlJные св язи Де леж амби 
ций наверху ПОАр ывает АИСЦИП 

лину поро ждает неверие и апа 

тию в наРОА е Не тр уд но пред 

видеть к чему эr о привеАе т Аа 

собственно уже привело Ин т е 

ре с но о тмети ть чт о россииски е 

д е л а ухудшают ся не только аб 

СОлютнО но и ОТНО СИТе'ль но д ру 

гих к рупны х республ ик 

Н е пор а ли останови ться 

хладнокровно без э моции оц е 

нить об стан ов ку отбро сить ~рез 

мерные а м б и ции и начать зан и 

маться созидатель н ои д еятеl1ЬНО 

стью? 

Ясно ч т о такая деятельность 

гораЗАО Т Р УАн ее чем попул ист

ская Она -- буд ничная на неи 

olleHb Р УАН О зараQо т ать П ОДлИн
ные ~ популярtiО СТЬ и авторитет 

Здесь Аол жен бы'!'ь - ~ рееУ'ЛЬ 'l' ат 

реально ощуща емый ро ссияна

ми Т ак вот мне к а жет ся что 

именно така я д еятельнос т ь менее 

все г о своиственна уважаемому 

Бор ис у НиколаеВИif Его стИ 

хия - конфронтац и я шумные 

пол и, т ич еские шоу в чем мы убе
д ились в п ервые А н и нашего 

Съезда 

Я бы х6тел обр атиться здесь и 

к Бор ису Ни колаевичу В споре 

с Вами Борис Ни колаевич мною 

Авижет од н о -- желание изба
ви т ь ся о т бесплодн ых амбиции 

направи ть свою энергию на со 

зида тельные цели на защ ит у су

вер еl:lитета Ро ссии Я за сувере 

нитет Ро ссии но меня очень 

беспо к оит ч то под видом борь

бы за през идентство за что се 

г од ня выступают по существу 

в се Л ИАе р ы демокра ти ческого 

движен ия на волне мощного 

движен и я за ро с с ийский сувере 

н ит ет Бор ис Николаевич бо 

ре тс я за СОЗАание ре ж има лич 

ной вла сти Для меня не тож 

дествен ны по н ятия 4 ПОПУЛИЗМ1> 

и « популяр н о сть]> хо т я к о неч

но неискушенному в политике 

россиискому г раждан ину весьма 

т рудно ув идеть' в чем здесь 

опасный ВО АораЗА ел Но уви 

деть е г о все рав но прид е тся 

Борис Н иколаевич популист 

О н набирает оч ки н а про счетах 

центра гораздо у с п ешней чем 

на заслуг ах Это меня о ч ень тре 

вожит Полу чается странная си 

ту а ция чем хуж е жизнь тем вы

ше уровень популяр ности Ель

цина Как г р аЖАанин и как по

литик я не могу не ск азать об 

этом во весь г олос не могу не 

преАостереч ь Бор ису Н ИКОl1а~ 

вичу присущ и администрирова 

ние не терп имость к чу ж ОМУ 

мнению посп ешность в приня

тии ре шения о це на х И про 

явля ется з т о б уквально во всем 

в том числе и в к адрово й пол и 

тике ПОАбор руководителе й 

по принц ипу личной предан но

сти об ерну л ся на пр актике раз 

рушител ьной волной не к омп е 

тентн о сти на все х уровнях хо

зяйствован ия Забегание впер ед 

в политизации ст ары х СТ РУ К

тур отказ от ре гу лирован ия че

рез планир о в ание н арушение 

верти к альных связей и подчи 

ненности исполн ительн о и власти 

Советов нанесли большо й вред 

4 Д ем о краТИЗМ 1> нашег о Предсе 

да теля яр ко проя вился также в 

его намере нии зам енить закон 

но избранные орган ы советской 

вл ас ти на местах его личными 

уполно м о ченными У ж это во

обще н и в какие ра мки не укла 

дывает с я I 

Вообщ е для меня не явилОСЬ 

случаино сть ю его выст у плен и е в 

До ме кин о 9 ма р т а Э то дей ст 

вительно был спекта к ль одно г о 

актера о ткрывший г лаза мно 

гим 

По оценке Ельцин а мы ста 

ли его враг ами Хорошо хоть 

что не врагами наРОАа , и за 

зто спасибо Выход ит ч т о тот 

кт о осмели тс я честно и открыто 

ег о критиковать поп аАает в раз 

ряд его врагов со все ми выте

кающими О ТСЮАа по следствиями 

Извини те Бор ис Николаеви ч но 

мы это уже проходили в исто 

рии нашего Отечества И вооб

ще как эт о вяжет ся с демокра

тиеи? 

У важаемые н ародные депута 

ты! Чрезвычайная ситуация в 

к оторои мь! оказались ПОАЛИН

на я забота о России т ребуют не

замедлитеl1ЬНЫХ действий Наша 

деятельн ость до лжна быть праг 

матична а rлавное -- реальна 

Убаюкивать на род сла АКИМИ гре

зами в в иде чудодейственных 

ск оро течных програм м дальше 

просто преступн о 

Мы - за Авижение к рыноч 

ной зкономике но ры н о к -- это 

не манна небесн ая он с неба 

не упаАет завтра рынок не по -

- явитс я К не му п р е д с тои т AOI1-
гий и к омпромиссныи путь через 

дл ит ельный и своеобразный пе

ре х од ны й период Э т о на до при 

знат ь ясно и четко и исходя ИЗ 

ЭТ О Г О строить стратегию и так 

тик у 

Наша ближ айшая задача 

продовольст вие и еще раз про

довол ь с твие НеоБХОАИМО обес

п е чить безусл овное выполнение 

решения в т оро го (внеочере АНОГО) 

СЬезда наРОАН ЫХ депутатов Уже 

сейча с следует подумать о преА 

стоящ ей зиме и о ТОМ ЧТО мы 

соберем осенью Здесь дорог 

каЖ АЫЙ ча с 

Еще один вопрос Страну в 

р аз л и чных ре ги онах сотрясают 

забасто в ки Понятн о что все это 

пагубно отражает ся на эконо

мике Н а мой взгляд стоило бы 

для стаби лизации з к ономики Бо 

рису Нико л аевичу обратиться к 

шах терам Се г одня мы должны 

оче нь ч ет к о потребовать от 

пра ви те льства к онкретных шагов 

Э т о кра ин е важ но 

Что нуж но сдел ать для стаби

лизации зкономики? Во-первых 

по моему мнению следует про 

вест и работу п о устранению не 

соответс твия меж ду у же приня 

тым и союзным и и ро с сийски 

ми законами В противном слу

чае «во ина зак о но в » обернется 

вой ной людей Надо сест ь за 

ст ол и снять все противоречия 

Во вторых к ра й не важно на 

чать решение вопроса по разде 

лу имущес тва меЖ АУ Союзом и 

республика ми Иначе получает -

ся двоевластие а это путь к 

анарх ии С леАует т акже учесть 

что распреАеление имущест ва 

vстановлени е чет ки х Сфер вла

дения С ОЗАает неоБХОАимые ос

новы для провеАения приватиза 

ции а пр и ватизация -- отправ 

ной момент движения к рыноч 

ной экон оми ке НеоБХОАИМО ус

ко рить принятие общих для Со

юза и ре спублик принципо в при 

ватизации В зтом вопросе дол 

жен быть еди н ы� и нормативныи 

акт 

В третьих выход из с оздав

шегося экономическ о г о кризиса 

видится в немедле нном восста

нов л ении уп равляе м ости зконо 

мики как в респ убли ке так и в 

цел ом по стр ане (Шум,.ы 

КРl'!ки) 

и послеАнее Ни одна высоко

развитая стран а ее экономика 

не развиваются сеГ.QАНЯ без 

че тк их плано в и ор ие н!иров на 

персп ек т.иеу и тек ущий пери 

од 'Н1!д ~ " 1IЩ:(и~ ~ ам tе Г ОАf'(Я ' 

п о к а мы о к онча т ельно не расте

ряли высококвалифициро ванны�e 

кадры приступить в республи 

ках и р еги онах к разработке пла 

нов социал ьно экономическо г о 

развит и я на 1992, 1993-1995 
г о ды 

И в заКl1юч ен и е хочу сказать 

что я верю в силу и МУАРОСТЬ 

росси иск ого на р о да Он спосо 

бен освободит ься от оцепене 

н и я ско ванности и неуверенно 

сти и наидет в ых од из крити 

ческой с итуации -- ВЫХОА на 

верн у ю дорогу в свое БУАущееl 
( АПIIОАисме н ты) 
Я бы просил у уважаемого 

СЬезда бу ~в ально nOI1TOpbl ми

нуты чт обы сдел ать ко роткое 

заявле н ие (Шум , ОЖИII1IНИ8, го

I10С/l) 
Председатеl1~СТ8ующиА Ува-

жа емые н ародные депутаты с о 
гла си мся с этим ил и нет? ХО 

рошо Я прошу успокоиться 

Пожалуйста Борис Михайловичl 

(Шум, вык рики) 

ИС.8. Б, М. Уважаемый 

СЬездl А выступаю от имени де 

путат ов авторов политиче

ског о зая вл ения ПреЖАе всего 

хочу поблагодарить тех народ

ных Аеnутатов ко торые нашли 

в с ебе мужес тво п оддержать на 

шу поз ици ю Если не брать в 

расчет обы кн овенный рокот и 

улю л юк ание из зала которые 

раздаются сейчас то фактически 

ни один и з выступающих не 

опрове рг ни ОАНОГО тезиса на 

шего политического заявления 

Это г оворит о ТОМ что СЬезд 

был нуж ен и разговор на Съезде 

должен иметь позитивны е по 

следстви я 

Докл аА Председателя факти 

чески обошел наше заявление 

хотя вся ' к ритическая часть под 
тве р ждает его основные тезисы 

Позиции и зло ж ены п ора дать 

оцен к у 

Из зала неоднократно звучал~ 

крик и о нашей о тст авке Мы не 

б о имся отставки Главное не в 

зтом Съе зду н ужно определить

с я в полит ическ ои стратегии и 

ес ли т ребовать отставки ТО , счи

таю -- наАО ставить на тайное 

гол осо ва ние вопрос о недоверии 

всему руководству Верховного 
Сове та избранного СЬездом 

(Аплодисменты ) 

И т оги г олосования будут наи 

бол ее об ъекти вным показателем 

В ОI1И Съез да Ин аче , если нам 

не Аадут но рмально работать то 

не о чем б у дет зав т ра отчиты 

ва ть ся МЫ н е х о тим сводить 

счет ы ни с к ем не в этом цель 

полит иче ск ого заявления Но мы 

хот и м политической определен

ности х от и м получить морально

этиче скую поддержк у СЬезда 

(Амодисменты. ,ыкрики). 

Пр е дсеДIт еl1~СТIУЮЩИЙ Ува 

жаем ые наро дные Аепутаты , осо 

бенн о я прошу преАста вителей 

московск ой депутации нельзя 

же так выкрикивать с ме.ст Ве

дите с ебя все же поспокойнее 

(ВЫКРIIКИ, ОIКИlllение. шум). 
Уважаемые на РОАные депута 

тыl Таким образом решением 

Сьезда прения п о первому во 

просу закончены Просьба к на 

РОАНЫМ депутатам кот орые не 
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СЪЕ3А НАРОАНЫХ АЕПУТАТОВ РСФСР 
смогли выступить сдать тезисы 

своих выступлений в Секрета 

риат Сьвзда для включения 

в стенограмму 

Не будет у депутатов возра 

жений? Нет Есть предложение 

обсуждение и принятие проекта 

постановления по этому вопросу 

повестки дня провести по мере 

гот овности проекта 

По всей видимости это будет 

I1Ибо к концу сегодняшнего дня 

либо завтра утром Если вы 

не возражаете тогда можно пе

реходить ко второму вопросу 

повестки дня (Шум I зале, кри

КИ), ПО порядку ведения есть за 

мечания? Пожалуйста 

КОТIНКОI А А.. Биробид жан

ский территориальный избира 

тельный округ Еврейская авто 

номная область 

Уважаемые товарищи депута 

тыl Уже неОАнократно звучало 

ЗАесь и вчера прозвучало в про

грамм е «Время~ из уст товари 

ща Бабурина утверждение о том 

что Съезд можно счита т ь со

стоявшимся Так ГОВОРЯТ те кто 

потребовал созыва зтого Съез 

да nocKol1bKY пытаются сделать 

хорошую мину при плохой игре 

Съезд не состоялсяl (Аплодис
менты) Они пытались созвать 

этот Съезд для смещения руко 

водства Верховного Совета -
это не удалось и не уда с тся 

(Аплодисменты). Вместе с тем и 

принять конструктивные реш е 

ния они нам не позволяют , они 

зто блокируют Поэтому я пред 

лагаю если мы не выполним 

волю народа и не примем попра 

вок к Конституции О ввеАении 

поста президента то те три мил 

лиона которые мы изьяли у на-

110ГОПl1ательщиков на проведе ние 

этого Съезда должны оста т ь ся 

на их совести 

Светлана Петровна вь! у нас 

получили репутацию борца за 

соблюдение Регламента Сегодня 

в течение Аня трижды ставил с я 

вопрос о внесении в повес тку 

ДНЯ вопроса о принятии закона 

об изменении Конституции Вы 

игнорировали этот вопрос Ува 

жаемые коллеги у нас есть пре 

цеденты когда мы вчер ~ про 

голосовали за включение допол 

нительного вопроса по Осетии 

У нас сего Аня есть прецедент 

когда в розданном нам порядке 

работы принятом нами два во 

проса объединены в ОАИН В 

Регламенте ниче г о не сказано 

о невозможности внесения до 

полнений в повестку в Регла 

менте сказано что все поступа 

ющие предложения должны ' ста
виться на голосование (Апло· 

дисм,нтw) А четвертый раз за 
сегодняшний день требую что 

бы вы поставили на голосование 

вопрос о включении в повестку 

дня вопроса о принятии закона 

об из ' менении Конституции 

РСФСР в связи с введением 

поста президента В , противном 

случае , Светлана Петровна r"bI 

выttYждены будем просить вас 

передать другому браэды прав 

ле ,,1II1I , Gbe~Aol\I ... (6урные а!1АО ; 
дисм'нтw) -• 

ПР'АседаТ8м.С'.УlOщиА 'у!в а-
жа емые народные депута т ы мы 

с вами ПРИНЯI1И решение о том 

чтобы ограничиться той по вест 

кой дня которая утверждена 

народными депутатами Б'удем ли 

мы возвращаться к этому вопро 

су? Нет Хорошо (Шум I аале, 
крмки) . Я прошу всех успокоить 

ся Давайте следовать повестке 

дня В том случае если мы-ее 

исчерпаем у нас есть возмож 

ность возвратиться к каким - либо 

вопросам в раЗАеле «Разное ~ 

(Шум I 8а"8, rOIIOca протеста), 
Уважаемые наРОАные Аепутаты 

давайте все же не силовыми 

приемами Аействовать а теми 

методами , которые предусмотре 

ны нашим Регламентом (Шум • 
заl1е, крики) Что касается во 

проса о президентстве внесении 

изменений в Конституцию вы же 

знаете что товарищ Варов ста 

вил этот вопрос перед СЬеЗАОМ 

и голосование проведено Мы не 

мож~м сейчас возвратиться к 

зтому вопросу (Шум I 3lле , 

крики) Я прошу давайте обме 

няемся мнениями ПРОЙАем «по 

кругу:. Я вижу что у нас сего 

ДНII не получается ПЛОАОТВОРНОЙ 

работы по повестке дня кото 

рую- мы определили Пожалуй 

ста 

Осминин С. А, Мурашинс кий 

территориальный избиратеl1Ь -

ный округ Кировская облас ть 

А взял слово , чтобы в ыска 

заться по ведению Съезда Пер 

вое предложение Здесь назой 

ливо внедряется MblCl1b что ком 

мунисты против рассмотрения 

вопроса о президентской власти 

в России (Шум • 8IЛ') Это со 
вершенно не так Этот вопрос 

уже поставлен в повестку дня 

в целом Но ведь речь ИАет 

о том когда его рассматривать 

(Шум • заl1l, крики _СеАчасl.) 

Если мы думаем что с ходу 

изменим почти две трети Кон 

ституции не прорабатывая эти 

вопросы в Верховном Совете то 

зто БУАет самоубийство Это не 
серьвзно Поэтому я вношу 

предложение принять се Г ОАНЯ 

решение о том чтобы назначить 

дату проведения слеАующе го 

СЬезда и рассмотреть зти во 

просы отдельно (Шум, крики 

I зале) 
Второй вопро с Я думаю в 

рамках обсуждаемо го нами пер

вого вопроса слеАовало бы при 

нять обращение к шахтерам , 

в котором четко высказать нашу 

заботу, тревогу и наши обяза 

тельства помощи людям этои 

очень трудной профессии 

И третье А бы просил наше

го предсеАателя РУКОВОАит еле и 

Съезда навести порядок Гости 

приглашенные на балконе очень 

сильно Аавят и влияют на рабо

ту депутатского корпуса Это 

совершенно ненормальное явnе 

ние (Шум, крики • заl1е). 

ПредседатеllьСtlующиА Ува -

жаемые наРОАН ые депу татыl Я 
прошу всех успокоиться Пожа 

луйста первый микрофон 

МеА"де. А Н ,. Ломоносов 
ский территориальный избира 

тельный округ г Москва 

ПреЖАе всего по ведению Я 

против нечистоплотного веАения 

I 

нашего СЬезда Сегодня ставил 

ся вопрос о прекращении вы -

' С Т УПl1ений т ем не менее было 

дано слово Исаеву В итоге вся 

«шестерка » извините я поправ

люсь шесть OnnOHel:jTOB выска 

зались а остальные члены Пре

зидиума Верховного Совета 

практически не получили голоса 

В английском парламенте суще

с т вует правило нельзя повто 

рять то что г оворили другие 

и игнорирова т ь то что б ыло с ка 

зано К сожалению в выступле 

ниях Исаева и других звучала 

просто клеВj!та Я считаю зто 

нечистоплотным В выступлениях 

Бо риса Николаевича Ельцина и 

АРУГИХ был дан ясн ый ответ на 

мн оги.е вопросы 

Вопрос о преЗИАентстве ста 

вился многи ми теперь по -н ово

му звуч ит требование выступав 

ших поставить все - таки вопрос 

о преЗИАент стве Это звучало 

в выс т упления х чnенов незави

симых ПРОфсо юз ов в выступле

ниях бастую щих многих других 

Я знаю многие кто голосовал 

против рассмотрения сейчас 

склоняются именно за постанов 

ку этого вопроса Поэтому я 

требую чтобы вопрос был вклю

чен в повестку дня Тем более 

мы прекрасно знаем практику 

когда Верховный Сове т под г ото

вил закон а в ито г е СЬе З А пол 

ностью ломает его Мы имеем 

п олную возмо жно сть здесь сесть 

и эаново ~ ор маль но рабо тат ь 
Верховный Совет к сожале

нию , не спос об ен был бы в лю 

бом случае д ать нам это п о ста 
новление Проект закона у нас 

на руках имеется и рабо тать мы 

с ним можем Прошу не игнори 

ровать требование мно г их депу

татов Съезда и постав ит ь в о 

прос в пове ст к у Аня Тем б олее 

что у нас у же был та КQЙ преце

дент поправ ки п овестки дня 

Спасибо (АПnОДИСМIНТW) 

Председательст.ующиА Ува 

жа емые народны е депутатыl 

Сегодня Mbl не обсуждаем те во 

просы кот оры е у нас внесены 

в повестку дня а вновь возвра 

щ а емся к т ому ч то неоБХОАИМО 

изменить повест к у Аня (Шум 

I Зlле, крики). Тем не менее то 
что касается вопроса о нацио

нально гос ударственном устрои

стве и итогах рефереНАума дает 

возможность всем жеm~ющим 

высказаться по этои проблеме 

И Mbl сможем п ~инимать реше 
ние по с ущ ес тву (Шум I зале, 
крики) Поэтому я п реАла г аю 

сейчас ИАТИ по повестке дня 

(шум • зале, крики), перейти к о 

второму во п росу (шум. з.ле, 

крики). t 

Слово t\ля доклад а (шум I з.

ле, КРИКИ) . 

Хорошо Уважаемые наРОАные 

депутатыl Я ви жу что сегодня 
в такои ситуации невозможно 

дальше вести Съезд Поэтому я 

ставлю вопрос на г олосование 

о смене председательствующеr-о 

Кто за то чтобы Горячевой вы 

разить неАовери е к а к предсеАа 

т~!!':. ств.хюще .м , У , веду щ~м у c ~ r , o

ДАЯ ъезд "'l Прошу г6'n'Ос8 ват 

('Ч! ~ ~ ,, ~y' e, ~ 1f Р'ИКИ) 1, т"н' 
~'зул~татw ' f ОЛОСОlани. А 
KBO ~ M для принятия 

решения 482 
Проголосовало « за:. 371 
Про г олосовало « ПРО Т ИВ1> 554 
80здержалось 38 
Все г о проголосовало 963 
Не голосовало О 

Решен ие не приня т о А теперь 

п рошу в сех успокоиться и nере 

ходим ко второму вопросу по 

вест к и Аня (Шум. зале , крики) 

Слово для доклада о националь -

н о г осудар ст ве нн ом у ст ройстве 

и об ито г а х рефер е ндума 

РСФСР о До г оворе о союзе 

суверенных ре спублик пр е до став

ляется первому заместителю 

(крики, шум I зале) ПреА седате 

ля Верховно го Совета РСФСР 

Х :!с булатову Руслану Имранов и 

чу Руслан Имранович просит 

40 минут (Шум • ,але, крики) 
Уважаемые народные депу т а 

тыl А прошу все х успокоиться 

С меСТI По пор ядк у ведения 

ПредсеДIтеllЬСТlующи А А го

това предостави т ь слово по по 

рядК'i ведения но хочу зачитать 

в таком случае статью 5 Ре гла

мента которая гласит о том что 

депутат имеет право уча ст вовать 

в прениях вносит ь предложения 

замечания , поправ ки по сущест 

ву обсужд аемых вопросов Что 

касается повест ки Аня т о мы 

закончили э т о т вопрос И в дан 

ной сит уации мы в соот в етствии 

с нашим Ре г ламентом за к ончили 

прения по первому вопросу 

€ег одня м ы дол жн ы перейти ко 

второму вопросу и Я готова ак 

председательс т вующий BbICI1Y 
шивать ваши мнения п о ПОРЯАКУ 

ведения но теперь уже п о вто 

рому вопросу (Шум I sале, 

крики) . Хорошо пройд ем по 

к ругу только пожалуйста по 

порядку ведения 

Варо. В К " О кт ябр ьский тер

риториальн ый избирательный ок 

ру г, г Ленин г рад 

По поряд к у ведения Во пер 

вых по поставленно му неодно 

кратно сегодня и вчера и поэа 

вчера вопро су Да я ста вил э т от 

вопрос в рамках термина «О 

преЗИАе нте ]> Но Bbl ме ня изви 

ните это далеко не то же самое, 

что было вне сено целым рядом 

депута т ов Друго й вопрос кото 

рыи В нарушение Реглаl-\ента и 

закона не был поставлен на г о 

лосование звучал о внесении 

изменен и и в Конституцию 

РСФСР (Основной Закон 

РСФСР) в свя зи с р езу льтатами 

рефере Н Ау ма по вопро су о пре 

зиден те Се г одня , в че р а поза 

вчера систем ати чески наруша 

ются законодател ьно установ 

ленные пр а ва народных депута 

тов Поз т о му перед те м как 

перейт и к следующему вопросу 

я ка к и де с ят ки сотни народ 

ных депута т ов , требую п ост ави т ь 

вопрос на г ол о,с ование Незави 

симо от ре з ул ьтатов г олосова 

ния перейти к пове стке дня 

И второе Есть еди нс тве нн ый 

нормальный политический спо 

соб ВЫХОАа из любы х процедур 

ных и разных дру г и х осло жн ений 

зто гол осование Давайте 

проголосуем дав айте не тянуть 

время и Аальше переидем к ра

боте Спа с ибо за внимание 

ПреДС.ДIТ'ЛЬСТlующиА Пер 

вый микрофон пожалуй с та 

РУЦкоА А В.. Курскии нацио 

нально-территориальный избира

тельный окру г Курская область 

Ува жаемая Светлана Петров 

н а я уже пятый по счету Аепу 

тат которыи за послеДIiИИ час 

преАлагает поставить вопрос на 

г олосование Вы вот сеи ча с 

голосовали Кстати , вы некор 

ректно вопрос сформулировали 

о том кто выражает вам неАО 

верие как преАседательствующе 

му на СъеЗАе преАсеАателю 

президиума Съезда Та к вот в 

этой ситуации я вам еще раз 

напоминаю ни кто никому не дал 

права менять Ре г ламент В Рег

ламенте четко и ясно написано 

любой Аепутат имеет право по 

ставить вопрос на голосование 

Вопрос такой ста вил ся поче м у 

вы не ставите его на голосова 

ние и сами СОЗАаете зтот пре 

цедент скандала? Поставьте во 

прос на голосование 

ПредсеДIтеЛЬСТIующиА По-

жалуйста второй микрофон 

Шеl50лдае. С Б, Ореховский 

территориальный избиратель -

ныи округ г Москва 

А вынужден напомнить статью 

13 Временного регламента Съез 

да часть первая « Председатель 

ствующий ставит на голосование 

все вопрос ы f1редложеН l:iые Ае 

путатами для голосования ]) А 

настаиваю от имени нашеи депу 

татской группы чтобы зто преА

ложение немедленно было по 

ставлено на голосование И я 

прошу чтобы результаты это г о 

голосования и список голосовав 

ших были опубликованы в офи 

циальном издании I Вер х ов ног о 

Совета РСФСР а также обра 

титься к г азете «Ар г умент ы и 

факты» имеющеи большои ти 

раж чтобы наши избирател и 

знали как мы отвеТИI1И на во -

прос к оторый волнует их бо ле е 

всего се г одня если не сч итать 

вопросов социа льн ои защиты 

(AnI10AMCMIHTW) 
Председательст.ующмА Тр е 

тий микрофон 

Задонский Г И, МОЛОАо г вар 
дейский тер риториаль ный изби 

рательный округ г Москва 

Уважаемые народные депута 

тыl В нашей стране многого не 

х ва та ет Мы ж ивем в эпоху де

фицита Но мне кажется что де 

путаты АОЛЖНЫ все г да помнить 

об одном г лавном Аефи цит е к о 

торый подавляет нас всех в сех 

людей в нашей стране - дефи 

ците уважения к человеку СОll 

сем неАавно еще года не про 

шло к аждый из на с. ВЫХОАИЛ 

пер~д избирателями и добивал 

ся того чтобы о н и отдали ему 

с вой голос и был г отов ува жать 

их мнение А что ПРОИСХОАИТ 

с нами сеичас? Большинство из 

бирателей выс к азалось за т о 

чтобы в нашеи республи ке была 

учреждена президентс к ая форма 

правления Каких только мы 

здесь разговоров не наслуша 

лись лишь бы опянуть решение 

вопроса Где наше уважение 

~ iI ю дям " f{ е ~ ' ~ (8!/(tp1o б 

У,l!ч ~f Н jl бiИ ' ~ ,I, к • c ~~r!;l "" Ai ~ Y \ ~~ l aM 
~ ' ои из ИfJ "ли перем"л" е 
массу записок с Аополнительным 

выражением их ВОI1И ВОТ ОАна 

из них «Производственное обь 

единение «Радиотехнический за 

вод'> обращает ся к третьему 

(внеочередному) Съезду и т ре 
бует провести :1> 

Предсадатеl1ЬСТIующиА Геор -

гий Иванович ваше время исте

к ает 

ЗIАОНСКИЙ Г И. « требует 

провеци всенаРОАные выборы 

президента России в мае

июне 199 1 года поддержать 

программу правительства по вы 

воду республики из кризисной 

ситуации Выражает трево г у за 

эавтрщuний день России, за бу

Аущее детей и внуков 

flоручаем вам депутатам рай 

она » 
ПредсеДlтеЛЬСТIующиА Ва 

ше время исте к ло 

ЗмонскиА Г И « на СЬезде 

не только отстаивать наши пер 

вые Аемократические завоева

ния но и послеАовательно реа 

лизовывать суверенитет России 

Мы солидарны с бастующими 

шахтерами полностью по ддер 

живаем позицию Бориса Нико 

лаевича Ельцина Требуем уско 

рить всенародные выборы пре

зидента России Мы против гра

бительского повышения цe H~ 

Одну из зтих записо к подписа

ли 947 человек другую - 1198 
Миллионы наших соотечес т вен 

ников постаВИI1И вопрос о пре

ЗИf\ен тст ве (Шум I Зll1е, IWКРИ· 

ки) . Президент Союза был из

бран в течение трех Аней Все 

документы были пр иняты на 

союзном Съезде за три Аняl 
Председатеl1~ст.ующиА Ува -

жаемый Георги~ Иванович ваше 

время истеклоl 

Задонский Г. И , Ни кто ж не 

возражаll против этого Мы тре 

буем 

Предс.датеЛЬСТIУЮЩИЙ. От -

ключите МИКРОфонl Четвертый 

МИКрОфОН по жалуйста 

Саl1ЬНИКОI С В , Сас овский 

территориаl1ЬНЫЙ избира т ельный 

округ Рязанская область 

Товарищи Аепутаты! Мы мо

ж ем сейчас шуметь кричать -
переливать из пустого в порож 

нее Но в конце к онцов CKOl1bKO 
мы БУАем ВЫГЛЯАеть по смеш и 

щем е глазах наРОАа?1 Я вношу 

конкретное предложение сейчас 

предоставить заключительное 

слЬзо Борису НИКОl1а евичу Ель
цину по т ом приступить к об с у ж 

дению этого вопрос а и принятию 

постановления Я гл убо ко убеж 

ден ч т о в зтом зале сид ят ум

ные, энер г ичные люди способ 

ные дей с твительно направить на 

шу экономику в нужное русло 

И хочу услыша т ь из уст Бориса 

Николаевича Уважаемый Борис 

Николаевич способны ли ВЫ 

СПl10ТИТЬ депутатский корпус и 

вывести Россию из кризисного 

состояния? Если нет - уйдите 

в отставкуl И предлагаю прове 

сти поименное голосование о АО 

верии всему Верховному Совету 

Спасибо 

ПредсеД8теllЬСТlующиА Пя -

тый микрофон 

Виwне.скиА Ю. Г, Балаков 

ский территориальный и збира 

те nьный окру г Саратовская об 

ласть 

Уважаемый президиумl Ува

ж аемый высокий СЬездl 

я хотел бы Аовести АО вашего 

свеАения наказ моих избирате

лей которые выражают неудов

летворенность ХОАОМ нашего 

Съезда 

ПредсеАlтеЛЬСТIующиА Я по 

прошу вас по повестке Аня! 

ВмwнеlскиА Ю Г я по пове 

стке Аня Све тл ана Пе т ровнаl 

И м каж е т ся что некоторыми 

Аепутатами движет стремление 

к сведению личных счетов а не 

забота о России Мои избирате 

ли т р ебуют от меня довести АО 

в аш его сведения их требование 

немеАленно ввести в повестку 

Аня вопрос о преЗИАенте России 

и принять закон об отзыве депу 

TafoB избирателями 
Позтому я считаю что необ 

ходимо не ме дленно поставить 

на голосование зтот вопросl Я 

п росто хочу предупреАИТЬ ува 

жаемых депутатов что сейчас 

в зале ИАет подписка с требова 

нием о созыве очередного или 

внеочередного съезда с вопро

сом о преЗИАентстве Не наАО 

АОВОАИТЬ Аело до конфр онтации 

НаАО включить зтот вопрос В 

повестку и решить его найти 

консенсус С п асибо за внима 

ние 

ПредседатеllЬСТlующиА Ше-

сто й микрофон 

Кучеренко И М, Фрунзен 

С К ий территориальный избира

тельный округ г Ленинград 

Прежде все г о у меня Светла 

на Петровна претензии к вам и 

я прошу не засчитывать это вре

мя в выступление по порядку 

ведения Я просил бы вас в бу 

Аущем не к омментировать вы

ступления депутат ов Если у вас 

БУАет же лание сказать свое мне
ние Bbl АОЛЖНЫ уступить место 

предсе да тел ь с т вую щег о АРУГОМУ 

и выступить от микрофона Это 

первое 

Второе R что-то не услышал 

ничего о за к лючительном слове 

Бориса Ни к олаевича Е льцина 

Я думаю что мы к эт ому во 

просу еще вернемся 

И теперь по сути дела Прак 

тически в се выступающи е на 

Съезде ссылаются на своих из 

би рат ел е й Он и говорят избира

тели нас н е поймут история нам 

не про ститl Наверное это дей 

ствительно так действит ельно 

не по йм у т и деиствительн о не 

простя тl 

Мнение шахтеров вы слышали 

в этом зале Я Аумаю что зто 

было одно из лучших выступле 

нии на СъеЗАе (AnI10Аисменты) 

Мнение сотен тысяч м ос кеи 

чеи а не пятидесяти тысяч как 

говорилось в официальных сред 

ства х массовои информации я 

лично и другие Аепутаты имели 

возможность выслушать на пло

щадях и улица х столицы 

М не ние ленин г радцев мне х о 

рошо известно особенно мне

ние трудовых коллективов таки х 

fl(lriilffi"PB инд~ §" ри и. 1 ~1Et 6 KJ/lPOB
ский завод и 4Светлана]) 

,П И на к оне lf,".и тоги , рефереНАУ г 

ма тоже всем известны Мы с 

вами не имеем права игнориро 

ва ть мнение миnnионов Не име 

ем никакого моральног о праваl 

И х отим МЫ этого или не х отим 

мы А ОЛ ЖН Ы оБСУАИТЬ вопрос О 

конститу ировании президентства. 

на Ру си Спасибо за внимание 

(АПJlОА~сменты) 

• ПредседатеJlЬСТlующиА Ува-

жаемые народные депутатыl 

В се т овар и щи Мы уже обме 

нялись мнени.ями по этому во-

просу Хорошо Последнии 

Аюшиеl Б В, А г инский Бу

рятскии нац и онально - те рритори 

альны й изб ира тельныи округ 

А г инс к ий Бурятский автономный 
о к ру г 

Ува ж аемые депутаты, высокии 

Съез дl А призываю вас все-таки 

к з дравому смыслу В этом зале 

ВРЯА ли найдется тот кт о про

тив преЗИАентской формы прав 

ления в Ро ссии Народ выска

зался за это Но речь сеГОАНЯ 

ИАет о т о м с какой тактикой с 

ка к им под х одом мы ПРИАем к 

преЗИАентскои форме правле 

ни я, к акую именно форму прав 

ления мы х отим Мы об этом 

народу еще не сказали И оче 

ви д но д анный вопрос дол ж ны 

об судить и Конституционная к о 

миссия , и Вер х овный Совет 

Российской <Dедерации и внести 

предложение по форме прези , 

дентс к о г о правления Это пер

вое 

Второе До за к лючения Феде 

рати вн ого договора учитывая , 

что наша Россииская <DeAepa
ция является все-таки федера 

тивны�M образованием а не уни

тарным г осударством я считаю 

чт о эт о прежде времен н о тем 

более чт о 14 автономных обра 

зований в большинст ве своем 

по ка высказались против п ре 

зидентской формы правления 

С читаю что вопрос об обсуж 

дении итогов референдума мы 

здесь об су дим С ч итаю что дан

Н Ый вопрос Аолжен бы т ь рас 

см отрен на с ледующем очеред

н ом СъеЗАе наРОАНЫХ депута 

тов так , как преАполагается в 

соответствии (Шум. ЗIМ, 

IWКРИКИ) 

Председатеl1ЬСТIУЮЩИЙ Ува 

жаемые народные депутатыl 

Все товарищиl Даваите присту 

п и м к рабо те l (Шум I Зll1а) 

Я до во жу до ваше г о сведе 

ния чт о 30 ма рта за утвер ж де 

ние повест ки Аня про г олосовало 

842 депутата Поскольку сегод 

ня многие народные Аепутаты 

настаивают на возвращении к 

пов естке дня я ВЫНУЖАена и 

обязана поставить это требова 

ние на голосование поэто му я 

формулирую вопрос кто за то 

чтобы изменить повестку дня 

работы Съезда? Прошу голосо

вать (Шум I заllе, крики) Про 

шу г о лосовать кто за то ч т обы 

изменить повестку дня работы 

сьезда? (Шум I эале, .wкрики) 

~~~:r~~И~елЬ~;П~КеО~:~~Ь та \ tав~и 
стиl 

Результаты гОЛОСОlани. 

Кворум для принятия 

р ешения 422 
Проголосовало «за~ 348 
Пр о г олосовало «против~ 471 

Воздержалось 17 
Всего проголосовало 836 
Не голосовало 7 
Решвние не ПРИНЯТD 

Решение не принято (Шум I 
38118, IWКрики) Уважаемые на

родные депутатыl Не изменяя 

повестку Аня мы не можем 

включить ни один АРУГОЙ во

прос (Шум I зале, IЫКРИКИ) 

Уважаемые наРОАные Аепутатыl 

Я поставила вопрос на голосо 

вание Я не могу сегодня про 

должать (Шум I заl18, .wкри· 

ки, скаНДИРОIlние) 

(Отключаетс. нен,долго МИК

рофон у предс'датеЛJl Шум I 
заlll, .ыкрики, скаНДИРОlание) 

Да я не боюсь но это же 

нарушение Регламентаl (Шум. 

3'11', IЫКРИКИ Отключ,ны мик

рофоны) 

Объявляется перерыв на од и н 

час (Шум I 1111е) 

Депутат (не представился) 

Внимание координаторов де п у

татских групп В связи с соз

давшимся положением прошу 

вас немедленно собраться в ме

сте обычно г о сбора 

Внимание координаторов по

литических групп Прошу вас 

собраться в месте обычного сбо

ра 

П ред,седаТlllЬСТlующиА Пере

рыв до 16 часов 

Депутат (не представился) 
Всех членов Редакционной к о

миссии просят собраться в Гра

новитой палате Ко всем членам 

Редакционной комиссии просьба 
немеАленно собра ться в Грано 

витой палате 

Заседание 

девятое 

Большой Кремлев

ский дворец. 1 апре
ля 1991 года. 16 ча

сов. 

Председательствует 

Председатель Верхов

ного Совета РСФСР 

Б. > Н. Ельцин 

Пр.дседатеl1~ст.ующиА Ува -

жаемые наРОАНые депутаты , про 

шу занять места для того чтобы 

зарегистриров аться Я обраща 

юсь ко всем в том числе к тем , 

к т о стоит у микрофонов У пер 

вого микрофона тоже про шу 

Сначала регистр ация 

Электронной группе прошу 

ПОАГОТОВ ~Т ЬСЯ и включить си -

стему ре гистрации НаРОАНЫХ 

депутатов прошу заре г истриро 

ваться 

PeSYl1bTaTbl реГИСТРIЦИИ 

Зарегистрировано 922 народ
ных депутата РСФСР 

Кворум имеется Продолжа-

м нашу работу Во время ljeRe-
р ыв 3" работала сбгласите Jjь н ' ! 
кqf!1ИССИЯ в которой участвова

ли народные депутаты -- пред

ставители большинства полити 

ческих партий, и эта комиссия 

подготовила предложе н ия по во 

просу , который вызвал столько 

возбуждения в зале Слово о т 

зтой комиссии предоставляется 

Новикову Владимиру Ильичу 

НОIИКО. В И, Медведков 

скv.Й территориальный избира 

тельный о круг г Москва 

Ув ажаемые депутаты уважае 

мые члены президиума, уважа е 

мые гостиl Учитывая положи 

тел ьный опыт преАше ст вующей 

рабо ты со глас ите льной к ом ис

сии мы собравш ись сегодня 

решили что будет правильно со

х ранить прежнии порядок о г ла 

шения результ атов нашей рабо 

ты Вначале я оглашу все пр е А 

ложения к о торые были выр аб о 

таны сог ласи т ельной к ом иссией 

назвав те группы, которые вно 

сят или поддерживают назван 

ные преАло ж ения А по с ле того 

как вы 0знакомитес ь со всем пе

речнем "о идем по каждому из 

предло жений в от дельности 

Итак, первое предло жение 

кто за то чтобы включить в по

вестку дня вопрос о внесении из 

менении в Конституц и ю РСФСР 

о введении поста президента 

Это предло ж ение в н есено груп-

пами «Дем окра тическая Рос -

сиЯ1>, «Радикальные демокра 

TЫ~ «СотрудничеСТВО1>, « Рабо 

чии союз России ~ «Левыи 

цeнтp~, «Смена:. объединенной 

парламентс к ой фракцией груп 

пой беспартииных депутатов 

научно - промышленной группой 

Второе предло жение кто за 

fO чтобы при рассмотрении вто 

рого вопроса принять пос та нов 

ленv.е в котором подтвердить 

решение второго Съезда о н е 

обходимо сти разработ к и за кона 

о президентстве с указанием 

соответст венно сроков выполне 

ния Предложение внесено 

4Левым центром]) , « Сме н ой :. , 

группой «Неза висимые Аепута 

TЫ~ группой беспартийны х де

путатов объединен нои парла 

ментской фракцие й Социал де 

мократической и Респу бликан-

ской партии Россv.и 

Третье преАложение кто за 

то чтобы повестку Аня не ме 

нять, а внести вопрос об изме 

нении Конституции РСФСР на 

очереАНОЙ Сьезд Данное преА 

ложение поддержано группами 

«Коммун и сты Ро с сии~ « Рос 

сия~ аграрниками группой ав

тономий и группои военнослужа 

щих 

Четвертое предло жение кто за 

то, чтобы вопрос о включении в 

повестку дня вопроса об изме

нении Конституции РСФСР по 

вопросу преЗИАентства есте ст 

венно рассмотреть после обсуж

Аения итогов р еферендума Дан

ное предложение поддержано 

группои авто ном ий группои « Со

трудничество ~ и группои аграр

Hlf.KOB 
Последнее предложение кто 

эа то чтобы прервать работу 

СъеЗА а на две недел и с обрать 

Верховныи Совет РСФСР рас

смотреть на н е м пакет законов 

(Продолжение иа 4 Ii СТР ) 
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. РОС СИRСКАЯ ГАЗЕТА. 

СУББОТА, в АПРЕЛЯ 

ТРЕТИЙ, ВНЕОЧЕРЕ ДНОЙ СЪЕЗД НАРОДНЫХ ' ДЕПУТАТОВ РСФСР 
(ПродолжеЮlе. Начало 

на2-3йстр) 

о n резидентстве И после этого 

продолжить работу СьеЗАа Это 

предложение поддержано (Демо 

кратической Россией» . группой 

«СОТРУАничество» ГРУППОй бес
партийных депутатов «Рабочим 

союзом России» 

Вот те пять преАложений ко

торые мы выносим на ваш сур.. 

Мне изложить порядок их рас

смотрения? Мы АОГОВОРИЛИСЬ о 

том. что ПОРЯАОК расс мотрения 

будет такой мы ИАем по пред

ложениям rOllocyeM мягким го

лосованием и то . что наберет 

наибольшее количество голосов . 

и БУАет принято СъеЗАОМ При 

условии конечно еСIIИ БУАет 
БОllьше половины голосов Это 

совершенно верно 

ПреАсеАатеn~СТ8уlOЩIIА Итак 

я ставлю на г олосование вопрос 

рассмотреть преДllожения согла 

сительной КОМИССИИ именно по 

такому ПОРЯАКУ голосования. то 

есть по мягкому голосованию 

Кто за это преАложение? Про

шу голосовать 

P'3YA~T_TW rOAOCO •• HII. 
Кворум Аля принятия 

решения 487 
Проголосовало «за» 842 
ПРОГОlIосовало «п ротив » 97 
ВОЗАержалось 32 
Всего проголосовало 971 
Не ГОlIосовало 1 
Решение принимается Ита к 

формулируется первое предло

жение ПожаllуЙста . ВлаАИМИР 

Ильич 

HO.IIK08 В И Кто за то. что

бы включить в повестку Аня во

прос о внесении изменений в 

Конституцию РСФСР о ввеАе 

нии поста президента 

ПР'АседIТ8А~СТ8УIOЩIIА Кто 

за это преАл ожение или против? 

Прошу г оло совать 

К РIЗV'"Т8ТW rOAOC08_HII. 
вору Аля принятия 

решени я 532 
Прогол осовало «за» 491 
Пр оголосоваllО «проти в» 449 
ВОЗАержаllОСЬ • 54 
Всего проголосовало 994 
Не голосова л о О 

Решение не принято Так по 

нятно Прошу сфОРМУlIир овать 

второе предложение 

HoaIlKO. В И Кто за то что 

бы ПО второму вопросу приня

той повестки Аня принять по

становление в котором ПОАтвер 

Аить ре шение второго СьеЗАа о 

неоБХОАИМОСТИ разработки за к о 

на о преЗИА ентстве с указанием 

срока заве ршения р аб оты 

Третье преАложение кто за то 

чтобы повестку Аня не менять 

а внести вопрос об изменении 

Конституции РСФСР на очереА

ной СьеЗА Д анное предложение 

поддержано группами «К омму

нист ы России.!> . « Ро ссия». аграр

никами группои автономии и 

группой военнослужащих 

Четвер то е пр еАложение кто 

за то чтоБы � еопрос о включении 

в повестку АНЯ вопроса об изме

нении Конституции РСФСР.(10 

вопросу преЗИАентства . естест

венно. р ассм отреть после обсуж

Аения ит о гов рефереНАума Дан

ное преАложение ПОААержан ~ 

ГРУППой автономий группой 
« СОТРУАничество) и группой аг

рарников 

По е леАнее преАложение кто 

за то . чтобы прервать работу 

СьеЗАа на две неАели собрать 

Вер х овный Совет РСФСР . р ас

смотреть на нем пакет законов 

о преЗИАентет ее И после этого 

ПРОДОlI'жить ~аботу СьеЗАа Это 

пре дложение поддер ж ано (Де

мократической Россией.!> груп

пой «СОТРУАничество.!> группой 
беспартvйных Аепутатов . «Ра 

бочим союзом Ро ссии.!> 

Вот те пять предложений ко 

т орые мы� выносим на ваш СУ А 

ПреАС'АIТ'n~СТ8УlOщиА По -
точнее еще раз . ВлаАИМИР Иль -

ич ~ I 

НОIИКО. В И Извините если 

кому-то показалось что - то не 

так Я читаю ОАИН и тот же 

текст и. чтобы снять неАоразу

мение. разрешите ПОВТОРИТь еще 

р аз (Шум. 3811е •• Wltриltll) То

варищи из Секретариата мешают 

работать 

Кто за т о . чтобы во втором во 

просе ношей повестки Аня при 

НЯ Т ь постаНОВ.1ение в котором 

ПОАтвеРАИТЬ решение второго 

СьеЗАа о неоБХ ОАИ МОСТИ разра

ботагь за к он о преЗИАентстее с 

указанием соотеетственно сро 

ков (ОЖIl8А.НИ8 • 31АI) Това

рищи . такое преАложение посту 

пило Я еl о читаю еще раз про

верил не .iабыл ли я букоы они 

м ною н е забы т ы (Шум • эаn.) 

ПРIАС8ДlтеАioСТ.УlOщиА Ми-

нуточку все таки у flЗРОАНЫХ Ае 

путатов ес т ь опре деленная неяс

НО СТ Ь Позтому второй микро 

фон пожалуйста 

HOBIIK08 В И Разр ешите тог

да 

ПреАсеАаТ'n~СТ8УIOЩIIА Вл а-

димир Ильич 

rOAoellH А Л. Кантемиров-

ский территориальный избира -

тельный округ. г Москва 

Я хо т ел бы уточнить это преА 

ложение которое было внесено 

группами « Левы й центр.!> и «Сме

на:!> Оно звучало так «Р ассмот 

реть вопр о с о преЗИАентстве с 

принятием постановления.!> а 

Аальше 10 что Вы говорите по 

тексту Подчерки в аю «Рассмот

ре ть вопрос о преЗИАентстве.!> 

(Шум. э8118 ) 

ПрtДС8даТ'n~СТ8УIOЩIIА Вот 

сейчас Владимир Ильич повто 

рите еще раз 

НО.ИКОI В И Кто за то что

бы во втором вопросе рассмот

реть вопрос о преЗИАентстве с 

принятием постановления сука 

занием срока? (Шум • 31118) 

ПР'АсеАIТ ' II~СТ.УIOЩIIII Кто 
за т о . чтобы в рамках второго 

вопрос~ рассмотреть вопро с о 

президенте с принятием пос та

новления в с оответ ствии с реше 

нием второго СъеЗАа народных 

Аепутатов с указанием С РО КОВ 

выборов преЗИАента (Шум. 

31nе) Нет1 

Так. первый микрОфОн. пожа 

луЙста. еще уточните 

Захаро. М М, СафОНОВСКИЙ 

терр иториальный избирательный 

округ Смоленская обмсть 

Е ст ь предложение В се что 

сейчас зачитывается Секретариа

ту напечатать раздать Аепута-

там и потом уже проголосовать 

Через час . через Ава. потому что 

на слух все это очень ТРУАНО 

воспринимается (Шу.... 38n8). 

ПР .А сеА8ТlnЬСТ.УIOЩИА Не 

БУАет возражений? 
И33_А_ Нет 

Председ аТ'n~СТ.УIOЩIIЙ Ду 

рилось спокойствие Я предла

гаю Вам . Борис Николаевич не 

к о к етничать . а вести весь СъеЗА . 

потому что Ваши заместители 

постоянно нарушают PerllaMeHT. 
превратили СьеЗА в склоку Во

обще свара какая-то получилась 

СТЫАНО 

Мне каж етс я. назрел вопрос . 

и я е г о ставлю хотя не наста и 

ваю - сейчас проголосовать 

(или позже) о доверии АВУ м Ва -

маю ч то нам нет неоБХОАИМО

сти голосовать по з т ому вопро

су Де йст в ител ьно . лу ч ш е Б УАет. 

когда п е ре А г лаз ами все - таки бу-
Ает пять т ексто в ТО Г Аа каждый ши м заместителям - товарищам 

заранее сможет опре делитьс я и Горячевой и Исаеву 
мы к концу дня. я Аумаю сего д- ПР'АсеАатеn~СТ'УЮЩIIА В от -
ня И про г оло суем (ОЖII.АеНII8. но шении того. чтобы вес т и 
ЗIIII) СьеЗА НаАО учитывать фиэичес- \ 
Иs 31111 Правильно кие возможности Председателя 

Но,ико, В . И . Разрешите . я Это во - первых Во-вторых. Ае-
прvглашу помощ ни ков? мократично . КОГАа ПреАседатель 
ПреАсеА _теА~СТ'УIOЩIIА. Да . Верховного Совета в соответст-

конечно вии с Конституцией УПОIlНОМОЧИ-

Но .икоа В И Товарищи я по вает вме с то себя вести Съезд 

прошу ав торов каЖА О ГО пре АЛО своих заместитфлей Сейчас [10 до-
жения ПОАОЙТИ в Секретариат го вореннос ти СО Светланой Пет -
Им енно преАставителей групп ровной я веАУ СъеЗА . вер нее эту 
«Демократическая Россия » . част ь Съезда Позтому Аавайте 
«Смена» « Комм унисты России}. так КаЖАЫЙ учится Вы помните 
«С о tРУАничество:!>. автономий первый Съезд. к огда у нас были 
Мы сейчас АовеАе м АО оконча огрехи И сейчас и у меня быва 
теllЬНОЙ КОНАИЦИИ формулиров- ют сбои . и У заместите лей тоже 
ки (шу .... зме ..... крIlКи). Но я считаю все-таки. что наАО 

Товарищи. не обижаитесь что вести СьеЗА всем 
я ПРИГllасил не всех ПОРЯАОК В отношении недоверия заме-
был такой Кто-то предла г ал. а стителям Но веАЬ было пред -
остальные ПОдАерживали Ду ло жение выразить неАоверие и 

маю . что никто н е обидится . ибо Председателю Раз Второе-
суть будет сохранена. мы это б ыл о предложение о недоверии 
гарантиру ем (Шум • IIА8, IW- в сем шести ПОАписавшим поли-
КРИКII) тическое заявление . и ПреАсе-

ПР8АС'АIТ'А~ТlуЮЩIIА И дателю. и первому заместите-

преАставителя Секретариата IIЮ то есть всему РУКОВОАСТВУ 
Н0811коа В И Если аг рарники Верховного Совета И сейчас 

хотят . пожалу йста но у нас по- ваше третье преАложение в от 

лучится повторение засеАания ношении АВУХ заместителей Так 
(Шум. 3_118) Бла Г ОАарю что нам нужно решать . как ой во-

прос ставить Давайте мы этот 

ПредС8АаТ'"~С Т.У lOщиll Итак. ВОС1рос остааим на конец Съезда. 
пожалуйста . формулируйте а сейчас будем работать Тре 
Представитель Секретариата ти й микрофон 

тоже Аолжен быть с преАстави- KYAaKO.C.IIA А. В . , Кисловод-
телями групп Потом наАО все ский территориальный избира -
напе ч атать . раЗАать всем наРОА- т ельный округ С та вропольский 
ным Аепу татам. а затем присту край 

пим к процеА уре мягкого г оло - Уважаемые Аепутаты уважае -

сования (Шу ... ) У народных Ае- мый президиумl Я поддержи в аю 
путатов есть замечания по веАе предложение выступившего до 

мию заседания? Пожалуйста мен я наРОАНОГО Аепу тат а Кузне-
РОЙАем ОАИН круг по вс ем ми цова и понимаю. что физически 

КРОфонам 
КпIl .... НОК А Л.. Кузнецкии в се время преАседательствова ть 

о чен ь сложно Но для консоли-
территориальный изб ират ельный Аации с v л СьеЗАа логично было 
о к руг Пен э енская область бы вести СьеЭА ПредсеАателю 

У меня ес ть п р еАл ожение . как то есть Вам . Борис Николаевич. 
нам вый ти из ТОЙ тупиковой си-

АО тех пор пока мы� не ВЫЙАем 
т уации в к оторои оказался наш из к онфрон т ации 

СьеЗА Я преАлагаю не ПРОА О Л- Но зто не ОСНОВlfое. чт о я хо-
ж ат ь работу наше го СьеЗАа АО тел сказать Действительно. 
те х пор пока мы не о твет им на СъеЗА у нас раск ол о лся есть 

такой вопрос какой наРОА мы «п равые .!>. есть «левые} есть 
преАста в ляем? Ес л и мы преАс та в - «центр,> К « левым) обращаться 
ляем на РОА России тогда непо - по вопросу преЗИАентства нет 
НЯТНО почему мы� не выполняем неоБХОАИМОСТИ они его подде р-

его волю Я и мею в виду т о ре - ж ивают и БУАУТ го ло с ова ть «за) 
шительно е « Аа.!> . котор ое росс ий- К крайне «пра вы м:!> обращать с я 
скии народ с ка зал на референ - тоже беСПОllезно они при IIЮ-

Аум е Если м ы преАстав л яе м АРУ - бо й ситу ацv.и БУАУТ rOllocoBaTb 
гой наРОА Т О ГАа неп оня тно по - «пр отив } Я хотел обратиться к 
чему наш СьеЗА назы вает ся депутатам. к оторые ближе к 
СьеЗАОМ наРОАНЫХ Аеп утатов «цент ру .!>. и обратить внимание 
России (AnnoAIICM8HTW) И в на то что п ервую формулировку 
связи с этим я А у маю на м н аАО повестк и АНЯ СъеЗАа о прези-

~:~~~o <>t~~нр'~ЗИ~~И О~~~о~ ~:ч::= Ае "нтстве поддерживает группа 
_ ф ~ . ~ . ..... • ... ...... « евый цеытp.I> ~ Хотя.. я . ТУАЭ Ij i 

ныи акт. что на ш ,-ьеЗА P il~H e - ВХОЖУ но с чит аю что их пози -
лилсЯ на А в е части и проводить " • Е 
AJj;f О т "е.лЬjoll.. Cb ~ м d f~ "{~ ЦI1 I\ , jI,,,<;Q лtQТН О I, Г;l раВИlIl!,На .. ы оли 11 

Н....'" СьеЗА f!e примет 110правки 1< 
Съезд - СъеЗА на родных Аепу - Конституции то Верховный Со-
татов Ро сс ии и в нем примут в е т упрется в Конституцию . и все 
участие те Аепутаты кто собира- зак оны кот орые БУАет разра 
ется в ыполнят ь волю наРОАа батывать ПО ЙАУТ в корзину. по-

Ро с сии а второй Сьезд - Сье ЗА скольку следующий СъеЗА их по-
наРОАНЫХ Аепутатов неизвестно хоронит 

какого н а РОА а в котором види- Давайте товарищи Аепутаты. 

мо при ут участие «Комм у н и - кото рые ближе к «ц ентру) за-
сты Ро с сии .!> (Шу .... ulle) Аумаемся ... аА твм что Аанным 
ПР'АС'А_теn~С Т.УIOЩIIА Я решением мы фактически под-

пр о шу заканчивать тв ержда ем доверие наРОАа На-

КIIИМ8НОК А . Л Хотим мы� э то - РОА за 73 г ода впервые выска-
го и ли н ет. но к аждому из нас заllС Я по государстве н ном у ус-

п р еАСТОИТ САела ть т а кой в ыбор Т Р ОЙств у . м ы � не можем игнори-

- с кем мы с нашим рос с ий - р овать его мнение Я прошу на-

ски м наРОАОМ ил и с теми по родных Аепутатов «центра) все 

приказу которых в 1962 ГОД У б ы- взв е сить и принять решение в 

ли ра сст релян ы рабочие Ново' ПОАА ержку первой формулиров-

черкасск а ки . предложенной по второму 

ПреАС8АlтеА ~С Т' УlOщмА . Вре - вопросу повестки дня - о пре-
мя Ваше ис текл о ЗИАенте (AnAOAllc .... HTbl) 

Клим,нок А Л по приказ у ПреАсеА8Т1n~СТlУЮЩ IIА Чет-
которых в 1989 Г ОАУ в ерт ый ми крофон 

ПР'А сеА'ТlА~СТ'УIOЩIIЙ В ре- ГуБСКIIII В М. Миллеровский 
мя исте~ло Я вынужден выклю - тер риториальный избирательный 
чить Ваш микрофон (Шум 1 аа- округ Р.остовская область 

n. AnnO~IICM e"TbI) Ув ажа емый преЗИАИУМ. ува-
Первыи м и к ро фон . пожалуйста ж аемые наРОАные Аепутатыl Я 
КисеА'D В . В . М ета л лург ичес - вношу предложение ПРОАОЛЖИТ Ь 

к ий тер ри т ори а льный изби р а- работу нашег о СъеЗА а БУАет ло -
тел ьный о к руг . Кемеровская об - гичным. Борис Николаевич. за-

ласть ве ршить нам первый вопрос по -

У важае мый СъеЗА . уважаемы й ве с тки Аня Поэтому считаю . что 

преЗИАиу м l Вчера и сеГО АНЯ про - Вам все -т аки наАО выступить с 

зеу чали преА л о жения о том чт о заключительным словом Или 

бы поставить ОАИ Н воп рос про- Вы не хотите или я не энаю п о -

голосоват ь е го и внесtи в по чему но в конце концов за пять 

вестку дня - это вопрос о п ол и - Аней давайте закончим х отя бы 

т ичес кой за б астовке СеГ ОАН Я я ОАИН вопрос а Аальше БУАем 

уже знаю готово нес колько про идти по повестке Аня 

ектов в Ре Аа кционной к оми сс ии. Я ПОААеРЖИQаю народных де-
с еГОАНЯ я зн а ю э тот воп ро с не - путатов к оторые просили Вас 

оБХОАиr-.ю АВИНУТЬ вперед Стоят Борис НИКОllаевич. обьяснить 

же преАПРИЯТИЯ. все же останав все -так и положение со 140 мил-
ливает с я а мы как б удто ни че го lIиаРАами рублей Зачем столько 
э тог о не виА и м и не слыш\'!мl Ну наговоров на Вас. на Ивана Сте-

неужели сег од ня нельзя пос т а - панов ича? Надо внести по этому 

ВИТЬ этот вопро с. внести ег о в вопросу четкую ясность Спаси-

повестку дня АЛЯ того чтобы про - бо за внимание 

гол осов ать за пос тано вление! ПР'АсеАаТ8АhСТlУIOЩIIА В от-

Мы не сможем сеГОАНЯ принять ношении заtq1ючительного сло-

никакого постановления или ре- в а С учетом того. что все таки 

шения . если не внесем в повест - мы преАполагаем СъеЗА закон-

ку дня этот вопрос Неужели не чить завтра чтобы не выступать 

ясно что все сегодня рушится Ава pa~ - сеГОАНЯ и завтра. 

а мы держим это т вопросl Се- при заключен ии работы СъеЗАа. 

ГОАНЯ нужно его разрешить что - я решил . что лучше БУАет если 

бы в се - таки запус т ить преАПРИЯ- завтра. при окончании СъеЗАа. я 

тия выступлю С заключ\'!тельным сло-

Я прошу поставить на гол ос о вом И отвечу по вопросу о 140 
вание п реАло же ния о внесении миллиаРАах ' Все БУАетl 

этого вопро с а в пове стку Аня ПЯтый микрофОн 

ПР'АсеАаТ'n~СТ.УIOЩIIА По - Мак ... А. И. Магнитогорский 

нятно Дело в том . что сеГО АНЯ территориальный избирательный 

собираю тс я преАста вит ели шах - о к руг . Челябинская область 

те рски х КОllлективов Еще раз СОЗАается впе ча тление. что 

они та м БУАУ Т со ветова ть ся нормальный рабочий ритм Съез-

Проекты постановлений Аействи да не устраивает некрторых на-

те ль но. готовы. их Ава или Аа - ших депутатов. и время от вре-

же три И есть пр едл ожение вне мени в н'ужный момент хорошо 

сти их завтра YTPQM. в начале ПОАго т овленный Аепутат выходит 

рабо ты Съезда с Учетом т о го и вн осит Аестабилиэацию в на-
что шахтеры обм е няю тся мне - шу работу Сегодня в очереАНОЙ 

ни ями и возможно. с о к ратят раз произошел сбой , и по ин и-

объем т р ебова ни й. к оторые се - циативе наРОАНОГО Аепутата Ко-

ГОАНЯ ОТ НИХ ис х одят Поэтому тенкова мы снова вве ргли с ь в 

Аавайте соглас имся с тем . что во - процесс обсуждения П ОРЯА ка и 

про с этот внесем зав тра утром так далее 

Второ й микрОфОн . пожалуй - Я. наверное еАинственный на-

ста РОАНЫЙ Аепутат. КОторый скру-

КУ3Н'ЦО8 В М •• Курчатовский пулезно веАет учет всех высту-
территориальный избирательный пающих на Съезде от МИКРОфО-

ОКРУГ . г Москва но в и с трибуны ИНфОрмирую 

Навер но е . все за метили. что вас уважаемые товарищи что 

ко г да преАсед а тельств ов а ть стал на сеГОАНЯШНИЙ Аень выступило 

Борис Ни кол аевич . в зале во ца- 203 народных депутата от микр о -

фОНОВ И С центр альн ой трибу 

ны . из них б3 человека - пред

ставители Мос квы и "енин г рада 

Я очень уважаю народных Аепу

тато в нашей столицы и города 

Ленина. но Аумаю. что сейчас 

настала пора Аать слово и АРУ

гим 

Дело вот в чем Я обращаюсь 

к Аепутатам москвичам и ленин

граАцам К ОГАа в Сllедующий раз 

встанете в знак протеста 11 бу 

Аете стоять - о глянитесь в ы 

наХОАит е сь не на Манежной пло

щаАИ. а в зале. где засеАает 

высший российский орган 

СъеЗА народных Аепу татов Об

ращаюсь к народным Аепутатам 

извините. за зто название - с 

перИферииl Дава йте не БУАем 

поддаваться на очень активные 

Аействия ОТАельных Аепу тат овl 

Давайте вместе плодотворно ра

ботать Только в этом залог ус

пехаl 
И конкретное предложение 

Борис Николаевичl Давайте за

кончим сейчас обсуждение пер

вого вопроса. приступим к об 

суждению проекта постановления 

по этому вопросу и Аалее БУАем 

идти по повестке Аня БлаГОl\арю 

за внимание (AnAOAIICM'HTW). 
ПрtДСIА_теn~СТlУIOЩIIА Шес -

той микроФонl 

РОМ'НОI Ф Ф.. Рязан ский 
территориальный избирательный 

округ . Рязанская область 

Уважаемые товарvщи депута

ты. нам навязали сейчас гол осо

вание Обращаюсь ' к вам с кон
структивным предложением про 

АОЛЖИМ работу нашего СъеЗАа 

согласно РОЗАанной нам повест

ке АНЯ. не БУАем отступать от 

нее. а те Аепутаты к оторые не 

хотят решать вопросы о ВЫХОАе 

из экономического кризиса. -
пусть нам не мешают 

И второе Нам хотят сорвать 

работу СъеЗАа С ЭТОй целью 

всеми меТОАами навязывают не

акту альные вопросы (AnnoAIlc
M'HTW) Если мы ставим вопрос 
о Конституции о президе нтстве. 

то АаваЙте. уважаемые наРОАные 

Аепутаты в ыполн им нашу волю . 

прvнятую на втором (внеочереА

ном) СьеЗАе . ГАе че тко АОГОВО
рились ЧТО ЭТИ вопросы переи 

д ут на доработку ПреЗИАиума 

Вер хо вно го Совета. Верховного 

Совета. где был бы четко опре 

делен механизм ввеАения пре

зидентск о й власти. его властные 

полномочия Тем самым мы вы

ПОЛНИМ волю на РОАа. наших из 

бирателей и на очереАНОМ Съез

Ае рассмо т рим эти Аеа вопроса 

И кому нужна спеш к а? Там 

кто то в перерыве вел с ебя в ми

тинго вом пnане Поэтому прошу 

Авvгаться вп еред работать по 

повес т ке новые вопросы в по

вестку Аня не утверждать 

И послеАнее Мы слышим в 

выступле н иях мн о гих Аепутатов 

слова о сла б ости РУКОВОАства 

наших ЛИАеров Верховного Со 

вета РСФСР Позтому поддержи 

ваю наРОАНОГО депутата Кузне

цова и вношу преАложен ие на 

этом СъеЗАе поставить вопро с 

о Аовер' ИИ нашему П рмсеАате

IIЮ Верховного Совета РСФСР 
и реш ить . это тайным f олосов а ""; · 

н\I' ~ ~ 'Тeм"caMЫ M мb'I укрепим и х 
авторитет и властны е функции 

Спасибо (AnIlOAIICM8HT ... ) 
С.еико Г В, Советский т ер -

риториальный избирательный 

округ. Курская область 

Борис Николаевич Я не знаю. 

как мы Аальше БУАем строить 

свою работу ОАнако мне хоте 

лось бы . чтобы ' Вы. уважая за

конное право депутата . прислу

шалvсь и оБСУАИЛИ с залом сле

дующий вопрос Прежде чем мы 

БУАем принимать постановление 
по первому вопросу , обязатеllЬ' 

но Аать залу информацию. как 

здесь говорили. о 140 милл иар 

Аах заслушать ИНформацию 

первого заместителя министра 

внутренних Аел СССР Шилова 

(это обязательно) и.. оБСУАИ ТЬ за
прос Трубvна о депутате Тара

сове И большая просьба к Вам 

Борис Николаевич. все-таки сде
лать заключение именно по пер 

вому вопросу Думаю. со мной 

согласятся многие. чтобы мы 

noclle Вашего заключительного 

слова если Вы с ним Аействи 

тельно выступите завтра в кон 

це работы СъеЗАа уехаllИ на ме 

ста работать. а не снова гото

вить АРУ Г АРУГУ «ПОАарки) в ви

Ае съеЗАое. р ефе ренду мов и та к 

Аалее Если мы хотели этот 

СъеЗА употребить на то. чтобы 

найти пути выхода из сложи в · 

шейся ситуации нужно употре 

бить и Ваше внимание . Ваше 

время и внимание всего Сьезда 

на то. чтобы сформулировать 

чет~ю программу дейст llий по 

ВЫ ХОАУ из зкономического к ри

эиса. найти э фф ективные ме ры . 

кото рые позволили бы нам чест

но см отрет ь в Гllаза своим изби

рателям ВеАЬ они людиl 

ПР8АС'АатеА~Т.УIOЩIIА. Итак. 
есть предло жение которое уже 

принималось раньше . - сейча с 

заслушать АОКлад по второму 

вопросу Затем сеГОАНЯ опреАе

литься в отношении преЗI'.дент

ства по мягК6му голосованию. 

как мы тоже реШИIIИ с вами. и 

завтра вести обсуждение поста

новления по первому вопросу. 

затем -- по АВУМ АРУГИМ вопро

сам 

Слово для доклада преАостав

ляется первому заместителю 

ПредсеАатеllЯ Вер х овно го Совета 

РСФСР Ха сбулат ову Ру сл ану 

Имраноеичу (An"OAIICМ.HTW) 
(АО_Аад Р И X,c6rnITO., оny· 

бnll_ОI8Н • cPD от 4 .пре".). 
Пр6АСtД_теАhСТlУIOЩIIII. Ува-

жаемые на РОАные Аепутатыl 

Есть предложение на вопросы 

и ответы докладчику отвести 30 
минут прич ем nQ такой же схе

ме . как и по первому вопросу. 

то есть череАовать письменные 

еопросы и вопросы ОТ микро

фона Кто за это предложение. 

прошу голосовать 

PeaY"~T'ТIoI rOllOC08IHII. 
Кворум для принятия 

решения 

Проголосовало (За) 

Прогосоловало «против) 

ВОЗАержало сь 

Всего проголосова ло 

Не голосоваllО 

Решение принято 

4ЗО 

845 
4 
7 

856 
3 

Х_сБУn'ТОI Р И ПисьменнloIЙ 

вопрос наРОАНОГО Аепутата Коб-

зева (Возможно ли. на Ваш 

взгляА. в принципе ВХ ОЖАе нvе 

России в Союз с Аействующим 

коммунистическим це нтром. ко 

тором у мы абсолютно не Аоверя 

ем? Возможно ли создать в та 

ких условиях Совет ФеАера 

ции?» 

Во-первых слова «абсОIlЮТНО 

не доверяем.!> неверны R сам 
коммунист. и мне п ока в голову 

не ПРИХОАИЛО выходить из пар 

тии. хотя мои ИАейные поэицtolи . 

я Аумаю. вы достаточно ясно 

преАстаВllяете . очень Mallo име

ют общего с идейными позиция

ми руководства Ко мпартии Рос

сии . с марксизмом . в идеях кото

РО Г О я вообще сомневаюсь 

(АnnОАИС"'.Н ТW)' Как с коммуни 
стическим цен тром? В любой 

системе. партии АОIIЖНО быть 

организующее начало У демо

кратов. как извест но. это ИАет 

с римских времен . таково сво й 

ство Аемократии (О_II.n ,н ие. 

З8Ае). В нормальной организац ии 

Аолжен б"IТI. и центр. и автори

тет. но не оБХОА ИМО чт обы она 

не BoeBalla с законно избранной 

ГОСУАа р ственной Вllастью А сей

час мы видим. что некоторые то 

варищи . а может быть . и не не

которые. а MHorve товарищи со 

Старой площади взяли курс не 

просто 11~ конфронтацию. а на 

войну с эаконно избранн ой го

сударстве~ной власт"ю в лице 

Ве рховного Совета РСФСР Это

го мы не можем допус т и ть ИАеи 

ПредсеАателя Верховного Со в е 

та РСФСР прекрасны. на мой 

ВЗГЛЯА так давайте в конце кон 

цов не воевать со св о им соб

ственным наРОАОМ Поэтому счи

таю что - можно и с коммуни

сти~еским центром ВХОАИТЬ в 

союз вступать в переговоры. в 

Аоговорные отношения но при 

усло вии . ЧТО он не будет вести 

войну с ГОСУАарственной вла

стью 

Еще вопрос «Воэможно ли в 

таких условиях СОЗАать союз 

феАераций? ~ 

ЭАесь я вижу еще АРУГОЙ во 
прос Види т е IIИ мы в РСФСР 

ускоренным образом Ави жемся к 

КОНфеАерации. и мы�IIитсяя э т ой 

конфеАерацией войти в союз

ную федерацию Об этом проти 

воречии прошу теоретиков не 

забывать зто очень опасно И 

если мы . во первы х политически 

не укрепим нашу ГОСУ Аарстве н 

ную власт ь а во вторых . не осу 

ществим очень серьезны�e ре 

форматорские процессы в сфере 

зкономики то получим балкани

за цию РСФСР 

Кибир .. Б Г, Лабински й тер
риториальный избиратеllЬ НЫЙ ок

руг КраСНОАарский край 

Уважаемый Руслан Имранович! 

Я предстаоляю Краснодарс к ий 
краи. х очу сказать что у нас ре 

ферендум прошел очень органи

зованно Голосовало 82 пр оцен 

та Но у избирателей возникае т 
одно недоумение и они поручи 

ли мне его прояснить 

Как известно статья 35 Зако 
на о рефереНАуме в РСФСР 

очен четко трактует порядо к ' 

по дв еА ни я . итогов референдума 

По вопросам 1<0 р ы{;! ' 'kaсаю 
I(1)нституционнbtх основ итоги 

ПОАВОАЯТСЯ с учетом все го чис

ла изб и рател ей Знаю что и 

Борис Николаевич накануне ре
ферендума ПОАтверждал свою 

приверженность т кой системе 

Но после рефереНАума . после 
18 числа . Президиум Верхов
ного Совета РСФСР дал свое 
толкование зтой статьи закона 

В связи с этим у меня во прос 
кто же у нас выше? Верховны й 

Совет РСФСР и приняты е им за
коны или Преэидиум Верховн о

го Совета РСФСР? Прошу В ас 
прокомментировать з т от вопрос 

Спасибо за внимание 

ХlсБУIIIТОI Р И Кста т и на 
ПреЗИАИУМ8 этот вопрос был по 
ставлен в связи с тем ч т о . как 

показалось HeKoTol'blM товари

щам. как раз накануне еыступле 

ния в Дом е кино Борис Николае 
вич так по казал ось я там не 

был и материал не читал И во
обще. тут мне Аелали упре к по 
ПОВОАУ ТОГО . что ко мне обра 

щаются с sапросами через газе

ты Должен сказать. что у меня 

рабочий день ПОРЯАка 18 часов 
и я не все гаэв1'bI успеваю чи 

тат" Так что лучше не делать 
мне запросы через газеты 

ПрезИДиум немеАленно еще АО 

ПОА веАения итогов. на основа

нии заключения наших юристов 

сделал правильное толк ованИе 

это г о воп ро са Правда. Василий 

Иванович Казаков сказал зачем 
Вам это надо было делать? Я бы 

Вам дал справки . они у меня 
имелись Мы ПОАВОАИЛИ итоги по 

четко действующему заКОНОАа

тельству Так что такое толкова 

ние со стороны ПреЗИАиума в 

общем -т о . не помешало. хотя ни

каких практическ~х резуль татов 

оно не имело 

Такие вопросы «Скажите. по

жалуйста Вы знали о политиче

ском sаявлении шестерых? Они 

Вас о нем преАупреждали зна

комили АО его опубликования? 

Кто из заместителей Ельцина от

вечает за cellbcKoe хозяйство . во

просы ПРОАОВОЛЬСТВИЯ? Как Вы 

оцениваете работу Президиума 

Вер х овного Сове та и как. на Ваш 

взгляА он справляется со свои 

ми обяза нностями?} 

Товарищи . я не хотел бы гов о

р ить Долго и не БУАУ Если вы 

хо.тите знать. я дейс т ви тель но 

ничего не знал о том . что чт о -то 

готовится 

В заключение могу сказать 

лишь о своей позиции и тоже 

буквально в АВУХ словах СВИАе

тели ЗАесь . и они знают что я 

всячески стараюсь создать та

кой режим чтобы можно было 

рабо тать нормально Обстановка 

у нас в Президиуме нормальная 

Нас ведь 32 человека а среди 

по д писавши ~ заявление. как вы 
знаете 4 члена Президиума Как 

шли у нас рабочие вопросы так 

и идут Вот что я могу сказать 

За сельское хоз яйство отееча 

ет Борис Михайлович Исаев 

(Вар... смех.) Теперь устно на 
верно? 

Пр",садаТ8n~СТ.УЮЩIIА Второй 

микрОфон! 

MII_IIT... А . К.. Эольский на

ционаllьно-территориальный из -

би ра т ельный округ . КабаРАИНО

Балкар ск ая ССР 

Ува жае мые нар од ные Аепутаты! 

Руслан Имранович у меня во

прос слеАУЮЩИЙ В «Советской 

России ) бi!lЛО напечатано. чт о 

четырнадцать из шестнаАцати 

республик в России ПРQrолосо

вали против преЗИАентства В т о 

же время известно . что это не 

так Я знаю что в двенадцати 

республиках из четырнадцати . в 

которых ПРОВОДИIIСЯ референ

АУМ проголосовало от 55 до 70 
пр6центов а в ос т альнbtх четы
рех республиках референдум не 

ПРОВОАИЛС Я по вине РОССийСКОй 

коммунистической партии Я так

же знаю ч то и в АРУГИХ респуб 
ликах ПРОВОАилась активная ра 

бота по срыву российского ре

ферендума Хочу спросить кон 

сти туцио н ны ли Аействия Ро с

си йско й к оммунистической п а р 

тии в Аанном случае и какие ме 

ры пр инима ются по эт ому пово 

ду? (AnnoAMCMeHTW). 
ХlсбуnаТОI Р И. Вы знаете 

ВРЯА ли можно встретить в исто

рии аналогию с нашим положе

нием Мы ВРОАе бы официапЫiО 

являемся власт"ю но властью в 

опп о зи ц ии. с на самом деле пра

вящей остается компартия и 

другие с т руктуры I Это же ОАНО

зн ачно 

М ы конститу ционная власть. 

н о н е конституци о нн ой рее J1ЬНОЙ 

власт"ю остаются все таки по 

м ещения на Старой площади и 

те АВ ОРЦЫ. которые находятся в 

наши х крупных ГОРОАах Если 

вы дУмаете что у нас М<'1I0 фак

тов Аля того. чтобы возбудить 

конкретные преследования - и 

Ааже в уголовном порядке - за 

Аейст вия многих АОЛЖНОСТНЫХ 

лиц. то вы ошибаетесь Но я по 

вторяю все-таки хотелось бы 

все решать мирным путем И по

том Некоторые люАи сч ита ют 

себя слишком УМНЫМИ они по 

ч ему то Аумают . что их зarово

ры их совещания. их р ешения 

о ст аются в та ине от нас - это 

же смешно преАполагаты � (Бур

ны. _ПnОАИСМ'НТW)' 
ПреАС8АIтеll~ст. у lOщиА. Пись-

ме нный вопрос 

Х_сС5УАIТО. Р. И. «Вы еАИНСТ

венны й из зам ов Ельцина . кото 

р ый пока не А ал своего ВИАения 

процеСGа. ПРОИ СХ ОАящего в ру

КОВОАстве Вер х овного Совета в 

России в целом . в ее парламен

те не проанализироваn АОКЛад 

Пр еАсе Аа те ля Верховного Со 

вета» Вы хотите ч т обы я это 

САелал? Я готов если Аадит е АО

полни те льно время (Шум • ЭI

Ае) Ну с мотр ите Уверяю ва с 
если я не вы�казаnсяя то не по 

тому. что у м е ня н ет с ужд ен ий 

Во вс як ом случае они не усту 

п или бы тому что ска зали Воро 

~и н. "'ли Исаков . или кто н иБУАЬ 

еще 

ПреАсеАIтеll~СТ.УIOЩIIА. Тре -

тии микрофон 

ЖИГУnllН В. И • Чукотский тер

риториальны�й избирательliы�й ок 

руг. Чукотская САР 

Ува ж аемый Руслгн Имрано 

B~~ В , о х е , б~ j aД~T~ а во 
пр ос по послеАнему проекту Фе

Аерати вного Аоговора который 

сейчас у нас имеется на р уках 

В первом варианте был пункт 

о ПОРЯАке изменения статуса 

субъекта ФедеР 2 ЦИИ. ГАе преА

полагалось. что такое изм ен ение 

мо жет прои з ойти п ос ле рефе 

реНА ума н а зтой территории и 

е сли отказ ПРОИСХОАИТ. то сле

АУ ЮЩИЙ рефереНАУМ может быть 

тол ' ько через 5 лет В Аа нном 

проекте. РОЗАанном нам сего дня. 

эта статья отсутс твует Также 

отсутс твуе т с т атья о Кон ститу

ци и РСФ СР. то л ько сказгно . кем 

оне БУАет приниматься Поясни 

те . пожалуйста почему вот зтот 

пункт который сейчас много вы· 
зывает нареканий в связи с из

менением статуса автономных 

округов автономных республик. 

н е 'Освещен в Федеративном до

говоре? Эти процессы я думаю . 

БУАУТ продолжаться и в дальней

шем 

Х.сбулато. Р. И. Да. Вы со

в е ршенно правы по этому во 

про су поступают уже замечания 

Давайте учт е м . Аавайте вс е взве 

сим Но я повторяю нам наАО 

принимать этот Аокумент поско 

рее. позтому б ыло бы лучше ес 

ли бы СъеЗА поручил нам в те 

чение месяца Аоработ"ть проект 

с vчетом з а мечаний ОБСУАИТЬ 

ВеАЬ мы уже послали все эти 

Аокументы . проекты в верховные 

Сове ты республик . в области и 

края Но наверно наАО и в Вер 

х овном Совет е РСФСР обсудить 

"1 может быт ь еще раз собрать 

специально Председа r елей Вер

ХОВНЫХ Советов республи к Но 

есе эт о надо Аелать б ыстро . в те

ч е ние . ск t' жем ОАНОГО месяца 

В а ши замечания я личн о СЧl'Iтаю 

спр авеАЛИВЫМИ 

ПРIАсеАIТIЛ~СТ8УЮЩIIА Пи сь

м е нный вопрос 

ХlсБУnlТО. Р . И «Мне к а же т 

ся. ч:го еще АО начала обсужде

ния Аанного вопроса прослежи

в~ется сущест ве нная ра сплы вча 

то сть Проект постановле ни я по 

Союзному АОГОВОРУ озаглавлен 

«ДОГОВОР о союзе суверенных 

республик:!> Я . кстати Аелал за

мечание ОРГОТАелу но они гово

рят что официальный текст До

гоеора вынесен вот таким Ну 

давайте его назовем Союзный 

АОГОВОР Как С Вашей точки 

зре-iИЯ. АОЛЖНО назы в гт ься наше 

rocYAaJ;cTBo?) 
Наше ГОСУАарство называется 

~СФСР Как оно еще может на 

зываться? Союзное Но Вы уже 

заАавали на том Сьезде зтот во 

прос - помните когда я сказал . 

что выкинем «социаЛИСТk1ч ес

кое} а на второй Аень Верхов 

ный Сов ет СССР по преАло же

нию Президента 't1 РИНЯIl не.зва-

ние «социалистическое~ Ес-

ли я сейчас скажу «со-

циалистическое) . боюсь. что 

Верховный Совет завтра же при

мет еще ОАНО постан о вление . не 

Аавм мне возможности оказы

вать Аавление на Верховн",й 

Совет СССР (Смех • 3IА' •• п
AOAIICM'HTW) 

ПредсеА.теАhСТ.УlOщиА Чет-

вертый микрофОн 

ТИУНОI О. И .. Дзержинский 

тер риториаJlЬНЫЙ избирательный 

окр уг . Пермская область 

Уважаем ый Руслан Имрано

вич. в проекте Декларации об 

о с новных начаllах нгционально

ГОСУАарственного устройства 

РСФСР в центре внимания сто 

VT БОПрОС О компетенции рес 

I , у блик. ВХОАЯЩИХ в РСФСР По 

сути речь идет о разграничении 

заКОНОАательной и ИСПОIlНlo\тель

ной ы'стии республик . заКОНОАа

телон.;)и и исполнительной влас

ти 4ентра и пре ЗИ Аентской влас

ти Кстати. это говорит о ТОМ ЧТ О 

сломя голов у институт прези

деНТСТВ 2I ВВОАИТЬ нельзя. хотя 

ВВОАИТЬ его надо обязательно. 

н о после необходимых п рорабо 

ток 

У мjня такой еопрос в связи с 

первои статьей назваН l iОЙ Дек 

ларации. ГАе речь идет о компе

тенции республик КaKv.e харак

терные черты этой компе тен циl'I 

Вы бы отнесли именно к респуб 

ликам? 

ХlсБУАато. Р И Вы хотите. 

чтобы я перечислял признаки? 

Но я не Аумаю. чт о нам сейчас 

наА О ВАаваться в Аетали и ис 

кать зти пунк~ы ВРЯА ли за Аача 

моя заключается в этом Это Вы 
как раз и АОЛЖНЫ былИ САелать 

и помочь Mlie Вы же юрист 

кстати (Шум • ЗIАО). 

ПР8Асе даТ8 А"ст. ующиА. Пись

менный вопрос 

ХасБУII_Т08 Р И « Просьба 

развеять различные слухи и сом 

нения Сообщи те. пожалуйста 

сколько избирателей было внесе

но в с писок при наших выбо
рах :!> Вот что ПО этому вопросу 

у меня ЗАесь вся таблица Я по
прошу размножить ее и ОТА а ть 

Вам Хорошо ? 

ИЗ 3IА'. Есть 

Х.сБУnIТОI Р. И. Есть? ТОГАа 
не стоит. по-моему отвечать на 

вопро с хотя я с уважением от

ношусь к Аепутату Гену к о т орыи 

заАал этот вопрос У нас есть 

исчерпывающая информация в 

каких республиках было. в кгких 

не было Если нужны АОПОЛНИ

тельные справки я могу попро 

с ит ь размножить и Аать Вам АО 

ПОllни те льные справки 

ПреАсеА8т'"~СТ'УIOЩИА. Пя -

ты й микрофон 

Степа но. А Е . Приобский 

территориальный изби ра телы � ыый 

округ Алтайский край 

Здесь товарищи Аемократы 

очень шир о к о. м уссируют вопрос 

О том . что мы. члены группы 

«Ро ссия» г так же группы «Ком

мунисты России» якобы не хо 

тим при знавать волю наРОАа о 

ввеАении поста президента У 

меня контрвопрос наме рены ли 

комиссия и демократы признать 

ре ЗУllьтаты рефереНАума на РОАа 

России и указать не просто 

«Союз. а «Союз Советских Со

циалистических Респуб лик» -
тек как за зто пр ого лосо вал на

РОА ? 

Хlсбуn.то. Р \ ~ И Во первых . я 

хотел бы сказать УlJажаемому Ае

пута qHC- ~l"taHb'ift. ' <!ТО за рабо 

чую о снову проект Союзного 

Аоговора был предложен мн ой 

Борис Николаевич поддержгл 

зту ИАею и мы зт о т проект Со 

юзного Аоговора ПРИНЯЛИ за ра 

бочую основу Кстати любой пу

стяк любая мелкая ошибка 

ПредсеАа.теля BepxoBHoro Сове 

та РСФСР стан овят с я преАме

том \ не только газетных нЕ паАОК. 

а веАЬ это же было именно так 

Мы пр едложили И ~сли мы 

преАЛОЖИЛИ . т о наверное есть 

увереннос т ь в том . что и кру п

ные республики могут поддер 

жа ть . так веАЬ? Ну разв е это не 

конст рук тивная линия? 
Что касается того как наз-

BaTIo. то мне лично преАставля

ется. что этим процесс ом ведают 

непосредственно ПреЗИАент. 

Верховный Сове т СССР респуб
лики ВРЯА ли нам с в .ми сле 

Аует оказывать на них Аавление 

N\bl на своей територии сд~лали 

все Аля того . чтобы лояльно от

нестись к Верховному Совету 

СССР провели со юзный реф е 

реНАУМ в их формулировках и с 

уваже l iием относимся к резу ль

татам с оюзного рефереНАума 

Призываю наших Аепутато в с 

уваженv.ем отн оситься и к на

шим. россий ским р.елам 

Хочу вам одновременно ска

зать. что у нас. в Верховном 

Совете. странным обра зом веАУТ 

себя некоторые юристы Не ус

пеем мы принять какой ниБУАЬ 

закон. и если о н им не нравит 

ся они тут же начинают его 

атаковать Как может юрист та

ким обр"зом относиться К за 

кону? А мы� с вами возмущаем

ся тем. почему нет ПОРЯАка . Аис 

циплины� . почему Смоленская об
ласть не ВЫПОf1нила закон и так 

Аалее Да потому что мы сами 

им даем пример атакуя свои 

собственные решения 

ПреАСIА.теЛ~СТ.УЮЩIIА Пись 

менный вопрос 

Хlсбуn_ТО8 Р И. «Что важнее 

р еш ение принятое в результате 

референдума или Временный 

регламент СьеЗАа? Ка к ое право 

имое т Съезд фактичес~и не вы

полнять закон. принят",й каким 

бы то ни БЫIIО голосованием?:!> 

Хочу напомнить. что мы на 

согласительной ком иссии вели 

ра зговор по этому вопросу . я 

в еА Ь преАполагал этот взрыв 

Уверяю ва с. что ни Борис Ни ко 

лаевич. ни я не были его органи

заторами Это был бунт Аепу та 

т ов . возмущенных нашим с в а

ми повеАени ем ВеАЬ было преА 

ложено о БСУАИТ Ь итоги референ

Аума и формы их реализации 

Согл<'сились Нет. наАО было на 

второй Аень разрушить эту уже 

практически принятую повестку 

дня И вот результат Полдня у 

нас с вами пропало Все равно 

по тому что я вам доложил . мы 

с вами АОIIЖНЫ пр и нять те же 

самые решения какие были бы 

принятw И В том случае если бы 

мы записали вторую часть зтого 

вопроса кгк о формах реализа

ции итогов рефереНАума НВАО 

же преОАолева:rь свое упрямство 

ПреАседIТ.n~СТ.УIOЩIIА Ше -

стой микроф он 

MyXlMIAIII. F}. С. , I\ениног ор ), 
ский национально - территори- (1 
альный избирательный округ. \ 
Тата рская ССР 

Руслан Имра нович l У м ен я к 

вем два вопро са Первый Из 

АоклаАа по перво му вопросу у 

.. еня в памяти о тл о жил о с.. Ава 

выр ажения Обратили внимание 

на Эi v. вы�ажения •• наверное. и 

Вы . КаК отвечающий за нацио

нальные вопросы в РУКОВОАстве 

BepxUBHoro Советг.. 

Первое выражение < Именно 

Ц~HTP начал раздачу суверенитв

тов автономиям:!> Это что? Ос

корбление . недоверие целым на

РОАам и рес публикам Парад cy ~ 

вер ен итет ов не дал пользы ни 

центру ни России н и ав тон о 

миям Что, Россия этим выраже

нием отказыв еется от свое го су

ве ренитета? 

Второй вопрос Из Вашего АО 

клаАа показалось мне, что Вы 

отрицаете право участия авто

HOMHblX республик в учреждении 

С оюза ССР OтBeTIoTe. пожалуй

ста 

Х.сБУIl.ТОI Р. И. В первом во

просе Вы имеете в виду Аок лаА 

Бориса Николаевича ? О том 

что це l Нр создавал пар аА суве

ренитетов, у меня здесь нет И 

о том что центр ра зда вал полно 

м очия . у меня этого тоже нет 

Это не из моего AOt<J1aAa Про 
верЬ'Тв. пожалуйс тг , по стено

грамме. и если вы обнару жит е 

эти слова. то мы с BaMI'I перего
ворим 

По второму ЗАесь тысяча че

ловек и наверное каждому ка

же с'! какое-то свое собствен

H:)~ ВVДi!ние Я во всяком случае 

c - аРJ:!СЯ в Ао к ладе Аать <'нализ 

двух Аокументов ОАИН из НИХ

ФеАеративный дОГОВОР . КОТОРЫй 

мы ПР.Н I ЯJlИ за основу с участи

ем всех республи к Причем я 

как раз покгзал что некоторая 

ущербность его заключается в 

том ЧТО слишком много совме 

стных полномочий республик и 

российского центр" , А если сов

местных то в ы знаете. в чью 

польЗУ развивается? В пользу 

сильног о Естественно что рос

сийский центр БУА ет преобllа 

Аать наА l iашими республиками 

Поэтому наА О сократить количе

ство совместны х полномочий и в 

большей сте пени их от центра 

передавать рsспубликам. Это 

первое 

Второе Я скаэал что в Кон

ститу цию надо вне сти реальные 

изме нения с тем чтобы руково- ) 
Аители наших республи к n одно 
временно получ али чтq - то по I 

типу ТОГО что было ранее в ста 

рых конституциях Хотя ран е е 

были какие т о АеклараТИВl'lые а 

се йчас им наАО придать реаль -

нЫЙ вес 

Третье В AOКllaAe ПредсеАа 

те ля Верховного Совета . в вы 

ступлении премьер - министра 

имеется очень много серьезных 

конструктивных ИАеЙ . как раз 

связанных t СОЭАанием во т та-

ких наших м ежре ги онаllЬН Ы 

структур власти в которых бы 

мы с вами Аействовали сообща 
при решении крупных ПРОблем

HblX заАач Так что если вам 

показалось . что здесь центрист 

ские ИАеи то я хотел бы чтобы \ 
они у вас развеялись Уверяю ~ l 
вас потому ч т о я сам преАста

витель ВРОАе бы Аейс твите льно 

не самог о крупного наРОАа и 

очень хорошо знаю и преАстаВ- !4 

ляю те проблемы. которые стоя-

ли веками переА маЛЫМI Р на ро 

Аами и , к сожалению существ у-

ют и се йчас Некоторым каже т-

ся . что в моей практи чвской Ае,. 

тепьности я выступаю с каких-то 

иных позиций Но я как - то при " 

вык смотре ть немножко Аальше 

И вне СУАьбы Россий ск ого госу 

Аарства нам откровенно говоря, 

ТРУАНО жить 
Это ОАНQзначно . уверяю ввс 

Посмотрите . сейчас весь мир 

идет к интеграции Но не при 

насильственном ВОЗАействии на 

нее Инте г рация кончается там 

ГАе есть попытки насильстве н

ного. аАминистративно го прину 

Аительного ПОАХОАа Поэто му 

нужно дать реальную самостоя

те льность республикам . краям 

но вовлекать их зкономически 

в наш политический союз ВОТ 

в ЭТОМ АОЛЖНО быть главное 

ПР'дсеАатеАI;СТlУlOщиА . На-

РОАНЫ Й Аепутат от шестого 

ми крофона что - то Аополни тель

но хочет сказать Пожалуйста 

шестой микрофон 

ХlсllУ"'ТОI Р . И . А вот у меня 
пи сьменный вопрос Борис Ни 

колаевич 

ПР8АС8А.теn~ст.уlOщиА . Пись

менный пожалуйста 

Хlсбулато, Р И «Прошу о т 

ветит~ на вопрос БУАе т ли в 

ближайшеl время - АО подписа 

ния ФеАеративного Аоговора -
на Верховном Совете принят 

закон о репрессированных наро

Аах В противном случае вряд 

ли преАставители репрессирован

ных наРОАОВ CRДYT за стол пере

говоров чтобы ПОАписать ФеАе 

ративный и Союзный договоры . 

КОГАI еще госудврственными 

актами не сняты все тяжкие об

винения против зтих наРОАОВ) 

Уважаемые товарищи Аля тех 

кто не знает хочу сообщить 

в первом чтении т а к о й закон 

принят Правда . принят с оче нь 

серьезными поправками согласи

тельной комиссии Я открове нно 

говоря не знаю всех причин . 

KOTopwe заставляли выступа ть 

против этого гуманнейшего ак та 

Если не БУАет принят у нас та

кой закон . то грош цена нашим 

ПОАПИСЯМ стоящим ПОА Ве нски

ми соглашениями и так Аалее 

Конечно я считаю что в бnи 

жайшее время но с учетом ин

тересов всех наРОАОВ всех сосе

Аей и при очень благожелатель 

ном отношении всех мне кажет 

ся. что такой хороший и гуман 

НIoIЙ эакон Верхоеный Совет АОЛ 

жен в полной мере реализовать 

и принять в окончательном ВИАе 

ПРlAсадатеll~СПУIOЩIIII. Пер-

вый микрофон 

(Продол.еике на 5-А стр ) 
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ТРЕТИЙ, ВНЕОЧЕРЕАНОЙ С'ЬЕ3А НАРОАНЫХ А.ЕПУТАТОВ РСФСР 
(П р одолженн е . Начало 

на 2 - 3 - 4-11 стр.) 

Грач.. В . А., Первомайс к ий 

те рр и ториальн ы й избирательны й 

о к руг , Лензен ека я область . 
Уважаемы й Руслан Имрано 

вич , у меня Ава вопроса . Первый 

- по СОЮ З НОМУ АОГОВОРУ. Со 

вершенно я с но , что самый спор 

ный вопрос там по так называе 

мой совместной компетенции . 

В связи с э т им возникает неАО 

умение В е АЬ совместная компе 

тенция , К О Г Аа 95 и 5 процентов. 
Это с ов м естная И К ОГАа 15 про 
центов - это то ж е совм ес тная. 

Про см а т ривается ж елание оста 

вит ь вс е ка к ес т ь . Вопрос т а к ой : 

по ч е м у н ас н е зна к омили ОАНО 

вр е м е нно с Союз н ы м АОГОВОРОМ 

И с о всеми прило же ниями , кото 

р ые , н ас к олько я з наю , г отови ли 

е щ е ле т ом, в том ч и с л е по н а

Р ОАН О МУ образ ова ни ю , г де я б ы~ 
в р а б оче й г ру ппе. Это перв ы и 

во про с. И. вт ор о й вопро с . По 

с к о льк у союзный закон , разру 

шаю щи й Россию , был приня т 

26 а преля , то я вляе т ся ли он 

А ейст вующим по с ле п риня т и я 

Дек ла рации о Г ОСУА а р с твен н о м ' 

с уверените т е РСФСР ? 
Хlс6уnаТОI Р. И. ВИАите к а к 

Е с ли помните , то я выступа л 

пр оти в эт о г о закон а. Да , вы ст у 

п ал . П очему? П отом у ч то всеГА а 

считал , ч т о автономные респ уб 
л ики но с ят т о лько н азвание 

ав тоном ны х . На сам о м деле н и 

к а ких а втоном ий н ет . И действи 

тел ь но не было , ж изненны х, тем 

более , государств , как там 

напи с ано В с е , ч т о , по - моему , 

все - таки было записано в этих 

конс т итуциях, - САелано в це 

лях обмана ЛЮАей , для того , что 

бы с оздать видимость в своем 

госуд а рстве и так Аалее . А наАО 

СОЗ Аа вать Реальная самостоя 

тельность может быть обеспече

на , если действи т ельно респуб 

ликам , облас т ям , краям переАа 

АУТ широкие функции Аля реше 

ния их административных , орга 

ни~ационных , кадровых , с оци

ально - экономических вопрщ : ов. 

Вот если э т и условия буду т, то 

не наАО С ОЗАавать таких зако 

нов , разрушающих , конечно , г о 

С УАарствен н ос т ь РСФСР как 
целостно с т ь . Сейч а с , КО Г Аа под 

на ж имом д е путатов из автоно 

мий , к о т оры е совершенно с пра 

веАЛИВО выдвига л и свои т ребова 

ни я , Верховный Сове т поспешно 

прин я л та к ой закон о субьектах 

РСФСР , в к оторый однознач -

о вве л и союэные , и автоном 

н ы е р е спублики . И ПОА эту схе 

му ПОАо г нан , в общем-то , и вот 

зтот новый Союзный договор. 

Это так Но вы знаете, я все 

таки прекраТИI1 , откровенно гово 

ря , ставить под сомнение этот 

Договор . Жизнь ушла далеко 

впереА . Сейчас эти автономии 

все -т аки опреАелились . Прежде 

всего , они опредеl1ИЛИСЬ с Рос 

сией . За исключением того , что 

ПОI1НОСТЬЮ не ., J1 РИНЯТО решение , 

нас к олько . я , ,знаю , по . Н т арста - . 
ну . Я , просто не имею этой ин 

формации При каждой нашей 

встрече все РУКОВОАители Вер

XOBHblX Советов нас заверяют , 

что никаких попыток ВЫХОАа из 

России ни У кого нет . Но с точ

к и зрения права , конечно , этот 

закон , о котором вы говорите , 

вызывает сомнения , но лично я 

и ПредсеАатель BepxoBHoto Со 
вета пытаемсlf его все-таки не 

" ритиковать . 

) Вы совершенно правы , ВлаАИ 
м ир Алек с аНАРОВИЧ , в вопросе 

совме с тной компетенции. Мы 
попыталис ь на федеративном 

уровне все- таки боl1ьше пере 

Аать и БУАем пытаться .это де -

113ТЬ . А на союзном "чень мно 

г ое остается по - старому , И в 
России , если подписать Союз

ный договор в том виде , как он 

есть сейчас , мы свои экономи

ческие проблемы за счет того , 

что имеем , не сможем решить . 

позтому просил бы понять: мы 

твеРАые сторонники сохранения 

Союэа , самые твеРАые. Почему? 
Лотому что Россия не может 

быть вне Союза. Это обьектив
но . Так веАЬ? Но давить на нас 

_ вот давайте завтра - я б~ 
не советоваl1 . Нам надо совер

шенно твердо сказать централь

ной аАминистрации : вот наша 

Декларация , вот наши специали

сты , вот это АОЛЖНО Бы�ьb . под 

юрисдикцией Союзного г осудар

ства , обе с печив а ющей жизне 

деятельность Союза в целом, а 

вот зто АОЛЖНО находиться 

у нас , под российской юрисдик

цией , как обе с печивающей нор 

мальную жизнедеятельность на 

WИХ наРОАОВ . 

И хочу специально сказать 

нашим республикам : ведь если 

этого не ~YAeT у нас в России 

в целом , то не будет и у нИХ . 

Откуда взяться У них? Вот веАЬ 

в чем проблемаl Не наАО на

деяться на какого-Т'О доброго 

Аядю. И вообще нам наАО 

с троить эти отношения, исходя 

не из l1ичностеЙ . Политики, вы 

знаете, приходят и уходят , а го

СУАарства остаются , народы 

остаются . И надо заложить та

кие основы ГОСУАарственного 

строя , чтобы потом нас не про

кляли те , которые возможно , 

ПРИАУТ в этот зал . 

ПреАСtAJlТ."~СТlующ .. А . По -

следний вопрос от второго мик

рофона . 

PIOM"H В. В., Советский тер -

риториальный избиратеl1ЬНЫЙ 

округ , Рязанская область. 

Руслан Имранович , три Аня 

мы УАеляли внимание практиче

ски внутренней работе Верхов 

ного Совета . Вы несете персо

нальную OT~eTCTBeHHOCTb за 

внутреннюю работу Верховного 

Совета . 

Пожалуйста , прошу ответить 

на два вопроса . 

Первый Почему до второго 

СЬеЗАа , АО принятия Закона 

о зеМl1е , Верховный Совет рабо

тал АРУЖНО , энергично и много 

принял за к онов и по ч ему после 

второго СьеЗАа началась блоки

ровка работы Верховно г о Сове

та? , 
Второй . СеГОАНЯ и в течение 

эт и х дней преАЬЯВЛЯЛОСЬ очень 

мн ого прет ен зи й к ра б оте ,Пр е

ЗИАиума и ПреА сеАател я . Пред ь

ЯВ nЯ I1И С Ь л и пр ет е н зи и ИС ПО I1 Н И

т ельной вла с т и, т о е с т ь - как 

к Президенту ИI1И ка к к исп о лн и

тельным органа м? Ка к ова в этой 

ч асти компетенция Верховно г о 

Совета и ПреАседатеl1Я? 

Хас6УllаТОI Р. И . Вы знае т е , 

я не люб л ю строить какие - то 

догадки , вообще не любитель 

этих до г адо к Хотя , к с ожале 

нию , мно г ие мои прогнозы сбы 

ваются . Вот Борис Николаевич 

к ак - то с ка з ал о своей излишней 

Аовер ч иво с ти к ПреЗИАенту, Я 
Ао джен с к а зать , чт о и я тоже 

и з л и шне д ов е рчив . Но в ОА Н ОМ 

воп р ос е я не б ы л доверчив . Хо ч у 

на п омн ить, К ОГАа 31 августа со 

бр ал ась г руппа Ша т алина , ЯВI1ИН 

с к о г о и вс е х специ а l1ИСТОВ и АО 

кла ды в али эт у про г рамму , Бори с 

Н ик ола евич к ак раз в е рну лс я из 

д аль н ей к омаНА И Р ОВКИ так ой 

о к рыл енный, оч ень опт и ми с т ич

но н астрое н н ый . М ы АО Г ОВОРИ 

ли с ь , чт о чер ез 20 дней начи 

на е м у же про г р амм у реализовы 

вать . Я в ыск аза лс я ( есть с тено 

г р амм а) . з а т о , чт о нам н адо 

одновр еменно г отовить рос си й

ск у ю п р ограмму . Бори с Ни к о 

лаеви ч не оче н ь довоneн был 

м ои м п ред л ож е ни ем и спросил . 

« Э т о вы � п о чем у так с казаI1И ?]) . 
Я ему ответи л ' «Я не в е р ю , чт о 

центраl1ьная а д министрация вос

примет эту п р ограмму , п о тому 

чт о она гибельна А " я н ее . Ее 
п р и н ят ие о з на ч ае т действит е ль 

ную реализацию ГОСУАарствен 

Н ЫХ суверените т ов республик 

Э т о означ ае т - наРОАовnaстие 

Э т о озна ч ает - быстрый пере -

ХОА к PЫHKY~ · мно г о неАостат -

В програм,. говорили об этом , 

ков И товарищ Тихонов ' вчера 
сказал о них . НеАостатков очень 

мно г о . Но действительно и то , 

что мы поручили осуществить 

поnную структурную революцию , 

то , что вот ПреЗИАент говорит , 

но не делает (о .... лен .. е • за"е), 

Поэтому я и сказал , что нам на

АО готовить ОАновременно ро с

с ийскую программу . Я не верил 

в зту программу из таких вот 

субьективных побу ж дений . Борис 

Николаеви ч Г ОВОРИТ' «Как вы� 

м о ж е т е так г оворить? Мы же 

соглашение ПОАписаl1И с Прези 

Аентом . Я так н е мо г у к нему 

относить с я , как вы , он чеСТН"'IЙ 

чело в е к , с ним можно работать 

(о .... nенllе 1 38ле). Он в с е 

с делает , ч т обы ре а l1из о вать э т у 

про г рамму ]) 

Так вот , видите , ИНОГАа мои 

прогнозы сбывают с я . Но Аело 

в том , что многим товарищам со 

Старой площади не понравилась 

наша Аружная и очень серьез 

ная работа именно в осенне

зимний пеРИОА . В этом они 

усмотрели очень реальную угро

зу. Я не хотел бы строить какие

то прогнозы по вопросу о Тара

сове , к оторый , кстати , у меня 

ни разу в кабинете за все эти 

10 Me . G }IЦf1~ v ti , e .QbI,ll ~отя . Jёs еты 
мно о пишут всякого , . 

ТЗк вот , ' по MP .t1М ,v пр , щ н~~ам , 
центральная аАминистрация во

обще-то примирилась с тем , что 

наА крупными СОЮЗНЫМИ респуб 

пиками она полностью утеряла 

власть - над Украиной , Казах

станом , Узбекистаном . И вся 

. борьба развернулась за нашу 

с вами впасть . Вот ЗАесь точка 

отсчетаl (An"OAIICMIHTIoI). 
И еще хочу сказать о своем 

прогнозе . Когда Борис Николае 

вич Уl1етал на Дальний Восток, 

я у трапа самолета как раз вы 

сказал зту теоретическую мысль 

Вместо то г о , чтобы советоваться 

по каким - то практическим во 

просам , я сказал : «Напрасно 

В ы улетаете , Сейчас как раз 

начнется очень серьезная борь

ба за Вl1асть над Россией:. . 
Я не во всем тоже согласен 

с Борисом Николаевичем , но 

)(очу сказать вам, уважаемые 

товарищи , что если бы я не был 

бы согласен с ОСНОВОПОl1агаю

щи ми положениями Председате

ля Верховного Совета , я бы по 

Аал заявление и ушел в отстав

ку. (An"OA"CMIHTW). 
ПРIАС'АIТ'II~СТ_УЮЩIIЙ. Все , 

спасибо , Руслан Имранович. 

X.c6YllaTO. Р. И. У меня про 

сто АР,Угие преАставления о та

ких катеГОРИRХ, как честь , со

весть , справедливость. (Бурнw, 

'n"OAIICMIHTW, _IoIКРIIК"), Спаси
бо . 

I ПР'АС'А.Т8I1~СТ_УЮЩIIЙ. Ува

жаемые наРОАные Аепутаты , нам 

неоБХОАИМО избрать РеАакцион 

ную комиссию по Аоработке 

проекта постаНОВl1ения СьеЗАа 

наРОАНЫХ Аепутатов по вопро 

сам о национально-государствен 

ном устройетве РСФСР , о Фе 

Аеративном договоре , о Союзе 

суверенных республик. У вас 

проект этого постановления име 

ется. Какие будут замечания по 

составу , предложенному в этом 

проекте? ПожаllуЙста . Первый 

микрОфон , 

РаССОХIIН Г. В., Верхнеижем 

ский территориальный избира - . 

тельный округ , Коми ССР . 

НаРОАНЫЙ Аепутат Рассохин 

А предлагаю в cOCTaEf РеАак

ционной комиссии ввести юриста 

Гена , народного Аепутата. 

ПрIАСIА'ТlllltСТ.УЮЩIIА, Еще 

кто? Нет больше? Третий микро 
фОН , пожалуйста . 

KOHo.allo. Б, А . , Ленинский 

территориальный избиратель 

ный округ , Новосибирская об

ласть . 

В первоначальных вариантах 

в составе комиссии были Аепута 

ты Шуйков И Головин, но при 

обьеАинении почему - то эти фа 

милии выпали из списка . Я по

этому преАлагаю от группы 

«Смена:. и от своего имени вве

сти в состав РеАакционной к о 

миссии Аепутатов Шуйкова и 

Головина . ' 
ПреАсеАаТ8JlltСТ.УЮЩ"Й , Еще? 

Четвертый микрофон . 

А'пуТlТ (не преАставился) . От 
группы «Рабочий союз России) 

я предлагаю ввести в этот состав 

депутата Лугового АлексаНАРа 

Николаевича. 

ПР'АС'АIТ'ЛItСТIУЮЩИЙ. Еще? 
Второй микрофон . 

А'пут.т (не преАставился) . 

По ж алуй с та , прошу включить в 

с остав Ре А акционной комиссии 

Румянцева - 19 - й ()~pyг , и Лы 

сенко - 28-й округ. 

ПР'АсеА8теll~СТIУЮЩIIА . На -

верное , хватит , товарищи , а? 
(Шум • "111, IIoIKpIIK .. ), Хватит . 

Как БУАем голосовать , спис 

ком иnи персо н ально? Списком . 

(Шум 1 :18111) . Кто за то , ч тобы 

голосовать списком , прошу про

голосовать . 

P"YllltTaTW rO"OCOI'H". 
Кворум для принятия 

решения 532 
Проголосовало « за:. 858 
Проголосовало « против:. 65 
ВОЗАерж а лось 14 
Всего про г оло с оваnо 937 
Не голосовало 2 
Решение принято . Ставлю на 

г олосование . Кто за то , чтобы 

п р и нять п ос т ан овление Реда к

ци онной к о мис с и и в с о ста ве , к о 

то р ы й им еет ся у в ас в Р О ЗА а н 

н ом прое кт е. а та к ж е дополни 

те льно включ и ть СЮАа наРОАНЫХ 

А е пу т атов Ге на , Шуйкова , Голо

вина . Лугового , Румянцева , Лы 

сен к о ? 

Кто за пр ин ятие данно г о п о 

ст ановлен и я п о сост а ву РеАа к

ци о нной к о мис сии , про ш у г оло 

с о ва ть 

Pe3YII~TaTbl ГОЛОСОlан ... 
К вор у м Аля принят и я 

решения 532 
Прог о лосова ло (за]) 888 
П РО ГОl10со ва ло « про ти в ~ 39 
Возд е р жал о с ь 22 
В с е г о проголосоваl10 949 
Не голосовало О 
Постановление принимается 

Секретариат СьеЗАа вносит 

предложение : запись для выступ 

ления ПРОИЗВОАИТЬ так же , как и 

по первому вопросу , то есть ин 

ДИВИАуально - через электрон 

ную систему , а по Аелегациям

через Секретариат . Есть необхо 

димос т ь голосовать? (Шум • 1'-
118, .WКРИК"). 

Все - таки это займет мало вре

мени , давайте проголосуем . 

KOJtTO за то , чтобы принять та 

лени~ОРЯДОК записи для выступ 

голосоJШь зти м вопросам , про ш у 

Pe,y"ltT'TW ГОIIОСОlани. 
Кворум для принятия 

решения 532 
ПРО Г Оl10 с овало ( за~ 904 
Проголо с овало « против ) 13 
Возд е ржалось 10 
Все г о проголосовал о 927 
Не голосоваnо 1 
Решение принято . 

ПреАсеАател~ст.ующнЙ. П е-

ре Х ОАИМ к записи для в ы ступл е 

ний через электронную систему . 

Прошу элек т ронную группу П О А 

готовить режим записи . 

Уважаемые наРОАные депут а
ты , кто имеет жеl1ание записа т ь 

ся для ВЫСТУПl1ения в прениях по 

данным вопросам , прошу на 

жать соотве т ствующие кнопки . 

287 заявок. У нас время уже 
закончилось , но есть преАло ж е 

ние все - таки завершить вопрос 

в отношении президентства . По 

мотивам голосования? Пожалуй

ста . ' ~ , 

_ Ст,п.на. В. Н . . Пряжинский 

национаЛl , НО - территориальнь 1 й 

избирательный округ , Кареl1Ь
ская АССР . 

Уважаемые наРОАные депута 
ты , . я обращаюсь к ВлаАИМИРУ 
Ильичу Новикову с просьбой 
Сформулировать точно так , как 

мы переАали эту формулировку . 

Она несколько изменена . 

ПреАсед.теll .. СТ.УЮЩIIА, В ка 
ком плане? 

Степано. В. Н. Такого со г ла 
сия мь г не давали . Четвертая 
4Ормулировка . 

ПР'АС'Аlте""СТ.УЮЩИА. Вы 
можете сформулировать ее? 

CтenlHa. В . Н. Я хочу ска
зать о том, в чем нас обвиняют 

многие , в том числе и многие 

преАставители от автономий -
что мы ВРОАе бы против введе

ния преЗИАентства 8 Российской 
Федерации, А прошу прощения, 
я хочу обьяснить . Могу со всей 

ответственностью за свои слова 

сказать, что в Карелии рефере н 

дум n РОХОАИЛ в соответствии с 

законами Российской ФеАера

ции . И HVo'КTO не мешал, и в том 

ЧИСl1е лично наРОАНЫЙ Аепутат 

Степанов . Никаких претензий 

ко мне никто предьявить не мо

жет. Это первое . 

Второе . Что касается поста 

новки вопроса , его существа . 

Считаю, многие наРОАные Аепу

таты Российской ФеАерации -
представители бывших автоном

ных республик, а г рарники и РЯА 

других депутатских групп ПОА

держали меня в том, чтобы рас 

сматривать включение вопрос ' а 

о президентстве в повестку АНЯ 

после расомотрения феАератиз 

ного договора и итогов рефе 

реНАума . Вот весь смысл Мы 

должны сначаl1а рас с мотреть 

итоги референдума, принять ре

шение о его итогах, а потом 

уже ссылаться на референдум 

или ВКllючать вопрос в повесТ'Ку 

дня , Вот суть вопроса . (В SI"I 
шум, _WKpIIKII). 

ПредседаТlllltСТ.УЮЩIIА. Итоги 

рефереНАYf'lа подвеАены Цент

ральной избирательной комис

сией, а также сеГОАНЯ в докладе 

первого заместителя ПреАседа

теля Верховного Совета 

РСФСР . Мы с вами уже прого -

110соваl1И за то, чтобы по этим 

пяти пунктам - предложениям 

согласительной комиссии 

провести мягкое голосование . Я 

хочу начать , первый . Мы уже 

приняли решение . Минуточку . 

Тогда дру г ие MOryт потребовать . 

Я вас прошу , я вас прошу не 

надоl (В за"е шум, lIoIKpIIKII). 
То г да другие ... Мы уже ПРИНЯI1И 

решение. (Шум _ 38"'). А став

лю на голосование . Нам первый 

пункт наАО ста вить или нет? (В 

,а". IWKpIIKII). Нет , проголосо

вали : 491. 
Я прошу народных депутатов 

з анять свои места . Формулирую 

в ' орой пункт . (Шум 1 "л,). 
ТОIlЬКО два слова там пdЯ8ИЛОСЬ 

дополнительно : согласно резуль

татам референдума . (Шум 1 31-
lIе) . Ну в конце концов пере го

лосуем , это много времени не 

займет. 

ПреАложение по четвертому 

пункту снимается. Так что оста

ется четыре вопроса. 

Пожалуйста . преДl1а г аю сей ч ас разделить во -

НОIИКО. В . И . Уважае~ые то - про с о преЗИА е нтстве в РСФСР 

в а рищиl Н е которая за ж атость н а две ч ас т и . Первая часть . 

п о времени внесла отдельны � e (Шум 1 з а"., IWКРIIКИ) . Это по 
опе ч ато ч ки в этом Аокументе . пятому пу нкт у , успокойтесь 

Каждая опе ч атка , к со ж алению , ПреАСОА8Т1"~СТlующ .. А. Это 
и м еет определенный вес . Позто- по пятому пункту . Он сейчас 
му разрешите ' потом и в н ести. четвертый , но здесь у вас пя-

Что к асается перво г о пункта. тый, в рас п ечат к е , Пожалуй с та. 

ПОСl1е того , ко г да под ро сп и с ь , ШахраА С , М. Сейчас на 
х о ч у под ч ер к ну ть зто , м ы � взяли СЬеЗАе мы опре А елим , в каком 

в а риант воп р о с а от те х, к т о е го ме с те мо жем и должны приня т ь 

в н ес , и от теУ., к то его ПОААер - п остановле ние, закрепляюще е 

ж ивает , пол у ч и лас ь формулиров - ряд проц е д у рны х во п ро с ов . А 
к а, думаю , не сущ ес тв е нно , но и ме нно - пору ч ение Вер х ов -

Ао с таточно о т л ич ная о т той , ко- ному Сове т у Ао р аботать 11 при -

тор у ю я пр оиз н ес д,о Э10 Г О . По - нять за ко н о поряд к е выборов , 
э то м у с то чки зрен ия а второв и опр е Аеле н и е д а ты выборов Пр е-
г р у п п, ПОАА ерживаю щи х э т у эиде н та Р осс ий ск о й Ф ед ер ац ии 
ф о р му лиров к у , н е оБ Х О А ИМО пе - и срока ( с ейч ас мы г олосов али 
р ег оло с оват ь. (Шум и IWКРИКИ) , по тре т ь ем у в опросу) , ч т о э т о з а 

ПреАседа теЛ ~С Т IУЮЩIIА , С п а - Сье З А и К О Г Аа он БУАет . И я 
сиб о Ит ак я фо р мул и р ую К т о н апомина ю н ародным деп ут а т а м, 

за то, чт о бы в п о вес'Гку А ня т ем 272, к о т о ры е созваl1И этот 

С ьвзда внести вопрос о п р оекте С ь е зд, что уже 300 народных 
из м енен ий К о нституции РС Ф С Р д е п у та тов ПОАписа л и тр ебован и е 
п о вв е д ен и ю д ол жн о сти Пр ез и- с о з ва ть СъеЗА с пециа льн о п о 

д ента РСФ СР С О Г l1 ас но р ез уль - пр е ЗИАе нтству . Дава йт е по ж а ле-

тат ам реф е р еНАу м а в Р С ФСР . е м наш народ и налогопла те л ь-

Т о ч к а О ПОРЯ Аке и с р оках вы- щиков . Я ув е р я ю , что дву хне -

б оров Пре з ид е н та РСФ С Р . Пр о- А е льный п е р ерыв не ну ж ен . До -
ш у п ро гол о совать по эт о м у с т а то ч но дв у х А не й работы В ер-
пр е А ло ж е н и ю. хо в н о г о С ов ет а , что б ы с ов ер -

М ягк о е г о лосование . кажд о му шенн о гото в ые до к ум енты до ра-

можн о про голосоват ь п о л юбо- б о та ть и . п р е АЛ ОЖИ ТЬ С ьеЗАУ 
му вопр о су, по не О КОI1ЬКУ р а з , В о т з то я про шу уч ес ть переА 

то есть , вернее , по всем рассм о трением пятого вопро с а . 

PeSYII~T'T W rOIlOCOI8HM. ( AnЛОД lI сментw ) . 
Кв о рум А л я прин ят ия ПреАСIД8теЛ.,СТIУЮЩ"Й. Е щ е 

р еше н ия 532 по м о ти в ам голосования Второй 

Пр о г о лосовало «за]) 519 ми крофон . 

Про г олос о в аl10 « против ~ 424 ТР8IК .. Н Н. И., В е шн як ов с кий 
ВОЗАержалос ь 54 т еррито р иаl1ЬНЫЙ избира те льный 

Всего про г оло с овало 997 о к руг, г . Мос к ва. 
Не г олосовало О , У ' меня не по мотивам г олосо -

Решet1ие не принято . вания . КО Г А а создавали с огла с и-

Формулирую в т орое п реАЛО- тельную i( О М И С СИЮ , звучало п я ть 

ж е ние . ПреАn ожени е о Прези - формулирово к. На согла сит е ль-

денте РСФСР при оБСУЖД f: НИ И ной к омис с и и т о ж е прор аб а т ы -
второго во п ро с а с пр ин я т и е м в а ло с ь пят ь. Нам раЗАЭЛИ пять . 

соответствующего пост ано вле - С а мая ПРО Х О А ная , из ПЯП 1 ш л а 

ния . Прошу го лосовать . под н омером четыре . Под э ти м 

Р'3УЛ~ТIТW ГОllосо.аНИII че т вертым пунктом сре д и ВЫ-

Кворум Аля п р и н я тия дви га ющи х нет Россий ск ой к о м-
р е ше ния 532 М унисти ч еской партии Товар и щ 

Про г оло с оваl10 «за » 472 Степа н ов Ава раза ПОД Х О ДИ I1 к 
Про г оло с ов а ло « про т ив~ 458 през и диуму , и преЗИАИУМ обь -

Воздержалос ь 64 яви л, ч то ч етвертая формул и-

Все го пр ог о лос овало 994 ров ка с t/ ят а Он ее не выдви га л . 

Н е голо с о ва ло О Кто е е снял? (Шум • 3Iле , 1101 ' 

Р еше ни е не пр инят о . КРIIК") . З А е сь н е толь к о а в т о -

ски х при ч и н была и зменен а , но 
она измени ла с ущ ес тво той ф ор 

мулиров ки, к оторую в н о сил и мы 

и к о т орую П ОРJ\ер ж али д ругие 

депута тск ие г руппы , к о т оры е 

подписалис ь ПОд этим . Поэтому 

речь ЗА е сь не о к аки х- то к оз 

нях, а име н но о формулиров к е , 
и Аля тогЬ, ч тобы ее в ос стано 
вить , у т о чнит ь , Я да ю с прав к у . 

Я со глас ен пр о г олосова т ь за т у 

форм у лиров ку , к отору ю МЫ вно 

СИЛИ . н о п о с л е с о в е т а с к оо р

А и нат ор а ми г рупп . Мо жет быть, 

завтра утр ом ил и сейчас пять 

ми нут н а м Аа А иf е , , пока ИАет 
« Р азное:t, мы п о советуемся и 

ск а жем, чтобы это не рассмат

р ив а лось как м о я л ичная ини

ц иатива. (Шум • 3 8 ле ) . 

Пр е АседатеЛЬСТlующиЙ . А тут 

су ще ст в енн о е изменение? Вик 

то р Ил ьич , еще раз уточните , 

пожаl1уЙста. 

Но . н к о . В , И . Формулиров к а , 

к о т ор ая был а написан а рукой 

Сте п анова и которая СОАержит 

ту фр а з у , о кот оро й он говорит: 

«Кт о з а то, чт об ы вопр о с вклю 

че ния в по вестку дня Сьез д а о 

вв е д е ни и п о ста П резидента 

Р С ФСР расс м ат р ивать п о сле 

об суждения п ро екта ФеАератив

ного догово р а и итогов рефе 

реНАума]) (Шум в эаnе ) . 

И з 38111, Зачем нам с в язы -

ват ь с ФеАеративны м А О Г О В О 

ром? 

ПР8АС8АатеЛЬСТl у ющ .. А . А как 

же? Итак , я чит а ю че тв ерт ый 

вопрос . «Кт о за то , ч тобы во 

пр о с 'вкл ю че н и я в повестку ' дня 

С ьеэ д а о в ве д е н и и поста Пр е з и

Аен т а Р С ФСР р ассмат рива ть 

по с ле обсуждени я про ект а Ф е

А е ративно г о Ао г о вора и и того в 

р е ференду м а ) . (Шум I 38 111), 
Н о, тов ар ищ и , если имеет право 

з а к о н о дате l1 ЬН О Й инициативы 

о дин нар од ный депутат, то здесь 

- а в т оно ми и , а г рарники , «Со 

тр у дни ч ес т во :. , бес п артийные. Я 

ста ВI1Ю во п р ос на голосование 

Аепутат (не преАставился) . 
Т ов а рищи, я х о ч у о братить вни

мание н а т о , чт о в т о й ре А ак

ции , как эт о за п иса н о , пункт 

ч е т ве ртый полно стью соответст 

в ует фак т ическ о й стороне дела 

п о пункту второму, ПО ко т оро

му мы проголосовали . Я прошу 

вчитаться , и вы это че т ко заме-
Тр е т ь е п реА "0 жен и е. н ом и и . Ав т ономи~ , а г р а р н и ки, 

ХlсБУIIВТОI Р , И . Сп е рв а про - « Сотрудниче ст в о) , бе с п а р тий- т и т е . 

голо с у е м , по то м. . ные . А с ним ает товарищ С теп а- Пред се Д8т е ll Ь С Т8ую щ иА . Нет , 
ПродседатеЛЬСТIУЮЩИЙ . Д а- нов . (Шум 1 заllе, lIoIКРИКИ), Я это не так . П осле обсуждения , 

в а й те с на ча ла про г о лос уем . сч ита ю , чт о ее наАО г олосов ать то есть на СьеЗАе. 
И3 I'ЛI . Не слы шноl Е е ни кт о н е с н и м а л . (Шум 1 за - I\ апшин М . И . , Ступинский 
П редсеА а Т.II~СТlующ .. А . А вт о - lI е, IЫКР"К") ' те р риториаl1ЬНЫЙ избирательный 

р ы? По жалуйст а , первый мик- ПреАсеР. .ат еЛ.,СТlующиА . Ч ет- о круг , Московская област ь. 
р о фон. ве рт ый м ик рофо н. Уважаемы е товарищиl П р аво 
Бабурнн С. Н ., С оветски й т е р : АНДРОПОI С . Н. , ПОА ОЛ ЬОКИЙ де п утатов голосовать . Мы т о ль -

риториал ьный и з б и р атель ный о к- се l1ЬС К ИЙ те рр,пориальны й и з би - ко сейчас слышал!/! две форму-
ру г , Омс кая о б ла ст ь . р а тел ь ны й округ , Мо ск ов ск а я ли ровки четверт о го воп р оса -
К с о ж аl1 ен и ю, здес !> действи- область . как на пи сан о здесь , в роздан-

тельно неправи л ьно сформули - Я полно ст ью П О ААержив а ю ном н а м про екте , и то , что ска-
рован вопро с Ведь сам CMblCI1 депутата Ша х рая . Дело в то м, за л т ов а р и щ Ст е па но в . М ы, аг-
третьего преАложе н ия rOBOPlH о ч то, де йст ви т ельно , так , как рарники , подписы�а лисьb по д 
том , что мы не преДl1а г аем ' вклю - сформулирован третий вопро с, тем , что назвал товарищ С те п а-

чать в повестку Аня , а преАла - он сто ять не мо ж ет . Вопрос о HO~ . 
гае м вопрос о презид е нте и ре - преЗИА е н тс тве . Та к о г о вопро с а мо ж н считаю , чт о г о л осо в а ть 
фор м е ор г а н ов го с удар с твенной сейчас не сущес т вует . Вопрос о , НО M ~ , аг р арники, п о д 
власти и управления рассмот- снял народ . И поэтому э т о с о - формул и ров кои четве р т о го в о -
ре т ь на о ч ер е АНОМ сьезде на - вершенно н еправильно М ол - прос а св ою под п ись снимаем . 
рОДН ЫХ AenYTat'oB РСФС Р': ' жн ы � т ав - т ь I во п рос ' т ол о '" (Шум ... заl1. , ОJКIII11'/lИ8) . 
(Шум 1 31118, ~IoIKP"KII) . ~~ "'"' cPQ K iI ~ "'i! значения выБЩ10 к CTapOloATola Г, В .. Се в е р ный 

• ПР !.' ''С '' 'Аатеll ~ ч. т ~ ующий. То I "" "' ~ ...1'1, J> " нац и о н аль н о - терри т ор и а л ьн ы�. , .... .с • полномочиях президента . (Anло - б • 
есть снимается начало , первая р'исментw) из ирательн ы и о к ру г, г . Ле ЮIА-

строч к а , Аа? Я та к понимаю . " г раА , 
(Ш) Ба6 .. чеl В, С .. Приютне н с к и й Ува ж аем ы е н ар од ные Ае пу т а-

ум 1 .а", , То есть .. . Нет , национаl1ЬНО те и й I 
нет , нет , я ' та 1( понимаю и фор- - рр т ориаl1ЬНЫ ты По - мо е му , Б ор ис Н и кол а е-
мулирую ' «Вопрос 1} президен- избиратель 'Н ый округ , К а лмы ц- в ич с еЙ ч а с о гово р и n ся п ро ст о 

кая ССР . по т о м у , ч т о после р азьяснения 
те и реформе ор г анов ГОСУАар - Я ника к не могу с глуБО К ОУВЭ - д е п ут а т а Ш ахра я вопрос о вк л ю-
ственной вла ст и и управления ж аемым Сер г еем Михайлови че м ч ен ии или невключении в п ов е-
расс м отрет ь н а очередно м Ша х ра е м й 
Сьезде на РО А Н ЫХ Аепутато в со г ла с ит ьс я в та к о стку Аня уже не стоит . Мы п р о-
РСФСР ) . форме оБСУ Ж Аать н ынеш ний ве ли БОI1ЬШую дис к у сс ию . Со -
Б б С Н Д ч етвер т ы й п у н кт, бывший пятый , ве ршенно ясно , ч т о референдум 

n'Р::С"I~аТ~lIlrС~'У~ЩИЙ. То ко гд а он го ворит , ч то доста т о ч- наш и меет не консультативную 
есть первая строчка снимаетс я, но дву х Аней , ч тобы все подра - с и л у , а о кончательную законо

ботать и , н е прерывая с ь , мож н о да т ел ь ную С И I1 У, и , по - моему , 
а начинается предnожение с о все за к оны р е о К 
слова «вопрос~ и Аалее по тек - ссм тре т ь . то в ы сше м у ор га ну законодатель-

(В ) 
нам мешал выполнить решения но й власти стави ть в опрос св -

сту . IoIКрIlК", шум • sa"e . в торо г о (внео ч ереАНОГО) СьеЗАа? Г ОАНЯ - вкл ю ча т ь и ли не вклю-
И. S.".. голосоваты� n И 

ервое . второе . Для то г о, чать ( дело у ж е ре ше н н ое) - т а к 
ПредсеАаТ8l1~ст.ующиА , Про - ч тобы п одготовить тот пакет вопро с не стоит l (АПЛОАи с мен -

шу голосовать по этому вопро - законопроекто ' 
су , ПО этому преАложению. б в , над которыми ПРtДСIАаТ'lIlrст.ующ .. А , Пер -

ра отали раньше , может быть , й Ф I 
Р,аул .. татw ronoCOIIH... двух Аней и о а о А ВЫ микро он 
Кворум Аля принятия Д СТ то ч н . по - Депутат (не представился) . 

чему же не АОl1жен зтот пак е т У Б . 
решения 532 рассмотреть Вер х овный Сове т ? важаемый ори с Ни к о л аеви ч, 

Прогоnoсов а ло «за ) 541 По ч ему этот па к ет не дол ж е уважаемый преЗИАиумl Я пол а -
Про г оnосовало «п ротив:. 41'1 быть разослан в Верховн ы е CO~ гаю , что , действи т ел ь но , во п рос 
Воздержалось 38 веты наших р е спублик в крае - после референдума об э том не 
Всего про г олосоваl10 990 вые, областные Советы? Почему с т оит, и в э т ом з а ne ни у к ого 
Не голосовало 1 там не АОЛ Ж Ны вы�к а эатT ое нет сомнения, что рефереНАУМ 
Решение при н я т о . (АП"ОАИС - ошение ь св утвеРАИЛ решение этого вопро -

M'HTIoI) ?I~, А ~OTOM эаконопро е "с са . Но , наверное , когда прово -
",ергей Ми х айлович , вы по ними на У 'tЬеЗА . IlОЭТОМУ ни о дился референдум, КО Г Аа в бюл-

четвертому вопросу ? По четвер - каком перерыве - ни о АВУХ - летене стоял вопрос , на к ото-
тому преДnожению, Аа? дневном , ни о двухнедельном - рый нужно ответить « да ]) и 
ШахраА С. М . , Центральный речи быть не может . А речь мо- ( нет) , совершенно н е Аостаточно 

национаl1ЬНО - территориальный жет идти только о рассмотрении для того , чт обы д ейст вите ль но 
избирательный о к руг , Москов - э т и х вопросов на слеАующем осуще а твить то , з а чт о про го-
ская область очередном СьеЗАе . (АП"одIlС- ло с овали наш и люАи . Я пола-

Четвертый сн я т . MIHTIoI). га ю, было Ао с та точн о в рем ен и 
ПРlдсед.атеn .. СТlующ .. А , Ну , я ПРОАСОAlТl""СТIУЮЩ"Й . Пер - - не 2- 3 Аня , как сейчас г о -

имею в виду по пятому , но он вый микрОфон . ворят , - дл я т ого, чтобы в ы-

че т вер т ый с е йч а с. Четверты й Аепутат (не преАставился) . ПОI1НИТ Ь решен и я вт о рог о Сьв з -
снят . Уважаемый Борис Николаевич . да , Это очень в а жн о пот ом у , ч то 

Итак, ч етв е рт ый с нят . Сле д у - группа « СОТРУАни ч ество) ПОА - из - за отсут ст вия т р акт о вки с у -
ющий вме ст о п ят ого - ч е твер- д е ржив а ла четверт ы й вариан т щества вопрос а , им е нн о о ре -

ты� • . Пояс нение? п ожалуйста, от н аш его г олосования . Это ВИАНО форме ор г анов гос ударс т в е н н о й 
второго ми к рофо на. в распе ч атке - « ... в рассмотре - власти и построен и я в с е й пи -

Ш8храй ' С. М . Уважа емые н а - нии вопроса о ввеАении по с та рам иды влас т и во глав е с пр е-
РОАные депутатыl Я в общем - то президента ПОСl1е обсуждения зидентом , се г одня о че нь М НО'Г О 
давно стою и хотел Аать в са - проекта Федеративного АО Г ОВО - вопросов и недоумени Й . Поэто · 

мом начале справку, но полу- ра и итогов референдума:. . Вl'Iк- му , КО Г Аа э тот вопрос б уд ет ПОА-

чил слово только перед послеА - тор Николаевич Степанов с на - готовлен , мы правильно ответим 

ним вопросом . Мы Сформулиро - ми не СОГl1асовал преАложение на решение рефер е ндума , Не т 

вали ряд вопросов таким обра- снят!. этот пункт , Мы преД11ага- никаких сомнений в отношении 
зом , что возникает иллюзия, ем его восстановить и провести того , чТо рефереНАУМ прошел, 

БУАТО еще кто-то будет . утверж- голосование. Тем более, что се - он совершенно за к о н ен . Мы это 

дать итоги референдума . От- годня очень много шло разго- совершеtiНО неверно трактуем 
кройте Закон о референдуме , воров о том, что нельэя нару - сеГОАНЯ , в том чи с ле и ува ж ае-

статью 1 и статью .. (Шум. шать уже принятую повестку 'МЫЙ депутат Ша х рай. Нужно 
.аАе, .WКР"КИ). дня . В принятой повест , к е Аня выполнить решения второго 

Пр'ДСIАате"IoCТIУlOщ .. А . Я про - к ак раз стоят итоги референду - Сьвэд а и - KaK ~ e бы с роки мы 

шу внимания . Пожалуйста , Сер - ма . Этот вопрос должен бы т ь се й час ни по ста вили - в ы н е с ти 
гей Михайлович . рассмотр е н во втором вопросе , и реши ть это т вопро с, к а к поло -

Ш,край С, М , Я хочу напом- раз не приняты Аругие преАЛО - ж ено , 

нить уважаемым депутатам, пре - жения . И мы просим высокий Самое глав н ое се Г ОАН Я 

жде всего , т ем , к оторые осо - СЬВЗА про г олосовать ка к можно з нать , каков а ж е р е фор м а и что 

бенно г ромко во эм ущаются , что - внимат е льнее зтот четверты й предлага е тся п о ст ру к тур е вла -

бы о н и до сл у ш али дО конца мое пункт . Если же это не БУАет сти . Это о ч ень и о ч е нь важно . 

к оро т кое в ыс тупление . И хочу принято, то н аша группа просит Это ва ж но и президенту , и т ак 
напомнить - За к он о референ- проголосова т ь пятый пункт , по - Аалее 

АУме ' РСФСР с татья 1 и т ому что откладывать дальше ПреАсед.атеll~ст.ующ .. А . Ува-

статья 36 ОАноз н а чн о утвеР Ж Аа - все э ти вопросы нет возможно - жаемые наРОА н ы е А е путатыl 

ют , что реше ние, принятое на сти , собир а т ь еще раз СьеЗА Ест .. преДl10жение на этом Аис-

реф е ре Н Аум е, л юб ое решение , р а ди этого - нецел!!оообраэно . к уссию пре к рати ть . . У меня 

обnaАае т в ы с шей ю ридичес к ой Те возражения , которые были, преАложе н ие та к ое : е с ть ПОАГО-

сило й и мо же т б ы ть . и зменено ч то вопрос не г отов, БУАУТ сня - товленны й прое кт по с т ан овле-
то л ько АРУГИ М р е ф е р е НАУМОМ . И т ы на сессии Вер )< овного Сове- ния Сьвзда . Он , я б ы с к аэал , 
зтот закон не преАусматривает та. (Шум • зале). мог устроит ь ПОА а вляющее 

утвеРЖАение итогов рефереНАУ- CTenlHa_ В. Н. Уважаемые большинство HljpoAHblX депута -
ма . После того, как Центраl1ьная наРОАные депутатыl Я прошу тов , посколь к у к Ь нста т ирует , что 

избирательная комиссия итоги прощения, хочу сказать l\Ba сло - рефереНАУМ прошел , и действи -

ПОАвела и официально их опуб- ва не ДЛЯ полемики, а для справ- тельно есть волеизьявление на -

ликовала, эти решения стали за- ки . Я еще раз говорю , и предсе - рода , И одновременно в нем 

коном . Вопрос идет только о датель наwей согласительной есть поручение Вер х овному Со -

процедурах. И давайте ЗАесь не комиссии Владимир Ильич со- вету в опредеl1енный срок под-

рождать вот эту иллюзию гласился с этим, что формули - работать все Аокументы и так 

(O.III"'Hlle 1 18"е). Поэтому ровка в силу каких-то техниче- далее, а потом внести н а · вне-

оч ер е д н ой ИI1И , мо ж е т быть , на 

оче р еАН О Й С ь езд н аРОАНЫ Х Ае 

п у т ат о в . 

Т о eC~b пр е дло ж ение та к ое . 

Сергей М их айлови ч, по - моему , 

у вас э то т про е кт постановле 

ния? (Шум, _IoIКрИКИ, О.Иln,ние 

1 "nе) . 
ОАНУ минуто ч ку (IЫКРИКН), мы� 

ничего от э т о г о не теряем : раз

мно ж и т ь э т о т п роек т постанов 

l1ени я , о н коро т ки й, раздать его 

завтра у т ром и в ерну тьс я к это 

му в о просу. а на э том се г одня 

р аботу пр екран lТ Ь . (Шум , 1101 -

КРИКИ) , 

М инуточку, вы� за т о , ч тобы 

еще п о пятому? (В w крики) . 

ГО l1 0суем по че т ве ртому , п я

ты�й у в а с о тпечата нн ый По по 

с л е А нему п унк ту г о л о с уем . 

Р ез ультат ы ГОIIОСОI8НИ. 

Кв ор ум А"Я п р и н я т ия 

решения 532 
Проголосовал о «за:. 427 
Про г оло с овало « против) 498 
Воздерж а лось 43 
Всего п р о г олос о вал о 968 
Не голосовало 2 

Реше н ие не принято. 

Итак , по четверт о му пу нкт у , 

который у вас н апечата н , е сть 

Аве формули р овки . О Ана ф ор 

мулировка о т авт о номий и вто 

рая фОРМУl1ировка эт о от 

« Сотрудн ич ес т ва ~ и беспартий

ных Фо рм ул и р овка , к оторая от 

групп (Сот ру дн и честв о ) и бес 

па р тийн ы х, у н ас напечатана 

Фор м улиров к у о т автономий я 

з ачиты�аl1, ' и Виктор Н ик о лае в ич 

с ней со г ласен Я е щ е ра з мо гу 

зач ит ать э ту фор м улиров к у . Да 

вайте П Р О Г Оl10с уем за ту и за 

дру г у ю форм улир овк и . Итак , я 

ст а вn ю на г оло с ова ни е форму 

ли р о в ку , кото р ая у ва с напеча 

тан а ПОд пунктом 4 Про ш у го

лосоват ь . 

Pe 3 YII ~T8T Ы ГО IIО С ОlаНlI1 

Кворум А"Я принятия 
решения 532 

Проголосо в а л о «за) 471 
ПРОГОl10совало <!п ро ти в ~ 444 
В ОЗАерж а л о сь 49 
В се г о п роголос ова l10 970 
Н е г о ло с оваl10 О 

Р ешение н е п р и н я то . 

Формулировка от груп п ы ав -

т о номий Кто з а то, чт об ы в о 

прос включения в повестку д н я 

Сьеэда о введении пост а пре з и

Аента рассматривать пос л е о б 

с уждения пр о екта ФеАе ра ти вно 

го до г овора и итогов р ефере н 

дума . Я стаВI1Ю на го ло сование 

эту формулировку . 

РеЗУl1lrта т ы г о лосо .а Н НА 

Кворум Аля п р инятия 

реш е ния 532 
Про г олосовало «за) 473 
ПРОГОl10совало «пр о тив]) 428 
Воздержалось 60 
Всего пр о г оло с о ва ло 961 
Н е го л осов ало О 

Р еше ни е н е принято . 

Ув аж а е мы е н а родные депу т а -

т ы l Время у нас закончило с ь 

Чт о бы н е р аск олоть Сьвзд , все 

таки вы по см о тр и т е , з автра в а м 

БУАет РОЗАан эт от прое к т п о ст а 
н о вления . О н ко р отк и й, (Шум 1 

al " ~) ~ Ну мы . .реш и м: ~ст аВ !l ТЬ , его ... 
н а г о лосовани е , не с тавить . Мы 

ре им . Но в ы е г о пос м от ите 

На эт о м зас е д а ни е С ~ез д ~ з а 
крывается . О БЬЯ В l1ен ия . Перв ый 

микрофон , 

Аепутат (не пр еАста вил ся ) . 
Де п утатская г ру п па « Ро с сия ) 

сегодн я встречается ' с народн ы

ми Ае п утатами ССС Р и Мо ск в ы 

в помещении Верхо в но т о Со ве т а 

- прос п ект Кar;ини н а , 27. А вто 

бус ждет на Ивано в ской nлоща

Аи у Царь-колокоnа. 

А 8п у т ат (не представи л с я) . 
Руководителям террит ори аль

н ы х г рупп « Коммунист ов Ро с

сии) собраться че р ез по л часа в 

20 3 - Й . 

Допута т ( н е п редс т авился) . 
Пр о с ь ба к на РОАНЫ М Аепу т атам 

РСФ С Р - ч л е нам КПСС , запи 

с авшим с я в о внов ь образован 

ную парлам е нт с кую группу, о 

к оторо й об ь явил депу т ат Руц 

к о й А ле к са Н А Р Вла д и миро в ич , 

и л и же л ающим собраться у вто 

ро г о ми к рофона . 

АеПУТIТ (н е преАставился) . 
Фра кц ия « Демократическая Рос 

сия) собирает с я завтра в 8 ча 

со в 45 минут на балконе . 

ЗасеАание 

Аесятое 

Большой Кремлев

ский дворец, 2 апре

ля 1991 ГОАа. 10 ча

сов утра : 

ПреАсеАательствует 

Председатель Верхов

ного Совета РСФСР 

Б . Н. Ельцин. 

ПреАс е дате" .. С т • у ю Щ .. А, 

3А р а в с тв уйт е , уважаемые на

РОА ны е д е п ут а т ы . Прошу эа

нять свои ме ста . 1l0ДГОТ08ИТЬСЯ 

к ре г истрации , в том числе сто 

ящи х у микрофонов и у трибу

ны , 

Электронной группе ПОАГОТО 

ВИТЬ С Я к включе н ию системы 

ре г истрации . 

Н а РОАНЫ Х Аепутатов прошу 

зар еги с триро ва ть с я . 

РезулltТlтw ' РlгистраЦII .. 
3 а р ег~ст рировано 848 народ 

н ы х д е п ут атов РСФСР . 

!<jBOPYM есть . 

Э асе А ан~е Сьвзда обь являет

ся о т кры т ым . Учитывая , что у 

м икрофо н ов с т оят народные д е

п у таты , давай т е договоримся : 

в преАел ах 30 минут дать вы

ступить по порядку ведени я , 

который име е тся у вас на ру 

ка х. По ж алуйста . 

Нааарчук А. Г., Алейс к ий тер 

ритор и аl1ЬНЫ Й ~ збир ат ел ь ный о к

ру г, Ал та йс ~ий край . 

У важаем ые т оварищи депута 

т ы , у важа еМbl Й Борис Нlotколае

БИЧ , я думаю , что Вы хорошо 

помнит е , как н а второй день 

гюсле то г о , ка к Вас ~Збрали 

ПреА с еА а телем , мы с Аепута 

том Цо е м пришли к Вам в каби 

<Н ет ~ попросили отказать 'С я от 

яв н ой ПОАА е ржки какой-либо од

ной группы депутатов . Вы ска 

зали нам , ч т о ti ИКQМУ <Ничем не 

обязаны и БУАете BeCT ~1 незави " 

симую · п олит v.к у . А чт о ж е на 

с а мо м Аел е? К ак м о жн о о це

н ить вч е раш н ий Аень нашей ра

боТbI <На СЬ'В З Ае ? Я вчера полу 

чил пять телегр а мм о т избирате

l1ей с т , ребов а н и е м ко нс труктив 

ной раб о ты Что я в такой си

туации , скажи т е , по ж алуй с та, 

м огу с дела т ь , ес ли Вы и Рус 

ла н Имр а но ви ч с пециально 

дел а е т е все , ч то б ы н а калить 
стра с ти , посеят ь не примири 

мость ? Н а АО ж е у В8'жат ь какие

т о при н ципы , наА О ж е сл е дов а. ть 

ка к о й- ro л о г ике . М ы г оло с ова:

л и з а п ов е стку, митингова ли два 

А ня , п ри ня ли ее К {)м у- т о не 

нрав и т ся с и т у ац и я , сн ов а нагне 

та ют с я ст р аст и Деп у т ат ы Мо

с квы� и Л ен инграда , пол у чив ме 

с та ' п е р е А т р иб уной , практмче 

ски бло к иро вал и ра бот у Сьвздэ . 

Ру с л ан И мр а нови ч , оПО I1 УЧ ИВ сло

ВО для докnaда, Ааже п оп ы тки 

не сделал , чтобы ста б и л из иро 

вать обстановку в зале . Доби 

лись пяти вариантов изм енения 

п овестк и , и снова полнейш ая 

вакханалия . 

Бор ис Н и колаевич , я н е з наю , 

как у В ас в такой ситуа ции с 

н ер ен{)й системой, но м н огие 

ум ер енные д епута , ты мо г ут в та

КО й ситуаци и п опучит ь и нфар~т . 

Я вчера посмо т рел телев идение 

и увиде л председателя К о м и с

с ии по эти к е т о варища Си до

ренко , ст оявшего перед м и кр о 

фоном и м аха1lшего р уками . Ег о 

не может никто усп о коит ь . Мы 

же выр ажа n и ему н ед овер и е, по 

че м у до сих п ор э то т вопрос не 

р е ш е н ? 

ПредсеАатеll~СТlующиА . у Вас 

вре м я з а ко н чил ос ь . Я прошу вы

к л ю чи т ь ми кр офО н . 

Назарчук А. Г. Я of1р о ш у из 

винить, Бо р ис Нико л аевич, дай

те мне в ы �ка.заться.. По чему 

АОЛЖ Н О б ы т ь т а к , как хочет Ш е

лов-Ко в едяев? 

П о ПОРЯАКУ ве-дения . Т о ва ри

щи , кресть я не А лтая о б р ат ил ис ь 

к ш а хтерам с п росьб ой преlфа

Тi' I Tb .разваливат ь CТi p aH Y . Это 
не про с то какая-т о апп а р а тная 

игра . Э т о KpecTbIlHe Ал та я . Мо 

жет с л учиться т ак, что в а ши за

бастовки., СТОI1 Ь сильн о з а <гро

нувшие интересы т р уж ени к ов 

алтайского се-л а , вызовут о т вет-

ные неуправляемые ~T о тв ет-

ны е неуправляем ые дей ст вия 

п о ' п рек р а щ ению пос т а вок про

дов о л ьствия Куз б ас с у . А э то , 

как вь! понимаете, не в ва ши ?< 

и н е <в наших инт ере сзх . Друж

б а между шахте р с ки м Куз бас 

с ом и Х l1 еборобским Алта е м 

ск I1 8'дывласьb г о д а ми, она доn ж 

н а у к р епляться взаИМН blМ ув а ж е 

H'I8M др уг к АРУ Г У 1<1 выпол н ени 

ем взаимных догов ор ных обяза

тель'С'Т , в. 

С его д ня о становится к р упней 

ший 3 аре ль ский к оксо - х имиче

окий з аво д . Я ' п р ошу В ас, Борис 

Н ик ол ~ е в и-ч , IП ри со еди н иться к 

на ш ем у зая вл ению, ч то бы в ме 

c~ ос аг рарн ик а ми ста билизиPQ

ват ь сит у ац ию . И прошу, н е IBHO
сит е , п ожа l1 уйст а , сего д ня ник а, 

к их ' н О'В ЫХ пр оектов . Вч е р а од 

н озн а ч но п р инят третий вари 

а н т р е ше н и я , и о н Аол жен вы 

п ол н я т ь ся. Спаси бо . 

Перуан ск ий С. С .. С оветс кий 

т е р р ит ори аl1ЬНЫЙ и збирательный 

ок р уг, Т атарская СС Р . 

Уважаемый предс~!дат елы� 

Уважа е мые AenYT.QTbll У ме ня 

Ава пред ложения по ПОРЯАК У р а

боты. В ыступая в раЭАеле « Р о з

ное]) , я внес предnожение , ПОд 

А ер жанное большинс Т' вом д е

путаro в Татарстана: в с вя з и с 

тем , что n этом (oQ,y исполн я ет 

ся 50 л вт С +iачаna Вел и кой О т е -

че ственной войны, п о ручитlo 

Вер ховному С о вету Р С ФСР 

раз р аботать программ у улучше

н и я ус ло вий жизни вет ер ан ов 

вой н ы и т р удо в о г о фро нт а . , По 

п раВАе г о вор я, ' в э т ом зале, про

пит анн о м в ыс окой ' ПОЛИТII\КОЙ, 

внос и ть таки е предло ж ения, не 

имеющие г лоб а льн о го х ара к т е ра. 

ка к-т о А аж е н елов к о . Но еедь 

бу де т с т ыАно, ес л и D эту с уро 

л а ет А л я н а ш их Ф Р Г 'Ч ТО - ТО сде 

н е од елае м ничег о. ера :н ов, а мы 

преАл а гаю се го д ня По эт о му я 

« Разное ) в се -та ки D р аЗА еl1е 

вать эт{) поруч ение Ве рх овному 

Сове т у РСФС Р. 

В т оро е пре Аn о ж е н ие KacaeT~ 

ся с ам о г о р а зд ел а « Ра з ное), 

Опыт по к а зал, что до ti eгo A~ 

110, к а к п раВИ110 , н е доходит, а 

если ДОХОАИТ. т о не хватает 

квору м а . С АРУГОЙ с торо н ы. 

практ ~ка по ка зыв ает, что у J\e
п ута1 0 В е ст ь о ст ра я по т р е бно ст ь 

. вы ска за т ь с я и менно , о н ача l18 

АН Я . Ед инс тв енным во зражени 

ем пр о тив тог о , чт обы \{ Разное~ 

б ыло в на чале дня , Вblдви г алось 

ут вер жде ние , ч т о эт о якобы 

сл иш к о м с ил ьно во збуждает де

п у тэrr ов 

Я п р едл агаю : еще на зтом 

Сьвзде реши т ь во про с о Т'ОМ. 

чтобы р а здел <Разн о е) был в 

н а чале рабоч ег о д ня. А для де

путатов , KOTOPbllX эт о с nишкои 

СИI1 ЬН О возбу жда е т, оборудо

ва т ь в фойе апт ечный киос к с 

уопокоитеl1Ь Н ЫМИ т аблетками . 

Спасибо за внимание . (АПIl0АИС

MIHTIoI). 

Рюм"н В . В., Совет с кий тер

риториальный избирательный OK~ 

руг , г . Ряза н ь . 

Вчера Ае пу т а т ТУ l1е ев стаВИ II 

у ж е , вопрос : х в а т ит здесь зани

м аться каким -т о непонятныи 

с веАением счетов . В ы опять 
став ит е вчераш н ий вопрос о ка

ком - то Аоверии кому-то. Я про

тив т о го , чтоб ы с тав ил с я вопрос 

о дов е р и и или н едоверии кому

либо из члено в Пр е зидиума Вер 

х овного Сов ета или РУ К ОВОАСТ

ва Вер х овно г о Сове т а . Они 

только начали рабо т ать ' и , я АУ 

~ю , сработ а ю тс я . И потом , мы 

ПОАвеАе м ПреА с еда , теля . Пред

седателю ре шать, к ом у из руко 

ВОАства Верхо ен о г о Совета он 

оказывае т до ве р и е , к ому 'Нет _ 

Поэто м у я призы ва ю всех депу

татов при р еш ении этого во 

проса вообще во здерж аrт ься or 
rолосования . I 

Вчера я заАал вопро с Русла 

н у Имрановичу Хасбулатову , нО' 

он на н его так и он е ответил : 

как организо вана р а бота Вер

ховного Сове т а и Пр е зидиума ? 

(Продолжение на 6 - А стр.) 



б 
. РОССИИСКАЯ ГАЗЕТА . 

СУББОТА , ~ АПРЕЛЯ 

ТРЕТИЙ, ВНЕОЧЕРЕДНОЙ С'ЬЕ3А НАРОДНЫХ АЕПУТАТОВ РСФСР 
(Продолжение, Начало 

на 2 - 3 - 4 - 5-й СТР,) 

кабина м и (АПIIОАи сментloI, шум 
I а.lIе), 

Пр еА сеА8теll~СТlУlOщиА Ува-

Почаму даже члены ПреЗI-Тдиу ма жаемые на родны е депутаты! Я 

рессированн ы х народов не ска

зано ничег о ни в докладе, ни 

в одном из выступлений уважа

емых народных депут а тов , ни в 

проекте Деклар ац ~ о на цио

нально - государственном уст-

не з нают обязаннос т ей друг дру - с таким по едл ожением не вы -

га? Почему никто не знает , что с т уп а л R только констат иров ал, 

това р и щ Исаев Оl'вечает за с ё ль - что ряд на:родных депутатов вы- ройстве РСФС Р , подготовлен-

окохозяйственную работу и вы - ступали с таlGИМИ nредложения- ном товарищем А б дулатипо-

ше е г о в Рос си и 00 сельокому ми, выск аз ывали вопрос о не- вым 

ХО ::'Я Й СТ1! у никого н е т? Почему дов ерии руководс тву Вер ховно- Убежден твердо в т о м, ЧТО 

никто не знает , что товарищ го Совета Пятый микрофон 

Ис ае в отвечает за работу с Со - ГI.РИIIО. А . А" Московский 
руководство Российс к ой Ф е-

ветгми? А !В едь пока -н е принят те рри ториальный избиратель-
дерации не имеет ни мораль

ного, ни юридv , ческого права 

подписывать Союзный 'и Фе

дера.тианыи догС\(!оры до полной 

реабилитации репрессированных 

народов 

за к он о мес т ном самоуправле - ны�й ок:руг, Рязанская обласТl. 

!н ии , выше товари щ а Иса ев а по Уважа е мые н ародные депу- / 
э т ому вопросу тоже ни ког о нет таты! Вчер а наш Съ езд очень 

Почему товарищу Горячевой заинтересованно выслушал г о-
тоже кто - то долж ен мешать ра - р 5lч ее выступ ление мо жно ска-

бо т а т ь с ж~нщинами, с детьми , зать - кр и к души председате-
Россия не может счи тат ь се 

бя свободной державой и пр а

вовым государством до тех 

пор, пока на ее тер р и тории п ро

живают тринадцать с ПОЛС1ВИНОЙ 

миллионов людей обездолен 

ных тираном ХХ Be~a Просил 

бы Верховный Совет РСФСР и 

лично товарищей Ельцина и 

Хасбулатова от имен~ настояще

го Съезда принять незамедли

тельные мер ы для полной реа -

зан и мат ь с я вопрос э,'>1 И материн- ля Кемеровского областного 

ст ва и де тст ва? Я ,qyмаю, что Совета исполкома Тулеева В 
эти вопросы нам надо Ka~M- конце с во ег о выступления он 

то образом рас печат ать и хо- оч ень просил ввести жесткий 
тя бы знать кто же из них и механизм о тветственности за 
за что о тв ечает 

Борис Николаевич, В ам здесь наруШение законности , которое 
стало уже пов семестным 

правильно ставился у прек , что Во т тол ь ко последние при-
Вы партийные методы работы 

мер ы по нашей Рязанской об 
вноси т е в р~боту Вер ховнос о л ас ти Об ластное ру к о водство в 
С овета 

билитации ре пресси ро ванных 

народов причем без всяких 
На XIX партийной к онферен - лице председателя областного 

ции Вы выступали и говорили , Совет а на родно го депутата 
что были С'l' рашно уди влены, ко г- СССР Хитруна , кот ор ый до сих 
да вошли в Политбюр о, ч то н и пор незак о нно с овм ещает зту 

предварительных условий 

Последнее Прошу предо с та

вить мне слово для выступле

ния к о то рого я был неза.конн о 

лишен 31 ма р та В се депутаты 

равны , и позтому никто не име

ет права менять установленную 

Сьездом очередность для вы 

ступлений в т о м ч исле для 

представителей республик (Ап
л~исменты). 

один из секретарей ЦК не от- дол жност ь с пос т о м первого 

ЧИТЫВjlЛСЯ за весь период своей секретаря обкома РКП и Г\р е д-
р аботы Кт о из В ашiltх заме с ти- с е да теля о блисполкома , народ-
тел ей отчиты�алсяя на Презид иу- ного депута та РСФСР , коор-
ме з а сво ю работу? Где итоги д инато р а РКП Калашнико ва 12 
эт о го отчl!та? - марта на сессии областного Со-

То есть зто те ж е партийные вета народных депутат о в п риня-

мет оды , когда никто никому не ло незаконное решение об от -
подк онт рол~н Только неэагру - мене проведения р о ссийского 

женн о с тью работой м о жно се- рефере н дума на тер р итории Ря -
Г ОДНЯ объяснить « заявление ше- занс к ой обла{;ти Они сделали 
СТИ» , политичес к ое за я вление все , чт обы провалить россий-

ПредсеАатеЛЬСТ8уlOщмА 

жа лу йста, следу ю щий 

По -

И на 

Бе ли будут работать , т о н е бу - ск~й референдум Не получи- этом заканчиваем 
дет никаких склок дрязг - все лось Депут ат (не представился ) 
будут заняты 'де ло м Не успели просохнуть чер- Уважаемые товарищи ! Я бы хо-

нил а постановления Ка бинета тел внести ясность в ТО , что 

ПреАсеД8теIlЬСТ.УlOщиА. Я Мин истров СССР о временном обвинения в инициативе созы -
прошу по порядку В ремя В аше приост ановлен и и уличных ше- ва зто г о Съезда только в адрес 

истекло ствий и демонстраций , как под <l:КО ММУНИСТОВ Росоии~ не ос-
РlOмин В, В, И посл еднее Три руководством тех же Хитруна новательны Потому что , если 

Ml!!'YTbI Борис Ни колаевич Я К б и алашникова о лисполком вы помните именно наша груп-

не с ов с ем fl ОНЯЛ, Сь езд собрал - принял незаконное решение о па пр едложила собрать зтот 
ся по ини циативе ЦК РКП Ли-

запр ещении про веде ни я в Ря внеочередной Съезд с докла-
дер коммунистов дол жен высту- занской облас т и с 27 марта по дом товарища Ельцина по ста-

.. пить с ейчас и с казать свое взве- 15 
апреля 1991 года митингов билизации экономи ч еского п о -

шенное слово -- будет ли даль -
пикетов уличны х шествий и ложения в стране 

ше противостояние Иfl И не бу-
дет? (АПllоДмсменты, выкрики , де монстраций Поэтому давайте помни ть 
шум 8 38 I1е) . Спасибо Строго е с о блюде н ие законно - как все зто было А товарищу 

ПредсеДlтеllЬСТ.УlOщиА, Тре- сти относится не только к пред- Антонов ич у надо че тче выра-
тий мик рофо н ставителям правящей Комму- жать свою поз и цию когда он 

нистической партии это отно - дает интервью В сесоюзному 

Рыбкин И , П " Советский те р - сит с~ ко всем Поэтому я пред- радио и телевидению 

риториальный избирательный ок - лаг аю в связи с чрезвычайной Да именно Mbl были в пер-

руг , Вол г о г р г дская область ситуац ией, сложившейся в на- BblX p~.дax организаторов зтого 

У , в ажа емый Съе здl Ко г да зву- шей республике, из-за крайне Сьеэда И наша группа считает 

чат выпады , подоб н ые тем, ка- Обостри вшихся экономического что он прошел не зря Если 

кие м ы с лышали от в т орого мик - И политического к ризи са, рас- только Mbl не пойдем на даль-

РОф она, все становится п о ня ;'- смотр еть во пр ос и принять нейшую конфронтацию 
но Но ко г да вчера 1 а пр е ля , по с т ановле ни е Съезда о предо - Второе Во т что ЛИЧНО от се-

перв ы й заместите ль Председаоте - ставле н ии Председателю В ер- бя я бы добавил к тому о чем 

ля ' Руслан Имра н ович ХаСбула - х ов ного Совета до введения говорил товарищ от пято го мик -
т ое выступа я с объединенны м поста Пре з идента отдельны х РОфона Я за то , чтобы нашему 

докладом, а потом отвечая !На дополнительных полномочий Председа те лю на период до то-

в о просы, обрушился вдруг с бе з- необходимых ему для стабили - го , как буд ет избран Президент 
доказ а те льными lН апаА к а м и на зац ии положения В е р ховному нашей Республики следует 

Ст ар у ю ,"лощад ь , на Компартию , Со вету с разv же после оконча - дать дополнительные nOIlHOMO-
на к о мм у н истов , мы слушали ния СьеЗД<l разработат ь и при- чия для стабv.лизации экономи-

это с у,qив ле нием (Шум • 3.118, ' нять решение о механизме ре а- ческого положения Э то надо 
IЫКРИКИ) . Не У "f руждая себя лизац ии зтих полномочий сделать 

аргументам и , Русла н " Имрано- , '" Вид имо, нынешний 1991 год q~1 Третье Группа «Организа'то-

ви ч f ОВОРИЛ о мн огом Та к.ли и з все х ПР IЧ:l,lJ!АУ.! ~ ЩХ лет б>; е I pbl народн , ~ q < ~R ЗЯ ' ЙС Т l ва) , c eгo ~ . 
в се зто? (Выкрики, шум I за- ' самым важtlы�M появитс я ли у ДНЯ на своем заседании под-
118), нас пе рспект и в а ИЛ \1 Mbl будем тв е рдила свое решение Мы 
Да , деис"вительно , >м ы Русла - топтаться на мест е в смуте и против ТОГО, чтобы сегодня ме-

ну Имрановичу возражали Воз - нищ ете, К то были и есть пока у нять руководство В е р хо вно го 
р ажа ли , к огда КОМИССИЯ по Со - власти в стране? По город ам и Совета так же , как и <r Л евый 
юзному договору , избранная 15 вeC~M .российским - правящая центр» как и I1:РОССИЯ) По то-
д ека бря , с обралась на свое п ер - Ко ммунист~ческая партия , му что сегодня это приведет к 
вое заседание лишь 5 марта , вла сть имущие, которые при- дестабилизации обстановки , и 

ПредсеД8тen"СТlУIOЩИII, У н ас выкли подавлять несогласных пользы от этого России не бу-

обсуждение буде т А прошу по ПредсеД 8те ll ЬСТllУЮЩИЙ Я дет Будет раскол 

сего дняшнему ведению прошу В ас Но если кто-то настаивает, а 

Рыбкин И , П, Я по порядку и Га.рило. А . А , Они боятся я думаю что для этого есть 

хочу сказать , Борис Николае вич президе нт ства потому , что их какие-то основания , надо дать 

ПредсеА8тen~СТ.УlOщиll. По - вл аст ь при этом СИЛI>НО уба- убедиться всем, что ни това -

жал уйста витс я А не к о т оры е ее лишатся рищ Исаев . ни товарищ Горя-

Рыбкин И П , М ы вообще Позтому они вовсю ч ева ни товарищи Ельцин и 
р азжигаю'!" <l:пожар ненависти) Хасбулатов в результате тайно-

ког да позн ак ом и лись возражали , 

ВИДIП познакомились с тем, как 

видит Ру с лан Имра н ович наше 

сою~ое focYAapcTBo без еди 

ной !Конституции, без других ат 

рибутов государс ~ венности На с 

удивило как назначался рефе 

р енд ум Ро сс ийокой Федерации 

- со м но гим и нарушения м и 

статей - 104 и 109 Конститу

ции, статей 18 и 35 Закона о 

рефер е ндуме И не случай но 

с ослался Руслан Имранович на 

аВТОРИiГетн ое мнение Василия 

И вановича Казакова , ибо , вы 

ступая публично, Вас илий Ива

нов ич , Каза к ов вынужде н был 

сказать, ч т о итоги рефВl)ендума 

можн о принимать лишь как во

леИЗЪSlвление, как опрос обще

ственного мн ени~ Конеч но я 

и мои товарищи н е ждем изви 

нe!iИSl от Руслана Имрановича 

потому что в подобных случаях 

в Верховном Совете с ТРУДОМ 

э то г о добивалисъ Спасибо за 

внимание (АnnОАисменты) , 
ПреАсеА8теll~СТ.УlOщиll, Чет -

вертый микрОфон 

З.lерIOХ. А, Х, Соль-Илецкий 

т еррит о риальный избиратель 

ны й округ, Оре нбургская об

ласть 

Уважаемые товарищи депут а

ты! На собрании уполномоче н

~ыx агра р ник ов Оренбуржья бы

ло прин ято обращение к Съезду 

на род н ых депутатов, Вер х овн о

му Совету , прави те ль ству о том 

что сего дня складывается ~рити

ческая обстановка в эконо мике 

страны, в том числе Оренбур

ж ья и особенно в агра рно м сек 

торе , что те решения второго 

С ъ езда , кото рые были приня 

ты нам и по возрожден ию села 

пр акти чески срываются и не 

ПОДl1верждаютс я дел ами И с е 

год н я н а Съезде народных д е пу 

татов видим, что вмест о реше

ния экономических праблем мы 

опят ь з анялись выяснением по 

литических отношений и поз и.

ций 

Думаю , что руководство Вер

х овно г о I Совета , Президиум не 
имеют сегодня единства , не 

им еют консолидации И призы

ватн се йчас п ри такой ситуации 

к ft: КРУГЛОМУ столу:. с дру гими 

па р-т иями, ~ру ппами , по-моему, 

нереально Позтому я от груп

пы аграрников л оддерживаю 

пр е дложение бориса Николае

вича о Т()М , чтобы выраЗI+ТЬ во

тум не довер ия руководству Вер

ховно г о Совета где сло жилас ь 

крит иче с кая ситуа ция И з вось

м и членов руководства шесть 

ст оят в оппозиции Я прошу по

ста в ит ь зтот вопрос на голосо 

вгние, тайное голосование , с 

к AeMQKpaTaM И все же не - го голосования не будут вы-

см о тря ни на что , к их опасени- черкнуты из списка Потому что 

ям о диктатуре власти стоит при- с илы� так расположились чт о 

ям о дикта им надо будет работать дальше 

слушаться вместе и искать совместные ре-

ПредседатеllьствуlOщиА Я пр о- шения 

шу заканчивать шения 

ГllРИIIО8 А А . К ак гарантия Дальше - о бастующих кол -
от нее должен быть предусмот- лективах Сегодня наша группа 

рен и узаконен механизм фо р- собиралась пос ле тог о , как мы 

мирования власти с об я зат ель- вчера встречаJ1ИСЬ с премьер-

HblM пре дс тавительств о м в ней министром России товарищем 

всех основн ых по литических С илаевым Надо с казать Иван 

пар тий и сил С ейчас оч е нь ва- Ст епанович, что Mbl ушли СО 

жн о не ожесточиться , пре кра- в стре ч и немного paCCTpOeН1'l!;l-

тить сползание к гражданской ми , потому что почувствова-

войне Для эт ого мы должны .J1И четк ой программы выхода 

Пр е ДС8датеnЬСТ8УlOщи А Шес - из кризиса и механизма ее р еа" 

той микрофон лизации сегодня нет 

Богатыре ll Б Б, Назрано в - Поэтому мы просим внести 

ск ий территориальный и з бира- наши дополнительные предло-

тельный округ Ч ечено - Ингуш- жения, кот орые до 15 апреля, 

с ка я Р еспублика как сказано в постановл ении, 

Ув ажаемыи президиум! Ува- ПОЗВОЛSlТ созд ать механизм реа -

жаеМblе н а р о д ные депутаты! лизации очередной программы, 

Росс ия - огромн о е го суд арст- чтобы она стала п оследней 

80 с неве роят н о сложными Иначе нам не выйти ~з тупика 

пр ир од н ы�и и экономическими , О бастующих шахтерах ЕСIIИ 
политич е с кими условиями, и сегодня кто-то р ешится нв. к ор -

требовать отчета руководителя м ить Кузб ас с , решится не по-

В ерховн ого С овета РСФСР за ставлять туда. металл, металло-

столь короткий отрезок време- изделия или одежду для де тей 

ни , прошедший со дня приня- - это будет глубоко безнравст-

тия программы стабилизации венно и непорядочно 

э к он о'1И КИ РСФСР по крайней Здесь сидят директора 12 /J\e-
мере нелогично Э тот с рок не - таллургических комбинатов где 

дос таточе н д аже для ознакомле- уже останавл ива ют коксо вые 

ни я со всеми сторонами жи з - б ата реи Они надеюсь , п одд ер-

ни н ашего много на ци он альног о жат меня в том . что надо при-

госуд а рства И , зная это я как ня ть об р ащение к бастующим 

народн ый депутат РСФ СР не Бор ис Н ик олае ви ч мы рассчи-

требовал бы созыв а чр езвы- тываем. на то что В ы услыш ите 

чайного Съезда и отчета на нем наше предложение, что Вы об-

Председателя В ерховного Со - ратитесь к бастующим коллек-

вета РСФСР товар ища Ельци- тивам с прос ьбо й сегодня на-

на Это же о тносится и к мо - чать всем делать дело и пере-

'"' м коллегам из Чечено-Ингуш - стать разваливать зкономик у 

ской Р ес п убликv, ЛИ'tНО я дове- ПреАсеА8теJlЬСТ.УlOщмlI , Все 

ряю Борису Никоnа еви чу и счи- товарищи Прошу народных де-

таю , что он находится н а своем путатов , стоящих у мик рофон а, 

месте Можно бесконечно удив - з анять свои места (rolloca • за-

МlТься позиции редак ц ии гаэе- lIе) Нет мы договорились 30 
ты «Советская Р ОССt1Я1> в этом минут 30 минут за кончи лись 

в опр о се Мы в ч е р а до г ов ари в ались, что -

ПреДС "' ДlтеnЬСТ.УlOщиА По бы сегодня начат ь с проекта 

п орядку ведения, прошу В ас п останов л ения о бастующих 

Богатыреl Б. Б 'д а , сейчас коллективах Действительно, 

как р аз по поряд ку вед ения зто на сегодня очень острый 

Н а дн ях у меня по бывала де - вопрос и каждый час промед -

легаци я о т имени 90 тысяч че- ления очень дорого стоит 

ченцев и ингушей, проживаю- У вас на рука х имеются два 

щ их в Казахстане , в том числе проекта постановления По пер -

б еженцев Они х от ят вернуться вому проекту постанов л ения 

, на род ину ~ попросили меня слово предоставляется предсе-

передать ва м , уважаемые народ- дателю 1(омитета В ерховного ' 
н ые депутаты, что бы им было Совет а РСФСР по промышлен-

оказ ано в этом содеЙстви.е ност и и энергетике Фе дорченко 

Д ля этого нуж н а их реаБИЛl+та - В асилию Андреевичу Пожалуй 

ци я Мне сов е рш енно fiепонят- с та 

но поч ему о реабилитации реп- Федорченко В . А, Советский 

террито риа л ь ный избиратель

ный о к руг , Ханты - Манс ийский 

автономный округ -
Ув а жае мые наРОАные депута 

Tbl , уважаемый преЗИД /l!УМ! 

В пер вые в зто м зале происхо 

дит обсужд вние такого вопро 

с а , как во пр ос о забастовках 

Нам в Ред а.к цио нноЙ к омис с ии 

пришл о с ь стол кнуться со все ми 

сложностями настоящего мо

мента, и поэтому практически 

в течение четыре х дней нашей 

работы мы сог л асовывали все

в о зможные варианты с политLo\

ческими г ру ппами, чтобы пред

лож ить высокому Сьезду проект 

постано в ле ни я Вчера Mbl были 

на заседании межрегион альног о 

к оо рд инацио нн о го совета НПГ 

Вч е ра веч ерам н а заседании 

р едакц и онно й группы Mbl при

шли К решению в св язи с тем 

ч то наш Съезд неодн ороден , 

существуют два полярных тече

н и я т о внести сегодня два ва

рианта п рое кта Э'!"и варианты 

по ос н овным вопросам практи

ч еск и сов па даю т Главное ИХ 

отличие в т о м , что в одном из 

вариантов добавляют cs! поли ти

ческие требования ша хтер о в 

Прошу вас выслу шать первый 

вариант, пр едлагаемый редак-

ционной груп пой 

О политической обс тановке в 

бастующих к олле к тив ах России 

«Т ре т~й ( в неочередной) съезд 

народных депу татов РСФСР 

при з навая справедл ивость тре

бований бастующи х учитывая 

затя нувшееся рассмо трен ие по

ставленных вопрос ов Президен

том и п равитель ст во м СССР 

постановляет 

1 Об ратv , тьс я к парламентам 

респуб ли к с предл ожением о 

созда.нии со вместно с предс та

В II' , телями рабочи х коллектl+ВОВ 

межрес пу бликанской парла 

меН'Тск ой группы ДIIЯ разработ 

ки программы и методики реа

лизации тре бо ваний 

2 С овету Минис тров Р СФ СР 

2 1 Совме стно с представит е

лями бастующи х коллективов 

ПРl'.нять участие впер еговорах 

с Пре з ид е нтом С ССР и Каби 

нет ом министров СССР для 

.разрешения конфликтов и пре

кращения забастовок 

2 2 Совм естно с представи 

теляМj'l тр удовы Х' коллективов 

немедленно создать комитет 

жи знеобеспечения знер гети че

скими р есурсами нао од ного хо

зяйства России на переходный 

период стабили-эации отрасли 

2 3 В соотеетствии с Декла

рацией о государственном суве

ренитете РСФСР , Законом 

РСФСР <r Об обеспечении зко 

номиче ск ой основы cYBepeHIitTe
та РСФСР» в двухмесячный 

срок совместно с представит е

л ями трудовых коллективов 

принять постановление об усло

в v , ях и сроках перевода пред

приятий угольной промышлен

HOCT~ под юрисди кцию России 

2 4 Р азработать про грамму 

развит _ Г ОЛЬ Н О Й ,,,u про~ы > шле~

ности, npeAycMOl'peB макси

,I\'Iальti~Ю n, са МОС ТО 'l. т еЛ!1IJОСТЬ уг

ледо быв аю щи х пр е)'\hриятий 
2 5 Начат !> переговоры по 

заКll юче нv , ю генерального та

риф н ого соглаш ения и совмест

но с TPYAOSblMI+ коллективами 

о пределить сроки его внедре

ни я 

3 Для ' выр аботки конкретных 

действий по выполнению требо 

ваний, выдвинуты х шахтерски 

м и к олле к т ивами Сформировать 

депутатскую группу Съезда 

Об ра титься к трудовым коллек

тивам угольных предп риятий 

России с предло жением принять 

встре чн ые шаги и выдвинуть 

своих представит елеи для сов

местной работы в рабочей груп

пе Съ езда» 

Уважаемые товарищи депута

Tbl , во время подготов ки зтого 

постановления были внесены в 

рабочую группу Съезд а шесть 

кандидатур Калистратов Генна

дий С тепанович 

[1редсеАатеЛЬСТ.УlOщиА . М и-

HYTOUKY Д авайте мы это обсу

дим , когда примем постановле 

ни е 

Ф8Аорчеико В А , Хорошо 

Ува жа емый С ьезд Тогда я про

шу выслуша1'Ь еще одно го пред

ставителя Р едакционной ко м ис

сии 

ПредсеА8теJlЬСТIУlOщиА , По 

второму варианту? 

ФеАорченко В, А , По второ

му варианту 

ПреАсеА8Тe/lЬСТ.УlOщиll . По 

втор ом у вариан ту народный де

путат Шусто в пожалуйста! \ 
Шусто. СП , Ж елезнодорож 

ный территори альный избира

теn ь ный округ , Московска я обл 

Уважа емые народные депута 

ты, в торо й вариант отлич ается 

от пе рвы х тр емя пу нктами Эти 

пункт~ носят п ол v , тический ха

р акте р , они смягчены самым 

радик а ль н ым образом Здесь не 

тре буется ничьей отставки 

ОСНОВ"а то чт о прос ят шахте

pbl и н а что , мне к~жется , Mbl 
не можем не ПОЙТИ Н а Съезде 

дол ж~ы в обяза те ль н ом поряд

ке проголосов а ть уч итывая, что 

это п одqерж а но межрегиональ

ным забасТОВОЧНblМ комитетом 

Сою з а - это в первом пункте 

- выразить недоверие Прези 

денту СССР , праВlПельству 

ССС Р и к ор пусу народных де

путатов СССР , проголосовав 

зто о тдельно (AnlloAMCMeHTIoI), 
Второй пункт В ерховному 

Совету и Сов ету Министров 

РСФСР начать переговоры с за 

ин тересованными республика 

ми о начале деятельно сти «круг

лого стол а~ с ц елью сфОРМИj)о

в а-ни я правительства народного 

доверия и на ц и о нального согла

сия Как 'lЛен Редакцио нной ко

миссии должен сказать, '+то и в 

постановлении , которое розда

но вам по докладу Бориса Ни

колаевича Ел ьц ина, комиссия 

при ш ла к согласию о таком 

пун кте _ Т а к что этот пун кт бу

дет и в том п остановлении 

И последн ее Поручить Вер 

х овному Совету РСФСР ра.зра

ботать и принят ь за коно д ате ль 

ные а.кты по учрежд ению поста 

П ре зид ента РСФСР не позднее 

апреля - мая 1991 го да Мы 

все с вами говорим о ТОМ что 

нужно ИДТИ к согласию Так 

давайте же сделаем свой шаг на

в стр ечу шахте.рам В противном 

случав они нам не п оверят! 

OCT311bHble п у н кты тожд ест

венны пунктам п ервого проек

та Спасибо за вни ма ние , 

ПРIАседатеIlЬСТl У IOЩ ИА . Итак 

я ставлю на голосование при

нять за основу первый ва риа нт 
постановления По мотивам го

лосован и я? Первый микро фон , 

пожалуйста! 

Б.бурин с . Н., С о ветс ки й тер-

риториаЛЬНblЙ избирательный 

о к руг , Омская область 

Несколько вопросов В отно

шеНИI-\ второго варианта , навер

но, большинству депутатов яс

но что его авто р ам необходи 

мо разобраТЬCS l, что такое де 

мократиF. и что такое Консти

туция? 

Пр~сеА.теIl ЬС Т.УlOщ иА, Я по 

первому варианту 

Бабурин С Н, По первому ва -

рианту 'у меня вопрос по 
третьему пункту - 23 Если 

мы сейчас в одностороннем по

рядке без переговоров , консуль

таций . без договора с союзны 

ми органами управления изы 

мавм отрасль то не боимся ли 

МЫ, что з а З Тl ра точно так же по 

cTYnSlT республики , края и обла

с ти входящv.е в РСФСР , без 

ведома Верховного С овета и 

правитеЛЬСТl8а России также 

изымут у нас предприятия и от

расли? Это первое 

И второе Я хочу обратить 

да , это и стаЧКQМ, это и СТК , и 

пр од ажные ПРОфсоюзы , и незави

симые профсоюзы 

И второй момент , чисто техни

ческий В п унк те 2 предлага ется 

пе р едача или непередача Соглас 

но закону совет трудового кол

лектива или тр у довой кфллектив 

определяют в какой юрисдv ~ ции 

находиться Этот пункт вообще 

не имее т смысла Например ме

таллургическое объединение 

<l:Верхняя Салда~ Свердловской 

области уже определило свое 

состояние И как , не меняя за

кон может что-то трактовать или 

делать? В к о нечном итоге приня 

тие или неприня тие этого поста

н овле ния за основу первого или 

второ г о варианта, должно выра

жать отношение· Съ езда к тем 

требованиям !К отор ые выдвинули 

шахтеры 

Я как бывший рабочий , перед 

зт им офицер однозначно могу 

ск аза ть, что нужна четкая пози

ция либо мы шахтеров поддер

живаем , либо мы поддерживаем 

другую половину Мне этот воп 

рос не ясен Если кто - то может 

е г о прояснить про шу зто сде

лат ь 

ФИIIИ ПП О 8 П, с" Московский 

террйтор иальный избирательный 
окру г, г Лени н град 

Уважаемые на ро дные депута 

ты! Я призываю вас к политиче 

ск ому благоразумию , Сегодня ут

ром вы своим карманом почувст 

вовали тяжесть сегодняшнего чер 

ного дня Но зт у тяжесть сегодня 

осозна ют ми лл и оны наших сог

раждан И нужно им видеть свет 

в конце тоннеля Этим светом 

м о жет быть пр инятие про граммы 

радикальных з< оно мических ре 

фо рм и переустройства нашего 

государства - то , что изложено 

во второ м проекте Позтому я 

п ризываю вас не голосовать за 

первый проект , ибо он не да ет 

никакой надежды народу , а про 

го лос овать за второй проект 

Спасибо (АПn ОАисм енты). 
ПредсеА8теnЬСТ8УlOЩИЙ Пожа

луйста 

Уткин В. Б. , Заполярный тер

р иториаль ный и зби р ате ль н ый ок

руг Коми ССР 

Уважаемые AenYTi'lTbI! Вчера 

Редакционная комиссия присутст 

внимание уважаемых коллег на 

то , что, когда мы поддержива 

ем требования , нам Н УЖtiО очень 

четко различить - какие? Я ка

тегорически прот ив тог о , чтобы 

мы вслед за многими ошибаю

щимися или обмаНУТЫМI+ nюдь 

ми подqерживали антиконститу 

ционные требования ПОЛl-\тиче

ского характера Мы дол жны 

оговорить справедливость зко 

номических требований Это 

нужtiо оговорить И в пре амбу 

ле '" в первом пу нкте , и в по

следнем пункте постановления 

За основу мы давно уже ниче

го .не принимали надо идти по 

пунктам 
Bro- вовала на заседании Ме жрегио 

на льного стачечного комитета 

шахтеров Я сейча с хочу предло 

жить проект , вернее вариант 

постановления, который бы уст

роил и шах теров на сегодняшний 

день и , думаю , весь \ Съезд , с 

уч етом всей не од нородн ости сос

тава депутатов 

ПреАсед.теll~СТlУIOЩиА 

рой МИКРОфОI1 

КомчаТОI В, Ф " Ясеневский 

террИТОрl альный избиратель-

н ый округ г Москва 

Я выступаю от имени С оюза 

трудовых кол лект l':ВОВ CTpaHbI 
Союз трудовых к оллеКТИilОВ 

страны в о б ращении расп ро ст 

раненном среди депутатов 

Съезда, полностью подqержи

вает ПОЛИТ>lче ские требования 

шахтеров 

Борис Николаевич , у меня по 

проекту второго постановления 

в частн о сти по пункту 2 
Предс еАатеn ~СТl ующиll . Мы 

первый lIариант рассматриваем 

Миронов в, П" Отрад ненский 

территориальный избиратеЛЬНblЙ 

о кр у г, г Москва 

Вчера обсуждался та к ой вари-

ант принять пост ан ов-

ление с одним еди ,с тв ен -

ным ПУ' Н КТОМ из перво-

го проекта I1:Третий (внеочеред

ной) С ъезд народных депутатов , 

признавая справедливость требо

ваний бастующих шахтеров , учи 

тывая затянувшееся рассмотре 

ние поставленных вопр осов Пре

з идентом и правительством 

СССР , постановляет обратиться 

к парлрментам р еспублик с пред
Во " первых , УВЗЖ1lемые KOIflTeгw; ' ilOжением о создании совместн.о 

мы ДОJ1ЖНЫ поQлаc.QД'iР:о. , щ а -... '-<! п р еAQтав~тел.ями , ра6РМИJq ' К О МИ 
теров за то , ЧТО"19НИ начали фа к- тето в межресп убл иканской п арла
тич ески вы полня ть нашу работу м е нт ской группы для разработки 
И если п рав ительство Со~за не про гр аммы и ме т одики реализа 
буд~т соглашаться с нашеи пози - ции требований» Все На этом 
циеи , обратиться ко всем трудя- точка Почему так? Потому чт о 
щимся Рос сии _ начать политиче - сегодня уголь на я отрасль вкл юч а

скую всероссиискую забастов ку ет интересы многих регионов, и 
для реализации результатов ре - невозм о жн о разд елить их на Рос 

ферендума Я считаю мы обяза - сию на У ' КRаину , на Белоруссию 
ны выне сти слова благодарност~ предварительно не оговорив с 
шахтерам и заложить такои республиками 

момент, чтобы Верховный Со в ет 

мог обратиться ко все м трудя -

щимся России о начале всеоб -

щей российской полити чес кой 

стачки, если не буд у т принимать 

ся во внимание результаты рефе 

рендума , за который на род выска 

зался Это мы обязательн о долж 

Hbl заложить в проект постанов 

ления 

ПреАсеА8тenЬСТlУlOщиА, Я мо 

гу ставить на го лосование вопро с 

принятия за основу проекта по 

становления первого варианта ? 

(Шум 8 запе). 
Пв мотивам г олосования пятый 

микроф он 

М.кеев А . И, Ма гни тогорский 

территориальный из бир ательный 

округ Челябинская область 

Уважаемые депутаты! Я пред 

лагаю в данный проект постанов

ления добавить еще один пункт 

следующего содержания 

ПреАсеА8теЛЬСТlУlOщиА , Мы 

пока договариваемся принять за 

основу 

М8кее8 А. И, А вторым пунк -

том я предложу конк ретно за 

основ у В целях стабили зации 

экономики России до декабря 
1991 г объявить мораторий 

на проведение забастовок н а тер

ри то рии РСФСР Это мое пер

вое предложение 

В т орое Я считаю , что по к аж 

дому пункту данного проекта по 

становления надо голосовать от

дельно 

И трет ье Я считаю, что заголо

вок прое кта п остановления сле ду 

ет изменить следующим обр а

зом <1:0 политической и социаль

но - экономической обс т ановке ба 

ст у ющих коллективов Ро ссии:. 

Благ од а рю за В Нl'Iмание 

ПредсеА8теn .. СТIУIO щиll, Еще 

по мотивам голосования есть? 

Третий микрофон, пожал'/йста 

Богаенко Н В" Заельцовский 

те рриториальны й избирательный 

о к ру г, Новосибирская область 

Мне просто не понятно по мо 

тивам гол осова н ия Я недавно 

стал на проф ессиона льной основе 

работать в пар ламенте, до этого 

т рудил с я на заводе И именно 

позтому у меня возникли вопро 

Cbl 
Первое Если мы можем брать 

или , не брать за основу первый 

вариант постановления и говорим 

о ТОМ, что он отличается от вто

рого варианта тем, что в нем ис к

лючены политическ ие требования 

шахтеров , то он целиком поли 

тизирован В каждом пункте --
в первом , во втором и во всех 

подпунктах звучат слова 

«представители рабочих коллек 

тивов) , «раб очие коллективы» и 

так далее 

Будучи членом СТК завода, я 

прекрасно понимаю , что зта фОР

мулировка трактуется всеми как 

вздумается Это и директор заво -

Что каса ется всех ос тальных 

пунктов , то есть поруч ение Сове 

ту Министров РСФСР Но о ка 

ких поручениях мь! можем гово -

рить , если Совет Министров на 

сегодняшний день ни сном НИ 

духом не ведает об угольной от

расли ? Позтому предлагается 

принять один пункт и на этом по

ставить точку Спасибо (Апnо

Аисменты) 
ПредсеД8теn .. СТlУlOщиА. Есть 

предложение по мотивам голосо

вания об суждение прекратить 

Кто за эт о предложение прош у 

прог о лосовать 

Резуnьтаты rOIIOCOI 8HM. 
Квор у м для принятия решения 

532 

П роголосовало «за) 835 
П ро голосов'ало «против» 54 
Воздержалось 13 
Всего проголосовало 902 
Не голосовало 1 
Решение принято Уважаемые 

народные депутаты , а может 

бы ть , де йствительно, примем 

этот самый ПРОСТОй вариант? 

(Шум. З8llе) И тогда не за ос 

но в у, а в целом , только первый 

пункт зто го постановления (Шум 

• за nе) У вас есть про ек т на ру 

ках Я зачитываю 11:0 политиче-
ской И социально - э к ономиче

ской обстановке в бастующих 

коллективах России 

Третий (внеочередной) Съезд 

народных депутатов РСФСР, 

признавая справедливос т ь треб о 

ваний ба стующих учитывая затя

нувшееся рассмотрение постав 

ленны�x вопросов Президентом и 

правительств ом СССР , постанов
ляет обратиться к парламентам 

республик с предложение м о со з 

дании совместно с представителя

ми рабочих коллективов ме ж рес 

публиканской парламентской 

груп пы для разраб отки про грам 

мы и методv. к и реализации требо

ваний) 

Г оря чеlа С П " замест ите ль 

Председателя Верховно го Совета 

РСФСР 

Борис Николаевич , эконр~иче 
ских требований 

ПредседатеllЬСТ8УlOщиll , Всех 

требований (Шу м . ,але, крики) 
Нет , мы по мотивам голосования 

закончили Я ставлю проект по 

становления в целом (Шум • ,а

lIе, крики), Нет --не т , минуточку, 
я не давал Вам слова (Шум. ЗВ

lIе, I О З Гllасы) Займите место 

выступать по очереди 

Мы по мотивам гол осования 

будем еще продол ж ать? (Шум В 
з.nе, вык ри ки), Ну, пожалуйста 

женщине дадим слово 

Аепута т (не представилась) 
Благодарю Вас товарищ пре д се 

дательствующий , за то, что Вы 

предос тавили мне слово и прошу 

всех де путатов Съезда вниматель 

но прочитать зто постановление 

Во-первых , Mbl никогда не прини-

маем постановлений с г ол о са 

Это у нас записан о в PerllaMeH
те (Шум I 11118), Прошу внима 

н ия 

Третий Съе зд наро дны х депу т а 

тов призывает к принятию с пра 

ведливых зкономических требо ва 

ний , а не всех требо в аний бас

т ующих Это мое предл о же ние , и 

BbI подумайте , есть ли р азлич ие 

в формулировках зкономич е ск их 

и политических требований или 

п росто тре бований Прошу бblТЬ 

внимательными к каждом у слову, 

потому что здесь может быт ь та

кое заложено , чт о потом Bbl 
вспdмните неужели я за тако е 
гол осовал? ! 

ПредсеД8теll~ствующиА , Ну , 

во-первых Mbl принима ем не с 

голоса , у вас на руках ест ь про 

ект постановления Только бере т

ся просто п ервый пункт По ж а

луйста , по мотивам голосо вания 

Толы<о не рвитесь к т рибуне 

(Шум и 8o,rllacw), Кто п о моти

вам голосования , подними т е руки 

у микрофоно в Так , пер в ый мик 

рофон 

Ив анилов Ю , П , Мытищинс к ий 

терри т ориальный избир ательный 

округ , Московская область 

Я не собирался выст упать но 

Сергей Николаевич Бабурин ме 

ня вынудил Дело в том что т ут 

ес ть две п е ред е ржки П ерва я-в 

Союзном договор е сказзно , что 

нам п е ре,l\ает с я эта отрзс ль Но 

мы не знаем, околько будФт под

писыааться Союзный ДОГОВОР? 

Поэтому нужно принимать с 

этим пунктом 

Второе . Гово р ится, чт о зт о 

ПРИl\едет к тому что раз ные рес

публики будут объявлять объекты 

своей собственностью Будем ли 

Mbl принимать уже под г отовле н 

ны�й закон о приватиза ции ? Ес ли 

закон о приватизации примем т о 

тогда никак ой собст венности рес 

публик н е будет Б уд ет " оля в 

к аком -т о предпри ятии Ре с публи

к и и Mbl будем управлять т о л ь к о 

через налоговую сис тему Это 

чт о , мина под в се те э к ономиче

ские законы и рефо р мы , к отор ы е 

готовит Ве рховный Сове т ? И де 

путат Бабурин не т ак прост , и о н 

~сюду подкладывае т эти МИНbI 

Пора прекратить Дав ай те прини 

мать в целом 

И трет ье Если мы принимаем 

такую мягкую форму , кст а ти 

о чен ь мягкую предлож енную в 

JQезолюции , Mbl должны дать от 

д ел ьным по стан овлением как ие 

то гарантии шахтерам что про 

ТИВ них не будут применен ы реп 

рессии 

Вот зти три пункта Позтому я 

считаю что нужн о го лосовать в 

целом и принимать то, что ес ть 

Председатеn"СТВУlOщиА, Вто -

рой микрофон 

Ю ш е нков с . Н. , Киевский те р 

риториаЛЬНblЙ избирательн ый ок 

руг , г Москва 

I 
Прошу голосовать по э той поп-

равке 

РеаУn"ТIТЬ! ГОIlОСОIIНИ. 

Кворум для принятия решения 

Проголосоваnо <l:за) 

Проголосовало «против:. 

ВоздеРlКалось 

Всего проголосовало 

Не голосовало 

532 1 
523 
404 
36 

963 
О 

Решение не принято Поправ 

ка не принимается. (AnЛОДмсме н -
TIoI), 

Поступила письменная поправ 

к а Название уже проголо с ова 

ли «Поручить Председателю 

Верховного Совета РСФСР об 

ратиться к бастующим колле к ти 

вам с просьбой оприостановке 

за бастовки на период реализа 

ции да нн о г о постановле ния) Я 

не имею таких полномо ч ий , что 

бы выполнить требования шахте 

ров Про сто обратиться и потом 

обмануть , наболта ть? Я не мо г у 

(АПJlОАИСМIНТЫ) Или дадите до 
полнительные ПОЛНО мОЧИЯ для 

решения вопросов , то гда другое 

дело 

Итак , я ст авлю на голо с ование 

проек т постановления с у ч етом 

первой поправки в названии 

Название будет «О по литической 

и социально - зкономичес кой 

обстановке в бастующи х коллек 

тива Рос t' ии ) Дальше I< онстати 

рующая ча сть Лервым буде т то, 

чт о напечатано как первый пун к т 

Кто за это постановление в 

ц елом прошу г олосовать 

" РеЗУIIЬТ.ТЫ ГО~ОСОIIНИ. 

Кв орум для принятия решен и я 

Проголосовало «за) 

Проголосовало <l: ПРОТИВ» 

Воздержал ось 

Всего проголосовало 

Не голо с овало 

532 
721 
113 
80 

914 
1 

Решение 

менты) , 

принято (АПnОАИС-

Я хочу раэъяснить в отноше

нии перехода в юрисди к ци ю Рос 

сии Механизм такой Советом 

Минис т ров РСФСР разработан 

Уже многие десятки ко л лективов 

страны ,вышли из под чин ения 

союзных министерс т в и перешли 

в IOрисдикцию России Здесь 

приводили пример - крупн е йший 

металл ообрабатывающи й зав од в 

Верх н ей Салде и многие др угие 

Механизм есть Он т реб ует сна 

чала решения конференци и са мо

го колл е !< тива, его соотве тст вую

щег о обращения а пото м Оформ 

ления Совето м Министр ов Так 

что этот процесс cooTBeTcTBeHHo
1 

будет зав ис еть от то г о , чт g если 

шахтеры обратятся , то Совет 

Министров будет их обр а щение 

рассматривать Речь ид ет и о 

ТОМ , к то будет принимать участие 

от нашего парламента Ду маю 

Верховный Совет решит , КТО бу 

дет участвовать в этой межре

ги~~а льной группе Так , да? 

(rolloca из заnl : Да), 

П реАсеДIТ8I1ЬСТ.УlOщиА, Хоро

шо Переходим к обсужд ению 

проекта постановления - по перво -

'(11 

'! 

) 

Уважаемые наро дные депутатыl 

Я хочу, чтобbl У нас ни У кого 

не было ИЛЛЮЗий Какое бы ре

шение мы ни ПРИНЯII И , в се б удет 

зависеть от того , что реша т и м ен 

но сами шахтерь Поэтому я пр е

длагаю все - таки заслуш а ть oМal1 bl ' 

хина 'l" Он здесь выс т упИ'л с ' тре ' 
бованиями И если он с к ажет о 

том чт о какой - т о вариант из 

предло же нных трех их ус т раива 

ет т о гда за него мы и будем г о 

лосо ва ть 

м у вопросу \ ,А _ .1\ "'1 

Дело в том что какие бы II:OM
промиссные решения мы здесь 

ни принимал и , забастовочные ко

митеты будут принимать те р еше

ния, которые о тв ечают их тр ебо

ваниям а не тому , к чему Mbl бу
дем призыва ть их В своих обра

щениях 

ПреАсеД8телЬСТIУlOщиll. 

рошо Пож а луй ста 

Хо-

ШИХ8реl Ю, И" М ежду р ечен

ский терри тор иальный и збира 

тельный округ , Кемеров с к ая об

ласть 

Товарищи , Редакционна w - "К'о" '" 

миссия так активно поработала 

что дала нам поправки на 63 
стран иц ах Ко не чно, мы сег одн я 

в связи с зтим Сьезд не зако н

чим Это понятно 

И так вносится такой порядо к 

сначала г олосуем за о снову, а 

hOTOM по каждой поправ к е от

дельно как полаIается Кто за 

то чтобы прое кт посгановления 

принять за о снову, про шу прого· ) 
лосовать О' 

Pe3YII~TaTIoI ГОIIОСО.IНИII 

Кворум для приня т ия ре шени я 

Проголосовало «з а~ 

Прогоnосовало <r прот ив» 

Воздер жал ось 

Все го про гол осовало 

Не г олосовало 

Постановление при нято 

но ву 

532 
565 
254 

63 
882 

5 
за о с-

Уважаемый Съезд, я не З l iaIO, 

почему мы здесь ломаем к опья . 

если коо рд инационный совет ба с

тующих шахтеров принял тол ь к о 

один первый пункт Давайте Надеюсь , у кажд ого и з вас 

проголосуем за него , и все будет имеется вот такой переч ень п о-

нормально Спасибо за внимание правок (Шум • 3811е) По поп -
(А П nОАисме нты). р ав кам? R не з н аю, мы у ж е при -

ПредсеД8теllloСТ8ующиА Я няли за основу Ну , пожалуйст а 
еще раз голосую за т о чтобы первый микрофон 
пре к ратить п р ени я по м отивам Б.бурин С, Н., Советс кий тер -

голосо вания Еще раз гол о с ую риториальный избирательный о к· 
(ШУ М 8 38118), руг , Омская область 
Резуnьтаты го nосовани. Я хотел по возмо жн ости пр е-

Квору м для принятия р ешени я 532 дотвр ат и ть некоторые недора -

ПроголосоваllО <l:за) 737 зумения впосnедствии тем бо лее 
Проголосовало « против) 118 что некоторые к олле ги обви ни л и 

Воздержалось 19 мен я в «те ррористи ческ ой дея -

Всего проголос ов ало 874 тельн ости ), в том что я «бомбы» 
Не гол осов ало О подкладываю Я стараюсь их 

Решение принят о разминировать И я бы напр и-
По этому коротк о м у проекту мер получив результаты вчера ш

было две поправк и Первая поп- не г о по~менно г о голосо вания 

рав < а в самом назв ании записать только сейчас , попросил бы ува

«О политической и социал ьно - жаемых представителей «Демо 
экономичес к ой обст ановке в ба- кратической России ) более ак 

стующих коллект и вах Ро с-с ии» куратно подходить к г олосова 

То есть добавить еще <rи OOЦ~- нию 

аль но-зконо мической) Кто за Вчера против Светланы Пет -
зту поправку прошу rOJ1OCOBaTb ровны Горячевой проголосовал 

РеЗУJl~Т.ТЫ гоnосова ни. ' да ж е Артем Тарасов , находя щий -

Кворум для приняти я решения ся в Ницце · Поэтому надо бо rlее 
532 а к куратно и более к орр ектно 

864 подходить к любым голо с овани -Проголосовало I1:за» 

Проголосовало « против) 

Воздержалось 

54 ям Обращаю общее вниман ие на 

23 р езу льтаты голосования 

Всего проголосовало 

Не голосовало 
94 ~ П реАсеА.Т8I1ЬСТIУlOщиll, 

• 38- ' рой МИ I < РОфОН 

Вто -

Решение принят о (Шум 

lIе) 
Одну минуточк у М ы закончи 

ли уже Прошу занять свои мес

та Дальше было такое замеча 

ние не <rра бочих коллект ивов» 

а «забастовочных колл е к тивов » 

(Шум 8 Зlnе) , К то за эту по прав 

ку прошу голосовать (Шум в 
заnе) , МИ НУТОЧ I< У, минуточк у Го 

лосование и д ет 

РеЗУIIЬТ8ТЫ ГОnОСОIl8Н И. 

Кворум для принят ия решения 

532 
480 
292 

Про г оло с оваnо «за) 

Проголосовало «против) 

В1:>здержалось 

Все г о прого лосов ало 

Не голосовало 

94 
866 

5 
Поправка не принимаетс я 
Дальше бы ла поп равка народ 

н ого депутата Бабурина В '" кон

статирующей части добавить , 

вернее , уточнить сп раведливость 

не просто требован ий , а только 

зкономических требо ва ний (Шум 

в ,аnе), 

Народный депутат с так ой по 

правкой выступил и я обяз ан 

поставить ее на г олосование 

ШlхраА С, М , Централ ьный 

национально - территориальный 

избирательный о к руг , Мос к ов 

ская область 

Уважаемые народные депу та 

ты! Про шу внимания Я предл агаю 

вспомни т ь практику втор ог о ( вне 

о че ре дн о го) Съезда и возвра тить 

с я к сле дующей процедуре дв и

ж ения по поправкам По ка ждой 

поправке спрашиваем автора , на

ст аивает он на ней или нет Если 

нас т аивает , п опра в ка голосуе тся 

По таким пунк там где написано 

<l: Ha решение Сьезда» , надо дать 

слово ОДНОМУ д е путату <l:З.:3) и 

одному «против » И опят ь голо

совать При такой проц едуре 

(ее в св ое время предлагал депу 

тат Ис ак ов) мы продвин емс я по 

этому постановлению довол ьн о 

быстро 

ПреАсеА8теll .. СТlуЮЩИА , Я счи

таю, что зто рациональное пр ед

ложение , и прошу IJро г оло совать 

за то чтоб ы идти по зтой про 

цедуре 

(Про д олжение иа 7-й стр) 
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сРОСС;ИИСКАЯ ГАЗЕТА. 

СУББОТА, в АПРЕЛЯ 

'РЕТИН, ВНЕОЧЕРЕАНОН 
(Продолжение. 

Начало на 

2-3-4-5-6-й стр.) 

РеЭУ~~ТIТW ГОЛОСО'IНМ. 

Кворум для принятия решения 

532 

Пррголосовало <за:. 

Проголосоllало спроти8:t 

Воздержалось 

Всего прогопосовало 

Не голосовало 

780 
24 
22 

826 
О 

Такая процедура принимается. 

Слово для разьяснения имеет 

председатель Редакционной ко

миссии народный депутат Гран
берг (v1eKcaHAp Григорьеви'l. 

ГРIн6ерг А. Г., Центральный 

территориальный избиратель~ый 

округ, Новосибирская обл . 
Уважаемые народные депутатыl 

Я XO'lY дать неСКОЛЬКQпояснений 

по предложенному вам проекту 

и списку замечаний с оценками 

Редакционнo,f\ , комиссии . Мы по

лучили 257 поправок от 155 на
родных депутатов , и сеЙ . <lас зти 

поправки систематизированы на 

'62 стран ицах. . 
Вы прекрасно n,онимаете , в ка

ком состоянии находится СЪезд 

и насколько разнообразны у нас 

представления . о пут"х решени" 

различных проблем . Хочу в свя

зи с этим сказать. что по боль

шинству пунктов проекта комис

сия пришла к согласию . Но по 

четырем пунктам проекта комис

сия не пришла к решению и пере

дает это право Съезду. Это 

относи тt я К пункту 5 гю аграрной 

полити к е и аграрно - промышлен
ному комплексу 3Аесь написано 

примечание сНа решение Сыз

да:. . Пу н кт восьмой о формиро

вании коалиционного союзного 

правительства . Вторая часть пун

кта 9 о выборах президента. И 

. пункт 10 о эащите от влияния по

литических партий и д,ижений в 

деятельности государственных ор

ганов , предприятий, учреждений 

и организаций . 

По сравнению с тем проектом . 

"\1 который был роздан вам в воск-
ресены . практически во всех 

\\ пунктах имеются редакционные 

(
, поправки, которые или раоширя-

I ют , или сокращают их , и внесе-

] 

но два новых пункта, которые 

имеют сейчас нумерацию 17 и 

\ IВ . 
Мы принимали замечания до 

I j 10 1 утра в гюнедельник. 

J 

Вы понимаете ; что при система-

j,; 

Т l!l зации этих замечаний , предло-
й могл ,\ произой'!'И какие-то 

'- и . У нас имеетс" полный ар

х и в , его ведет заместитель пред

седателя комиссии Гусы<ов Юрий 

Александрович , и мОЖно будет 

\ 
получить спра8КУ по ' каждому аа
ме'lанию . Справа написано отно-

j
' шение ' нашей комиссии к посту

пившим заме'lаниям и предложе

ниям. " Здесь тоже в ряде слу
чаев можно дать разьяснение , 

~ 
почему принята такая формул и- . 
Р08ка . СJ1асибо за внимание. Бу

дут ли 1<,0 мне QQnpocbl в целом 

1 ~ по проекту? - ". ~. . 
I ПредсеAlТIII~СТ.УlOщмА" Вто-

ро й микрофон , пожалуйста. 

A8n~TIT (не представился). 
Александр Григорывич. будьте 

nюбезны , уточните то обстоя

[г ельство , которое может про-

( ~ a C Tb иэ ВИ(\У при обсуждении. 

мерация пунктов в предыду-

щем варианте и здесь отличает

ся . Поэтому HaAQ быть очень вни 

мательными . , к огда мы пойдем по 

поправкам . Будьте любезны . уточ-

') ЭТО . -
ранберг А. Г . Если нужно , я 

дам сравнение нумерации пер

во г о и нового варианта. Есть в 

этом необходимость? Или это 

можно будет понять при обсуж

дении? 

ПредсеДlтеЛ~СТ'УIOIЦIIII. Когда 

возникнет , тогда мы . спросим или 

Вас , или Гуськова. Итак , начи

наем обсуждение поправок. Стра

ница первая . первая поправка. 

Спрашиваю народного депутата 

Сердюкова . настаивает он на го

лосовании? Третий микрофон . 

, СеРДIOКОI В. А., Пролетарский 

территориальный избирательный 

округ , г . Ленинград. 

В этом абзаце фактически да

ется положитеnьная оценка дея

тельности Верховного Совета . 

К сожалению , эа истекший пери

од Верховный Совет 80 многом 

. свою работу посвящаn политиче -

ским вопросам , никак не связан

ным с решением социапьно - эко

номических проблем, а в ряде 

случаев нагнетал обстановку в 

республике . Поэтому считаю , 'ITO 
именно такая фраза является 

чрезвычайно необоснованной и 

пр е длагаю дП" того , чтобы не 

обострять отношения , непосред

ственно посnе слова (отвечает~ 

написать : обстановка в РОссий

ской Федерации остаетс" сnож; 

ной , усугубляются кризисные 

процессы , то есть вот эту часть 

снять . 

ПредсеДIТlIlЬСТ'уIOЩМА, Пред 

ложенный эдесь вариант снять? 

Так я понял? Товарищи, мы же 

договорились и приняnи гюрядок. 

Вот именно по этой поправке на-

родный депутат Сердю к ов на-

стаивает на голосовании? Надо 

сказать сда:. , значит , гоno·совать. 

Ставлю на голосование поправку 

народного депутата Сердюкова . 

РеЗУIlЬТIТW rOllOCO.IHMI 
Кворум для принятия . решения 

532 
Проголосовало сза) 410 
Проголосовало спротив:' 472 
Во з дер ж а л ось 27 
Всего проголосоваnо 909 
Не гоnосоваnо 2 
Поправка . отклоняется . Здесь 

ес ь предложение перейти на 

rридцатисекундный режим рабо -

. 'Ты . Но У электронной группы 
lJОЖНОСТИ, поэтому остается пре

- жний режим. Второй микрофон , 

• еще что? 

ШIХplll С. М. Уважаемые де

путаты , еще ДOnОllНенив по 111>0-
цедуре. R думаю , председатель 

Редакционной ко . миссии, как это 

ни трудно, ДОl1жен стоять на три

буне и в тех случаях, когда воз

никаю вопросы в зале, должен 

" имет ' воэможность пояснить 

L.J позицию ' комиссии , иначе ему 
)1 каждый раз придется бегать туда . 

ПреДС8А1ТI~ЬСТIУlOщмА. Я ду

маю , как ему удобнее - или все 

время стоять , или иногда выйти 

на трибуну . 

На этой же странице вторая 

поправка , народных депутатов 

Егорова , Соловыва - всего 5 че 

ловек . Народные депутаты настаи

вают на поправке? Второй мик 

рофОН . 

CO~O''''' А. Н., Бауманский 
территориальный избиратеllЬНЫЙ 

округ , г . Москва . 

Наша группа просит про голо 

совать эту поправку . Она пред 

ставляется нам достаточно обь 

активной . 

ПР8дсеAlтеЛЬСТlУlOщмА. Став 

лю на голосование эту поправ

ку. 

PI'YII~TITW r0I10CO.IHM. 
Кворум для принят ия решения 

Проголосоваnо «за) 

Прогрлосовало (против ) 

Во3Держалось 

Всего прогоnосовало 

Не голосовало 

- Поправка не принимается 

532 
468 
448 
26 

942 
2 

На второй странице поправ к а 

народно г о депутата Мотина. 

Народный депутат настаивае т 

на поправке? Четвер ты й микро 

фон . 

Мотмн В . Н., Советский тер 

РИ1 : 0риальный избирательный ок 

руг, Ростовская обла с ть. 

Я настаиваю на голосовании . 

Это вопрос исполнения решения 

Сыздд народных депутатов . На 

до отметить, как выполняется ре 

шение . И по второй поправке то 

же настаиваю голо с овать . потому 

что это имеет реальную основу . 

ПреДСIДIТlIlЬСТIУlOщмlI. Пред 

лагается сначала первая поправ 

ка . Первый абзац . Прошу г оло 

совать . 

РIЗУ~~ТIТW rO~OCOIIHMI 

Кворум для принятия решения 

ПРОГОl10совало сза:. 

Проголосовало «против ) 

Воздержалос .. 
В сего проголосовало 

Не rOllocooallo 

532 
492 
423 
зо 

945 
2 

Поправка не принимается . 

Ставлю на гопосование вторую 

поправку народно г о депутата 

Мотина . ПожапУЙста . 

AenYTIT (не представился) ~ 
Вторая поправка депутата Моти

на обсуждалась . Мы ее рекомен-

дуем откnонить по следующим . 
причинам. Во - первых, мы не счи 

таем, и это действительно не так, 

'ITO идет процесс массовой рас
продажи государственной собст 

венности. Затем предложение о 

том, что~ы был создан и принят 

закон о приватизации в па к ете с 

другими нормативными актами о 
развитии эконо м ической р е фор 

мы , ВКl1ю~ен в особый пунк т на 

шего постановления . Этот пункт 

второй . 

ПР8АСIAlтеЛЫТIУIOЩМА, Про

шу rOllocoaaTi. ПО второй ' по
правкв народ н о г о депутата Мо
тина . 

PIIY~"TITW rOIlOCOIIHM. 
Кворум для принятия решени" 

532 

ПрогоnосОваlJ С? ~~), ., .• 434 
Прогол&соS!l Л О · ' с прЬтив :" 477 

Воздер ж ало ~ ь , !" '. OJ '" '" 44 
Всего проtолосовало 955 
Не гоnосовало 1 
Поправка не пр ~ нимается . 

nРIДСIДIТlllы . tIУIOЩМА. Стра 
Н"1ца 3, абзац ~ первая поправ-
ка народного депутата Поляко

ва . Народный деп · у т ат настаивает 

на голосоваl!4ИИ? Здесь написано , 

'ITO частично учтено . Не настаи 

вает? Нет . Не голосуется . 

Поправ~ народного депутата 

Кузнецова . Настаивает народный 

депутат? , Написано : снято ав т о 

р -: ; " и учтенЬ ; 

Поправка народно г о депутата 

Полякова . . Она прин"та . Коми с

сия ре,,;омендует принять , но все 

равно надо ' голосовать . 

A'nYTIT . ( н е представился) . 
Эта поправка полностью учтена 

в тексте второго ~бзац а , 

ПР8АСIДlтеIlЬСТIУIOЩМII. То . гда 

голосовать нет ' смысла . 
Поправка народного депутата 

Соколова. НаРОДI;IЫЙ депутат на 

стаивает? Нет . Снимается поп 

равка. 

4 - я страница . Поправка народ 

ного депутата Константинова уч 

тена в тексте. Нет У ' народного 

депутата допоnнений? Нет . Сни 

мается . 

Поправка народно г о депутата 

Бубякина учтена. Не настаивает? 

Нет . Снимается . 

А может быть так : если напи

сано «учтена:.. то вообще не бу

дем голосовать? Или голосовать 

по каждой поправ к е? Мы про 

цедуру приняли и давайте ее вы 

полнять . 

Поправка народного депутата 

Лу~ового . Настаивает народный 

депутат? Нет. СнимаетсSi . 

Поправка народных депутатов 

Захарова и Капашникова . На -

стаивают народные депутаты? 

ЗIХlРОI М , М., СафОНОВСКИЙ 

территориальный избирательн ы й 

округ , Смоле н crа о об ла сть . 

Аанная nonp" • .• а ,ч . . ..... в ре

дакции постановления . 

ПреДСIДIтеll"СТIУlOщмА. Сни-

мается
с

• 

ГТоправка народного депутата 

· Сердюкова . Настаивае т? Да . 

Ставлю на голосование попра . в 

ку народного депутата Сердюко 

ва на 4-й страни.це , последний 

абзац . 

PeIY~bТITW ГO~OCO'IHMI 
КвЬрум для принятия решения 

Прогоnосовапо «за ) 

Проголосовало qпротив ) 

Воздержалось 

Всего проголосовало 

Не гоnосовало 

Не принимается . 

532 
402 
449 

44 
895 

2 

Поправ : <а народ н ого депутата 

Сердюкова. последний абзац. На 

стаивает? Снимает народный де- ' 

nyтaT . 

Сl1pЭНица пятая , первый абзац. 

Поправка народного депутата 

НосоеоЙ. (О.II.ленме 1 I'ле). 

Первый микрофон , пожалуйста. 

HOCOII Е, И .• Емвино~й тер
РМТopIoI<WIьный избиратеllЬНЫЙ ок

руг, tl(оми ССР . 

Настаиваю . 

. ПР8А С 8АIТlIIЫТIУlOщмА : Став

лю "а голосование поправку на

родного депутата Носовой. 

Pe'YllbTITW rOIlOCOIIHM. 
Кворум ДI1Я принятия 

решени" 

Прогоnoсовало (за) 

5з2 

472 

П.роголосовало спротив:, 418 
Воздержалось 42 
Bctero проголосовало 932 
Не (олосовало 2 
Поправка не принимается. 

Поправка народного депутата 

Константинова . Настаивает на-

родный депутат? (O.MI~IHM' 
, SIЛ8) •. Не ви ж у . Ну, мало ли 
- Y'lTeHO. Решили все - таки так , 

. чтобы все-таки народных депу

татов спрашивать . Может быть , 

ан СЧl<lтает , 'ITO .не Y'lTeHO. Я не 

вижу. Народный Ae-nутат Кон 

ста н тино в. (ШУN ' 1 JI~'). Тогда . , 
выходит , . не голосу ет ся . Я .не ви

ж у, где он . (ШУN 1 .1111). 

Снl<lмается с ГОlIосовatiия . f 

Попр ав ка народных депутатов 

Па х танова :101 Шишкина . Хотя и 

учтено , н о настаивают народные 

депутаты? (ШУN I ЗIIII) . 
ДзVoте отм а шку , что нет, тог

да - н ет . Нет , не настаивают. 

Поправка н ародных депутатов 

Г у б ок ого , Брат , ищ е ва, Захаро

ва . На с таивают народные депу

т.а ты? (Шум • 8Iле). Нет . 

Попра в ка народно г о депутата 

Со к олова . Нет . Снимает по-

правку . , 
С"раница шестая . Поправка 

народног о депутата Бубякина . 

Хотя и учтено . Настаивает. Нет . 

Онимается. 

Поправка , народных депутатов 

Пахтанова ; Шишкина. Настаива

ют? 

Не ви ж у . ТреТ1<lЙ микрофон , 

пожалуйста . 

АеПУТIТ . ( <не представился) . 

Мы настаиваем на этой гюправ 

к е, потому что это - '1ринци

пи а льный ' вопрос. Без Земель

ного кодекса не будет никакой 

зем ельной реформы . 

ПР8АС8АIтеIlЫТIУIOЩIIА. По-

нятно. Оrавлю на , голосование 

поправку н арощных депут~тов 

Пахтанова , Шишкина . 

PeIY~bTITЫ rO~OCOIIHM. 

~BOPYM для . принятия 
решения 532 

Проголо с овало (за:. 650 
Про г олосовало . ф проТ'Ие> 258 
Воздержалось з4 

Всего прогоnoсовало 942 
Не гоnoсовало 2 
Поправка принимается . 

Поправка нароДн . ого депу:гата 

Т рэвова. Пожал~ста . 

AenYTIT (не представился). Бо 

рис Никоnаевич , У9е,дительная 

просьба. Вы так быстро ставите 

вопросы на го , лооование, 'ITO Ре
дакционная комиссия не успева 

е т о т реагировать . В Ч3С1'Н . ОСТИ, 

по п реДЫдУщему пункту !lrpap
ники предлагали снят loo гюправ

ку . R прошу ' дать , возможt-lость 
Редакционной комиссии высту

пить со своей арrументациеЙ. 

ПРlдсеДIТln .. СТIУIOЩМА, По-
жалуйста , кому · по.ручено высту 

пить . с аргументацией по зтой 

поправке? 

АеПУТIТ (не представился). R 
предлагаю дать слово ,цвпутату 

Агафонову или кому - то I<tз груп 

пы аграрников , кот · орые работа 

ли ' в э т ой 1( ОМ,",ССИ'1 . Я говорю 

н е про то , как мы проголосова

ли, а в , ,n ринципв , чтобы дать 

ВОЗМОЖiность чле н ам Редакци

онной комиссии выступить со 

овоей аргументацией. 

ПрtдсеДIТIIIЫТIУlOщмА. То 

есть , я так ПОНЯII : в ГЮСllедую

щем Y'leCTb зто предложение 

председателя Редакционной ' ко

миссии . А здесь, · ра · з мы прого

лосовали / ' то уж возвращаться 
не будем . Второй микрофон , 

по ж алуйста. 

Ярошвнко А. И. , Канский тер -

риториальный . избирательный 
округ , Краоноярский край . 

Почему я считаю, 'ITO непра

~ильно мы , прorолосовали? По

тому что написано : Сне принят 

Земельный кодекс РСФСР) . 

Есть у н ас ЗемеllЫНЫЙ кодекс. 

Новый еще , не принят , а старый

то дейс т вует , пока нового нет . 

ПредсеА8теIlЬСТIУIO!ЧнА. Вер -

но . Тре т ий МИI<!РофОН . , , 
TpIIO' В. П . , Ставропольский 

национально '- территори&л!.ныЙ 

избирательный округ , Ставро-

ПОЛЬСI<ИЙ край . . 
У"ажаемые <н ародные депута

т ы! Я вносил эту поправку и на

стаиваю на ее включении. В о

первы х, .. ,, ~лка Редакционной 

комиссии ' ~t то , что поправка 

чзс т , ично ~ , чтена в постановляю 

щей часiи , '. ело г ич на , потом у 

ч т о 1/10с т аН~ляющая часть всег
да базиро!ial1аоь на K OHCTaтi'lpy
ющей ч аС1)1 и не м ож е т ее заме 

нит.. . Во- , вторы х, я считаю , что 

моя формулировка наиболее 

полно ' о т р ажа ет сложИilШУЮСЯ 
Об ~ тановку . в сфере управления 

HapcAl<blM хозяйством нашей 

респуt1l1и к и . Дей с- твительно , Со

вет Министров не смог добить -

~ с табилизации зкономичеокой 

обстановки , и она продолжает 

катастрофически ухудшаться, 

разрушаются связи. старые 

структуры унич т ожены, новые 

пок а н е рабо т аю т, не улучшают

ся вза И моот н ошения между Сов 

м ин ам и м е с Пi Ы М И исполн ит ель

н ыми ор га нами . И решение это 

го <в опроса за т sщулось . Это nptt

водит ' к неу.правляемости , к не 

стабильнос т и . 

И я прошу поддержать меня и 
этот пункт включит ... 

ПредсеДIтеIlЬСТ'УlOщмА . Вто

рой микрОфон . Мы договарива

лись по два человека . Если есть 

разногласия. 

Ше60llДlе. С. Б. , Ореховский 

терри т ориаnьный избиратель-

н ы й округ , г. Москва . 

Я ду м аю , что многие депута 

ты , как и я , про голосовавшие 

сейч ас за зту поправку , после 

разьяснений Редакционной ко 

ми ссии поддержат предложение , 

чтобы переголосовать . Потому 

что на самом деле речь идет о 

новом кодексе . Значит , нужно 

это учесть . И кроме того , зе

мельная рi!форма. конечно , не 
потому не осуществляется, что 

З е мельный кодекс не принят, 

точнее , не только потому, есть 

и другие причины торможения . 

Просьба повторно Пр6голосо

вать . Мне думается , 'ITO эту по

правку включать не следует. 

(BWKpMKM) • 
ПР8АС8АlтеIlЫТ'УlOщМА. Ду-

маю , давайте так : не будем уж 

очень формально подходить: 

все - таки написано там - сно 

вый земельный , закон. . И тогда 

будет ясно . И если бы сессию 

7 

СЪЕ3А НАРО АН 1I АЕПУТА Т ОВ РСФСР 
в субботу перед СьеЗДом не 

сорвали, то вообще этот код е кс 

был бы · принят . (Шум 1 slne). 
Я не знаю, - настаивают пере

голосовать . (В",крмкм) . Не т ? 

Вставляем слово «новый ) . В т о

рой микрофон , пожалуйста . 

СУРКОI А. П., ПанфИЛОВС К ИЙ 

территориальный избира т ел .. -
ный округ , г . Моск в а . 

Уважаемые коллеги, уваж а е -

мый Борис Николаевич , э т а по

правка , которую даже если до

полнить словом (новый) Зе 

меnьный кодекс , будет перечер 

кивать по суще ст ву принят ьte 

нами законы о крестьянско м 

(фермерском) хозяй с тве и о з е 

мельной реформ е . Это з ак о ны 

прямого действия . Они дол жн ы 

работать даже при оrсутств и и 

Земельного кодекса . Если м ы 

внесем эту поправку , то срабо 

таем на руку тем , кто н е х о чет 

проводить зти за к оны в ж и зн ь . 

Позтому данную поправку , к о 

нечно же , ' ну ж но пере г оло с о 

вать - люди не разобрались , 

о чем идет речь . Проведению 

земельной реформы не мешает 

отсутствие Зе м ельн о г о ко д ек са . 

Он ну ж ен . Нужен на ло г н а зем

лю , многое ну ж но . Поэ т о м у я 

прошу переголосова т ь . Сп а сиб о. 

ПреДС'АIтеll~СТIУlOщмА. Д а-

вайте специалиста спросим , т р е

тий микрофон . 

АГlфОНОI В. А . , Ала т ыр ск и й 

территориальный избира т е ль-

ный округ , Чувашская ССР . 

Вчера 

комиссии 

мы на Реда к цио нной 

обсуждали э ту по -

правку и нашли во з мо ж ным е е 

отклонить во т rio к аким м о т и 

вам. Да, нового Земельного ко 

декса сегодня нет , но он под г о 

товлен , внесен в Верховный Со 

вет , включен в план работы т р е 

тый сессии, и я думаю, 'ITO с 

началом работы , где- т о в пер 

вые дни, будет обязательно р а с

сматриваться . Мы надеемся , ч то 

он будет принят . Действительно , 

работать бе~ не г о тяжело и пр о

водить земельную реформу с ло 

жно. Он нужен . Но, отклоняя 

зту поправку , мы исходили и з 

ТОГО, 'ITO начало земельной ре 

формы, реализация всех приня 

тых законов сегодня наталкива 

ется · не только на отсутствие 

Земельного кодекса, но и на ряд 

других причин , не связанных с 

ним. Исходя из это г о мы откло 

нили зту поправку . Поскол ьк у 

голосование состоял ось , н а вер 

ное , можно и остави т ь . 

ПреДСIДIтеll.,СТIУlOщмА. П ер 

вый микрофон. 

ШlkрlА С . М. Уважаемы е н а

РОДНЫВ депутаты, мы с вами .н а

РУШИIIИ первый раз процедуру и 

получили ' ди о кус с , ию , Голосова 

ние состоялось . Мы сеЙ'lа с з а 

слушали депутатов и поступили 

не совсем прэвильно . На:цо вы

полнить два шага процедуры : 

выя он ить - кто за то , 'I т обы 

вернуться к этому еопро с у . E ~

ли за зто выскаже т ся СЪ ез д , 

тогда я предл аг аю про с то У ТО'(

нить : н е при н я т ' 'I'IO вый Зем е л ь 

ный \К одекс , что явnяет , ся о д ной 

из причин -- од н ой из причин! 

- неосущес т вления земельной 

. рефОрмы . 

ПрвдсеДIтеllЫТIующмА . Al1eK
санАР Григорыви'l, пожа л у й ст а . 

rpIHl5epr А. Г. Я н е пр еДllа

гаю переголо с овывать , а в ношу 

компромиссную фор м у ли р ов · ку . 

Предлагаю чит а ть т а к : « Не пр и 

нят новый Зем е л"н ы й код екс). 

И далее : «На ме с т ах не о с у щест 

в ляется земельна ~ р ефо р ма) . 

Тем самым мы не ст аэим в ло

гическую ОВЯ , ЗЬ ч т о , п осколь 

ку не принят Земельны й ко декс, 

то и не осущест , вля ет ся ~ еме л ь 

ная реформа . (ШУN I з але ). 

По в торяю , я пре дл о жи л фо.рму

лировку : не принят но вый З е

меЛI> Н ЫЙ ' кодекс, н а м ес тах не 
о с ущесТ'Вnяется з е мель на я ре

форма . (Вwкрикм). 

ПреДСВAlТВIIЫТIУlOщмlI. Д а-

вайте так: кто з а то , 'I т об ы п е

р э голосоватъ? ПРош ' у гол ос 0-
ват ... 

РеЭУIIЫIТW ГO~OCO'8HH I 

K B OPY ~ дл" приня т ия ре ше ни я 

532 
424 
421 

Проголосо ва ло ( з а) 

Про т оло с о~ а ло спроти ~) 

Воэдержалось 

Всего проголосовало 

Не голосовало 

44 
889 

3 
Решение не при · н ято . (Шум • 

'Iле, IWKpMKM). 

ПредсеД8теЛ"СТ'УlOщмА . Р е ше 

ние не ПJ)'1НЯТО . П . росто дав а й 

те : как договорили с ь , вста в и м 
слово « <Н овый:. потому , что п а

радокс получается : не при н я т 

закон, который имеется . 

О поправке народно г о депута 

та Травова . Он выступил уже , 

Иван Степано~ич, пожалуйс та ! 

CMIII'I И. С. Ув ажаемы е т о ва 

рищ~ народные д е путаты! С о
вет Министр ов с ч ита е т такую 

запись , как н е уме н и е С ов ето м 

МИН+lстро.в BeC1'l1 конкретну ю 

хозяйстве н ную деятеnь н о сть, 

р е ш а ть прои , зводст в енны е и со 

циальные вопросы , не е пол не 

спр а 'ilедлив е Й . У вас на рухах 

есть материалы, характериэую 

щие деятепь н ость пра s итеЛI>СТ 

ва за этот период . Безусл~вно, 

у нас имеется немало недостат 

ков, но такого , категорического 

мнения , мне к а ж ется , мы с в оей 

деятель н остью н е з а с луж или . 

(An~OДMcNeHTbl). 

предсеAlтеllloСТIУlOщмА. В то 

рой микрофо н , по жалуй ст а . Д ва 

ч е лоаека , как м ы .q ОГО ВО Р И I1И СЬ . 

ТМХОМIlРОI А. Н. , Коло мен -

ский . национально - т е рритори 

альный изби!?ательный o~y г, 

Московская oБI:!,асть . 

Еще Саnтыков - Щедрин отм е

чал , что российокие бюро.~ат ы 

всегда кричаnи : кончай болтать , 

давай работать! В результ ате 

этого мы наработаnм то , что у 

нас есть сегодня . Надо , н аве р 

но, отметить , что дей ст , вите ль

но HeAOCTaTIG1 есть, но в к о неч

ном счете все упир ае тся в те 
npепоны, которые сою ' зное пра 

вительстео ставит РОСсийскО М У . 

Ну, неужеnи вы этого не зна е 

те? Любой шаг , к . оторый ПРИ Нltl

мается Силаевым , тут же встре 

чает ответный ша г со стороны 

союзного правитеПЬС Тl8 а . Это н е 

в ойна з аконо.в, а вой на по ст а

ноа л ениЙ. 

Да вайте сначала опр~д ел имся . 

ч то пр инадnеж и т Р оссии, Сове

ту М ин и ст ро в Р оссии , а потом 

у же б удем газор и ть о том , чт о 

а ни не у ме ю т р абот ат ь . 

ПрвдсвдатеllЫТlУlOщмlI . Став

л ю на гол осовани е п о п равк у на

POA}fOrO д е п утата Т .равова. 

РеЗУЛЬТIТЫ rOIIOCO •• HH. 
Кво р ум для принsпи я р ешен и я 

532 
~ рогол осоаало qза) 342 
Про г ол осовал о «п р отИG) 538 
Во зде р жanoсь 7з 

В сего п ро.голооовало 953 
Не г о noсо э ало 2 
П о п ра~ка не пр~ н имаеrcя . 

(AnIlOAMCMIIHTW). ПonраВ1Са на

ро д н о г о депута т а Шустов а. На

стаивает? Второй' м и крофон . 
Ш у сто. С . П ., Желеэ . нодорож

ный тер ри то р и · аль'НыЙ избира 

тельный округ, Московская об 

ласт ь . 

Т ова р ищи , я чл ен Ред а КЦИО}f

ной ком и ссии. Как вы панимае

те , ч т о м о я п о пр авка стоит ни

же п оправки Пахтанов а. Она по 

может, п о -моему, все сог ласо 

ват ь . Г ' Р УnnЫ народных де п ута

тов езд и ли в разли чн ые регионы 

cTpa:ibl. Он., увидели, что на ме 

стах законо в-т о наших нет. Ес

тественно, земельная реформа 

во многом н е идет и з-за того , 

что на м ес тах не осуществляет

ся зе м е льн ая реформа . 

Позтому я предлагаю поста

вить т о ч ку в ПРИНЯТОМ нэмк ре

шен"и -- не принят нов ый З е

мелЬ' н ый к одекс РСФСР , а по с

ле этого фразу, которую я 

rтpе д лагаю: на ме стах не о с уще

ствляется земельна я реформ а. 

И мы всех прими рим . Сп а сибо 

за в ниман и е. 

Пр ед С8Д Iте n., СТIУ IO Щ ИII . Став 

л ю на голос о вание попр а вку на

р одн ого д е п утата Шустова . 

Ре з у л., т аты ГО Л О СО.8НИ. 

Кв орум для пр и нятия 

решения 

Про г олосовало «эа» 

П роголос о вало « про ти в) 

В о здер ж а л ось 

В сего п р о голосовало 

Н е г о лосовало 

532 
529 
335 

52 
916 

О 

Р еше н ие не п ринято . 

Ст р аница 7. Попр а вка народ-

ного депута т а Попякова . Н а -
стаивает? Пе р вы Й микрофон . 

ПОЛ IIК О. Ю . Н .. Сочинский 

т ерр иториаnьный избиратель 
ный округ, Краснодарский край. 

мышленник о в до к о н ц а 1991 г о 

да взят ь власть . На МОЙ взг ляд , 

между зтими з аявлениями и з а 

бастовками шахте ров , последу 

ющим по л итическ и м ос.ло жн е 

нием в ст р ан е е с т ь прямая фак 

т ическая с вя з ь . (Шум • заnе) . 

М ы н а стаи в а е м на го л о с ова 

нии этой попр а в ки и просим 

Сьезд нас поддержат ь . (Шум • 
Зlnа) . 

ПредсеД8теllьстаУlOщнА. Я лич

но так о е обв ин ен и е о тк лоняю 

катеГОРИ'lески . (Аплодисменты). 

Ч етве р т ый мик рофо н . 

КУД И НО. 8 Л . С ., М о р ша нский 

территориальный из би р атель 

ный ок ру г, Тамбо в ская о блас т ь . 

Это обвинение неспра ведли -

во , поскольку Пр оку р ату ра 

СССР отвергла подобное о бв и

нение Ел ь цина в п риз ыв е к свер 

жению ст р оя . Э та информа ция 

официально была опу б лико вана 

в цен т ральной печати . . 
П р е дседа те ЛЬСТlУlOщ нА. В с е . 

П о п р оцедуре т о льк о два ч е-

ловека. R ставлю на голо сова

ние. поправку народ н ы х де пу т а 

т ов Сп ир ина . Федосеева , Х ам а 

т ова . ( Ш УМ • 38 11 е, кр ики ). 

Я только х очу сказать, что , 

если эта поправка будет приня 

та . я лично сразу сделаю выво

ды . ( АПIlОАисменты ) . 
РВЗУnЫ I ТЫ г ол ос ов а ни!! 

К во ру м для принятия 

решения 532 
Проголосовало «за) 268 
Про г олосовало ( пр от ив ) 541 
Воздержалось ВО 

Все г о проголосовало В 89 

Не г оло совал о 3 
Поправка не приня та . (Апло -

Аисменты). Поправка н аро дно го 

депутата Лодкина . Наста и вает 

народный депутат ? Да . Пятый 

мик ро ф он . пожалуй ста . 

ЛОДкн н Ю . Е. , Новозы б к ов 

ский тер р иториальный из б и р а 

тельный округ, Брянс к а я о б 

ла сть . 

Уважаемые депутаты! я на

стаиваю на том, чтобы в ТОЙ 

формулировке , как зто дано в 

по становле нии , было слово « не 

доп устимое) - качественное оп 

ределение ме дпи те льност и о р 

га но в власти. 

Давайте под у маем о том , до

пустимо и ли нет . МЫ на первом 

Съе зде об ъявили зоной нацио

нального экологического бедст 

вия ряд регионов, пострад авши х 

в р езульт ате . аварии на Черно 

быльской АЭС . ДО сих пор с т а

тус зоны не разраб о тан. Закон 

о статусе лиц, живущих на за 

грязненны х территориях, тоже не 

принят . Нет ОКОН 'Iа те льно й про 

гра м мы ликвида ции последст 

вий аварии . Не прин~та програм

ма «Дети Чернобыля) . И этот 

перечень я м о г бы продолжить . 

Дава йте не лицеме р и т ь и давать 

правильную оценку действ и ям. 

Я призываю вас поддержать ме

ня в том, чтобы слово «нед опу 

стимое) . было в постанов л ени и . 

Хотелось , чтобы пояснили , где 

зто учт е но . Борис Николаеви'l , 

при т ой большой работе , ко то

рую в е дет Верхов ный Сове т, 

е г о к о миссии и комитеты п о 

вырабо тке н о в ых законов, со 

ве рше нн о не об ходимых и важ

ны х . у нас п о л учается тэкая 

К Э Р 1'l1 н а : тот , кто подготовиn за

к он , когда он пр инят , считает , 

ч т о , деп о сде л ан о . М ы успеваем 

с а м ыми р аз личны ми путями , че 

ре з т о варищей, которые здесь 

р а бо т а ю т, получить этот закон . 

Те , кто ег о получил , требуют ПРI.АС~М . ! О~" ~ Т'J . ~ЩIIt'I, qTaB
выполнения. А те , кто должен лю на г олосовани е п оправку н -
выполня ть , Н/! Wo1еют ВОЗ . ~ОЖflО- _ . роднрго депутат~ ~одкина . 
ст и вы п олня т ь . Это одна из са - РеаУIIЫ IТЫ rOIlOCO.IHMA 
мых серызных пробле м. Где Кворум для пр ин я ти я 

532 
556 
261 

учт е на моя поправка? решения 
Пр еДС8ДlтеllЬСТlующмА. По- Про rо лосовало «за» 

жалуйста, Алексан др Григоры - Про голосовал о (ПР ОТИ ВJ> 

вич . Воздержалось 71 
В88 

О 
Гранберг А , Г. В постановля - Все го ПРОГОl10с овало 

ющей час ти ес ть р ек ом ендация Не голосовало 
о том , что н ужн о разр аб ота ть Поправка прин имается. 

т акой ме хан и зм . (ШУМ • 31118). Обь явnяем перерыв на 30 ми-
Пр е ДС8ДIтеЛЫТIУlOщи А. Пер- нут . 

(ПОС llе пвреРЫВI ) вый микрофОн. 

ПОI1, -ОI 10. Н. Я . настаиваю 

на попр ав ке . У к азано, куда ее 

вставить. И зто д олжно быть по

правпено потом в деле , в ра

боте . 

Гранберг А. Г. Я с ва ми не 

спорю . R даю поя сн ение, что 

озн ача ет «част ич н о учтено) . З а

ключительная фраза пункта 2, 
гд е написано : qОбратить о с о

бое внимание н а разработку ме-

ха н изм а реализации з а к о нода - . 

те л ьных а к тов и орган и зацию 

контроля за их исполнениемJ>. 

ПредсеДlте ll .,СТlУlOщ иА . Все 

ясно . Народный депу т ат на с таи

вает . Ставлю на голос о вани е 

поправ к у народного де п утата 

Полякова . 

Ре ЗУ Лlo Т8ТЫ Г ОЛОСО.8НИ. 

Кв орум для п ринятия 

р еш ен ия 

П роголосовал о (за) 

Про г олос о вало qПРОТИВJ> 

В оздержа л ось 

В сег о прог о лосова л о 

Н е голосо в а л о 

Решение пр и нято. 

532 
551 
329 
31 

91 1 
1 

Тепе р ь поправка народн о го 

де п утата Ше л ова-Коведяева . На

с т а и в ает? Второй мик р офон . 

ШеЛОI - КОlеДRе l Ф. В . Ува

жа е мые де п утаты! Уважаемый 

Пред с еда т е ль ! Во -пе р в ы х , я об

р аща ю вниман и е, что те п е р ь эта 

п о пр авка и д ет в первый абзац, 
где речь идет о рос те цен . 

В о-вторы х, и в д о кл аде Пред 

се датепя Верховно го Совета, и 

в докл аде Председа те ля Сов ета 
Ми нистров дос тат очно ' хо рошо 

показано , что цены растут в 

резу л ьтате решений союз н ого 

п ра в и тел ь ства. Поэтому мы дол

ж ны по к азат ь ад р есат о в наш е го 

обращ ения . 

Кроме т ог о . я дум аю , ч то с е

г одня мы в се прекрасно види м, 

кт о рас к р у чи вает н о вы й вито к 

не и нфляции . а уже гипер и н 

фл!щии. 

Пр едседатеЛЫТlУlOщнА, Став

лю на г олосо ван и е поп равку на

родного депутата Шелова -К ов е

дяева. 

РеаУn.,Т8ТЫ r OllocoвaHIIA 

Кворум для пр инятия 

р е шения 532 
П р ого л осоваnо «за:. 388 
Пр о го л осовало «против) 478 
Во здержа л ось 70 
В с ег о проголосова л о 936 
Не голосо в ало О 

Р ешение не принято . Попра в -

ка народных депутатов Спири 

на, Федосеева. Ха м а т ова . На 

с т а ивают? Пятый микрофон . 

Ае П УТIТ (не представипся) . 

Б о р ис Николаевич Ельцин без 

к о н сульта ц ии со СЫЗДОМ , с 

В е р х о вн ы м Со ветом РС Ф С Р и 

д аже с През и диумо м Верховно 

г о С ов е та выступип с тезисом 

об и зменении конституционных 

орг ано в власти в стране, при-

ПР ВАС8датеn .. СТВ У lOщиА. Ува -

жаемые народные депутаты , 

прошу заНЯТЬ ' св ои места, под 

го товит ь ся к регистрации. П р о 

шу народны х депутатов з ареги 

стрироваться . 

РеаУЛ " ТIТ Ы регистр ацин 

Зарегист рир о в а но 733 на-
Р-ОДНЫХ депута та РСФСР. 

Кв орум имеется, х о т я на пре

де л е . Видим о, еще не подош л и . 

Хотя у мик р оф о нов с тоя т на

родные депутаты, я пр едл агаю 

процедуру не ломать , не менять, 

а продол жат ь работа т ь так, как 

мы р а бо т али . Итак , страница 8. 
Первая поправка народного д е

путата Ла зарева . 

Гранберг А. Г . R хочу д ать ПО- , 

яснение . Пожалуйста, поло ж ите 

пере д с о бой два прое к та, пе р 

вый и второй , потому 'ITO чем 

д а льше , тем мы больше расх о 

димся . В т ексте при м ечаний вс е 

относи тся к первому варианту

нумерация абзацев и ст р ан и ц . 

По предложению де п у т ата 

Ла заре ва . У нас переработан с о 

ответствующий пунк т . Э то вто

рой абзац стран и цы 2. где дае т

ся характеристика нестаби л ь

НОЙ с о циально - экономич е ск о й 

с и ту а ции. По нашему м нению , 

эта часть попр а вки уч т ена . 

П оправку по второй части, где 

говорится о противодействии 

с уверенитету республи к и . мы 

преДllЭгаем по ставить на гол осо

вание , то есть на решение 

Съезда. 

ПреДСОДIтеIlЬСТIУlOщиА. 

родный деп ута т Ла за рев . 

На -

Лазаре, В. П ., Клинс к ий те р 

риториапьный избиратепьн ы й ок

р уг , Московская о бласт ь. 

У важаемые нар од н ы е д епу та

.ы . так по л уч ило с ь , ч т о н а ДВ УХ 

стран иц ах - три м о их поправ 

ки . П е рв а я и т р еть я п о п р авки 

учтены , НfI п ереголосовании я не 

настаиваю . Относительно вто 

рой поправки (страница 8). Э то 
вторая часть первой поправки . 

У нас сущест в ую т , ув ажаемые 

народные депута . ты , такие тер

миhы: снигилизм пр а вовой ), 

«во й на законов), которые со

ве р шенно не понятны нашему 

избирателю . Они не о т р ажают 

н и како й сути , кроме любого 

термина , начинающегося со сло 

ва «война) в политическ и х р а з 

говорах. Непонятно избирате

лям , почему наши хорошие ро с 

сийски е законы находятся как 

бы в пу стоте? Почему п о станов

ле ния Совета Ми н истров , хо р о 

шие , действенные , не проходя т? 

Поэтому я настаиваю н а вклю

чении ЗТОй поправки . В новой 

редакции наше г о п останов л ения 

э ти сл ов а надо внести в пятый 

абза ц на вт орой странице , пос

ле . слов : « Среди основн ы х п ри 

чин политического и экономи-

зв ав св ои х политических едино - чес кого кризиса важными я в -

ляются д ухо в н ое об н ищание об 

щества , н ас л ед и е з к ономиче

с к о го мон опо ли з м а ... :' ВКЛЮ'lить 

тек с т о прот и воде й ствии центра 

сув ерени т е т у Рос с ии . 

ПреАседатеnЬСТIУlOщмlI. По-

ня тн о . 

Лазарев В . П . Настаиваю на 

голос ов ани и . 

ПреАсеАатеn.,СТВУlOщмА. Зна

чит , на родн ый депутат Лазарев 

сч ита е т, ч т о за первую часть 

е г о о опр авки, за две строчки 

не н а д о голо с ов а ть , а по вто

ро й ча сти -- две с т рочки -- го

ло с ов а ть . Я с та впю н а г олосо 

вани е вторые д в е с трочки пс

пр авки нар о дно г о де пу т ата Ла 

за р ева . 

РеЭУnЫ8ТЫ ГОIIОСО'.НМЯ 

К во р ум д л я прин я ти я 

ре ш ения 532 
Пр ог опо с оваnо ' ( за ) 459 
Про г оп ос ов а п о « против) 255 
Во ~де р ж ало с ь 70 
В сег о проголо с ов а no 784 
Не г оло с овало 3 

Попра вк а не принимает с я . 

Попр а в ка н а родного депутата 

С м оль ск о го. У Ред ак ционной ко 

миссии нет .в оп р о с ов ? Н ет . На

р одный депутат С мол ьс к ий на 

стаив а ет на голосова н и и? Не 

наста ив ает . 

П о пр ав к а нар одны х депута

тов Ло ги н ов а , Г ом з ик ова, Под 

горнова . Авдонина. Нас та и ва ю т 

на р одные де пу таты? 

Гранберг А . Г . М ожн о дать 

пояснение? 

ПреАсеАIтельствующмЙ . М и-

н ут оч ку . Трети й ми к рофо н. 

Аепутат ( н е пр е д с тави л ся) . 

П одг ор но в , Го м зик о в . Авдонин 

снимают поп ра вк у , Логинов -
не снимает . 

ПредседатеЛ .. СТlУlOщнlI . Алек

сан д р Гр иг орывич , по ж алуйста . 

Гр ан берг А. Г . Поясняю . В но 

в ом , втор о м а бзаце на страни 

це 2 скаэа но : « на ее р а звитии 

от р ицател ьно сказ ываю тс я непо

следов ат ел ьно сть и про ти воре

ч и вость ря да р еше н и й . при н ятых 

с о юзным и р е спубли к а н ским 

п равит е л ь ст ва м и ) . То есть . по 

с ущ ест ву п ов тор яетс я первое 

ут ве рж д е н ие э т ой поправки . 
П о вт о р о й час ти . Замечание 

в адрес ' Сов ета М и нис т ров , е г о 
ми н ис т ерст в и ведомс т в . Мы 

Р.ЗУIIЫIТW rOIIOCOIIHM. 
К в орум для принятия решения 

Проголосовало сэа) 

Проголосовало сnpотив) 

Во.здержалос .. 
Всего про г олосоааliо 

Не голосовало 

532 
397 
426 

72 
895 

1 
Поправка не принимается. 

Попра в ка народных депутатов 

Спи рина , Федосеева, Хамэтова . 

Настаивают народные депута

ты? Н е т . Снимается с голо

сования . 

Поправка народного депутата 

И в анова. Настаи в ает? Шестой 

микрофон , пожалуйста . 

Ивано. П. С., Приленский 

территориальный избиратель -

ный OKpyr, Якутская-СаХа ССР . 

Уважаемые народные депута

ты! Я призываю вас вниматеnь

но прочитать этот абзац в це

лом . Пераое npеДoJ10жение я 

предлагаю пере н ес'!'и к преды 

дущему абзацу . Это в ТВ>GНиче

ском плане . 

А сейчас по сути моей · по

правки. Зде с ь важнейшей при

чи н ой среди OCliOBHblX причин 

называется духовное обнищание 

общества . Я считаю зто неспра

ведлv-,зым . Вместо этого я пред

ла г аю указать · в качестве Гllав

ной причины HeKOHCTPYKT~HO 

наг н етаемое противостояние, о 

ч ем мы все здесь ГОЭОРИЛI<I и 

го в орим . Думаю , демокра т иче

ск а я ча ~т ь СЪезд а поддержит 
м е н я , поскольку во всех их вы

с т упл ен иях это отмечало а ь . Счи

таю несправедnивым по отно

ше н .,ю к нашему народу делать 

вы в оды о духовном обнища н ии . 

обще с тва . 

ПредсеДIТ8I1ЫТlУlOщмА. Став

лю на голосова н ие поправку на

р о дного д е путата Иванова . 

Ре3УЛЫIТW rОЛОСOIIНМI 

Кворум для принятия решения 

Проголосоэ'ало <за:. 

Прогопосоаа J) О сnро Т' ив) 

Воздержалось 

Все г о ПРОГОЛО С Oilало 

Не голо с оваnо 

532 
3БЗ 

487 
51 

901 
1 

Попра е. ка не принимается . 

Поправка народного депутата 

Ко нов алова. Уч т ено по сущg

ст еу . 

В т орой микрОфО н . 

уже голо совап и по ПОВОдУ ана - AenYТIT ( 'Н.е представилс,,). 

л ог ич ног о пр ед л оже ния . Борис Николаеаич, у нас на ру -

ПреДС8Д8теЛЬСТВУlOщнlI . Зна- ках два ороек т а постановления , 
'IИТ , нар од н ы й де п у т ат Ло ги нов О 
настаивает? (Шум • 88111, .ыкрн- ппюс попрааки . 'IeHb труд н о 

. уаО отать ; по то му что перепута 
кн). Тр ет ий микрофон. 
Л о ги н о ! В . П . R н ас таи ваю на н у м ер а ци я. Мы все время 

п лута е м п о этим материаnам , 
п ос т авит ь эту по пр авку на голо - Нельзя пи в с е-таки привести 

с о вание. . М 
Пр е АС'Аlтеn.,СТIУlOщмlI. . Хо- все это в порядок . 101 прекрас-

но прошли первую часть , быст-

р о шо. ро И ходко . Это в с е благодаря 
ЛОГИНОI В , П, В т орую ооло - тому , чт!> была 'Iэткостъ . Сей-

вину ос обе нно. час мы ли с таем бум аг , и , не 1010-
ПРВАсед_теIlЫТIУlOщмlI . Нет. жем найти те nYiiKTbl , к , которым 

минут о чку , т о л ь к о в т орую по - все это от -н оси т с". Я бы вс.-та-

л о вину? ки в н ес такое npедnожвние : 
ЛОГИНО. В. П. Це л иком по -

дать аре м я комиссии ПОД Г ОТО-
пра в ку пост а в и т ь н а г олосова- в ить и свес т и все в од ин док _ 
н ие ... "., ~-" ~!II'n l' ш м ент : ' { Шум ... . ааnе}, I t t.1'f .... 

Пре д сеДIтеllЫТIУlOшиА. По-

f !ЯТIlЬ . С т авлю н а ' г о 1 c"d ~ 
попра в к у народного депутата 

Ло гино в а . (Шум I Slna) . .• 
Ре3УЛЫIТЫ ГОIlОСО'IНМ. 

Кв о р ум для при н ят и я 

реш ен ия 532 
П р о г оло с овало q з а » 394 
Пр ого лосова1tO « пр о тив :. 434 
Возде р жа ло с ь 41 
Всего п ро г ол ос о ва ло 869 
Не голос ов а ло О 

П о п равка о ткл он я е т ся . 

Поправка на р о дн ог о депута т а 

Сердюкова . Настаи вае т народ

ный депутат? Д а , на с т аивает . 

Голосую по прав ку народного 

д епу т ата Сердю к ова. (Шум I 

зам) . 
Рв зуn ь т аты ГОnОСОIIНИЯ 

Кворум д ля принятия 

решения 532 
Пр о голос ова ло «з а) 368 
П рого л ос ов а ло « против) 439 
В озде р ж апо с ь 40 
В сего пр о г оло с овало 847 
Не г олосов ал о О 

П о п равка , не при н имается . 

Ст р ан и ца 9. Попр а вка народ -

ных депутат о в Па х т а нова , Шиш 

кина . Наст аиваю т на родные де 

п утаты? Н е з и ж у . 

Гр а нберг А . Г. Мо г у я да т ь 

по яснение? 

ПредсеАIтеn~СТ'УlOщмlI. Во т 

там отмаш к у д а ют . Значит . да 

вайте мы дей ст вовать , к ак в 

мо р с ко м ф ло те . Е с ли есть ар 

гумента ция у н а родного депу 

тата, о н вы х одит к ми к рофону, 

ар г у ме н ти ру ет . Е с ли настаивае т 

на г олос о вании . он встает и под 

нимает р у к у. Есл и отказывает

ся , т о дает от ма шку , что не на 

стаи в ае т . Э т и м M ~! ускорим ра 

боту . 

Гранберг А. Г. Я х о чу пояс 

н ить , чт о м ы п р и нял и попра в ку 

Полякова . 

ПреАсеД8 т еnьстеУlOщиll . По э 

то му он и н е наctтаИ1эает н а г о 

л осован ии .' 

Поп р ав к а н аро д н ого д евут а та , 

Еремин а . Наста и вает? С н и мает

ся по п рав к а. 

Попраз к а народ н о г о депут ата 

С е рдюк,Ова. Н астаи в ае ' т? 

Гранберг А. Г . Д а ю поя оне ни е , 

что у нас с н ят т ~ рмин о БЛОI(И 

р озке з а кон оа, - то , к чему от 

нос ит ся ег о п о пр . ае к а . 

ПредсеД8таЛЬСТ8уlOщмlI . Он 

не наст а ив ает на гол осо в а н ии . 

По п рав к а 6 кон ц е с тр аниц ы 

народного депутата Ла з а,р6Ва . 

Не наста ив ает ? Снимаем. 

Стр а н иц а 10. По пр а в ка н аро д

ного де п ута т а Шелоза - К qа е дя е

аа . На ст а и вае т ? Н аста ив а е т . 

ШеIlО8-КОlеАRеl Ф . В. У ва -

ж аем ые де п утат ы и уваж а емый 

Пр е д се да т ел ь ! Хочу на по мн и т ь 

о том , ч т о и В е р х овный Совет, 

и е г о ру к о в од ст ' во, и Совет Ми 

н и с тров Ро с{;и и не одно крат но 

обращал и с ь в сою зн ые ор г аны 

с предл о жением р а зрешить воп 

рос о р асп р е д елен ии к омп е те н 

ции между С оюзом '" Р осс и е й. 

Одн а ко союзные ор г аны до сих 

пор · не про яв ля ют к эт о м у инте

р еса . П оэт о му я пр ош у ва с по

ставит ь это т воп р ос на голосо 

вание. 

ПредседатеnЬСТlующиll. Став

л ю на г о л ос о ван и е поправку . на 

родного д е п у тата Шелова - Кове 

д яева . 

~Р'I!.СВДI !. I . II\ост", ~ щИА. Да-
ваите попросим председатеnя 

Редс:кциажой комиссии быть 

все время на трибу н е и посто

янно ориен m роаать , где, на ка
К<Jй ст.ранице находится т а или 

иная попраака . 

rpIH6epr А. Г . У нас е с ть дза 

про е кта и нет НlIIка1<Ой возмож

ности Сде лать один . Все заме
ча н ия , которые систем а тизиро

ваны на 62 страницах, по.это

ряю , приэяз а ны к пераому вари

анту, где на писано, какая . стра

н ица , какой абзац . Потому что 

ваши ' п о пра В J(И дээались к это

му в а риант у. А в новом вариан

те , мо ж ет быть , и н е т этих 

пу н ктов вообще или появляют
ся новы е . Поэтому следите , по

жалуйс та ; по с т арому аарианту . 

а .в необходимых случаях , мы , 

'IneHIoI Редакцио н ной комиссии , 

будем гоа о рить , КдКИМ обра~ом 

учтены . ваши предложения . 

ПРВДСВД8теIlЫТIУIOЩМА. Про

должа е м ' работу? (ШУN 1 11111). 
Продолжаем. Попраака народ

но г о депутата Ко н ова · лоза . На

стаи в ает народный депутат? 

Нет , .н е настаива е т . Сним ае тся 

с голосования . . 

Стра н ица 11 . .поправка народ

ных депутато з ЛОAlноза , Гомэи 

iloBa, Подгорно ва , Авдони. ч а . На 

с т аивают? Нет . Онимается . 

Попра в ка , народного депутата 

Соколова . Настаивает депутат? 

Н ет. О н и мается {; · голосования . 

Попр ав ка нароД ' ных депутатов 

Захароаа, Калашникова . Наста 101- . 

в а ют ? Тре т ий микрОфОн, · пожа " 

l!уЙ ст а. . 

ЗаХ8РО. М . М. 'Уважа е мые на

род'Ные депутаты! В С ' оставе Ре

дакционной комиссии _ у · нас бы : 
ло ор г анизовано ' нескол,ко . 
групп , iI том чи с ле группа по 

выполнению решений СЬезда . 

Данная попр ав ка в нос . ится от 

ЭТОЙ гру пп ы . 'nроа 1'l ализиров аз 
выпол н ение р е шений СЬезда, мы 

пришли к выводу, что надо от

мет , ить з , констатирующей части , 

и здесь мы neречис.ляем т олько 

н есколько постановл е ний, хотя 

можно было - добавить ряд и дру

гих по с тановлений . 

Кстати , . всвязи с принятием 

ПОlJравки Лодкина о немедлен

ной лv;квидации поспеДСТ5 ИЙ 

ч е рнобыльской аварии , 13 пос

ле дн е й с тро чке мы пр е дл аг аем 

у бр ат ь : «ПИ l<iви дации п ос ледс т 

ВИЙ а.аг:р ии н а ЧАЭС ), та к как 

бу дет повтор . Остальное ос т а е т 

С", и мы про с и м прогол осов ать 

и поддержать . 

(Продолжение 

в cnедующеlli номере) 

ПОПРАВКА 

В номере SI 3 IПРВ)!. с . г, 

опуl5J1МКОllНО постаНОIЛВ

нм, 1 СI.ЗМ С ТРlГllческммм 

событм.мм I ЮжнОА Осетмм. 

РВдlКЦМR сРоссмАскоА r13B
ты» ОфМЦМII1~НО Y!8AOMII1-
ет, ЧТО H1381HHwll документ 
".IIАетс" IIИWЬ npoBKTON, 
ПР8Аllоженны~. ~n. обсужде

ни. НI Сыэдв H8POAHWX де

ПУТ8ТОI РСФСР, 
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8 ~yxOBHa~ иу~ьтура. Социа~ЬDаи , информации 
.РОССИПСКАЯ ГА ЗЕТА. 

СУББОТА , 6 АПРЕЛЯ 

-Дравс тв ун, Пасха! 
В переаод, на русский «пасха» озн.чает «прехожД,ние», смэ

баln.ние» . Н. тр,тмй дeH~ посл. СТР'д.НИА и см,рти , прин.тоА 

Н8 Крест., Иисус Христос 10CKpec, «смертию CMepT~ nonpal», 
В собwтии ВОСКР8сени. Христа - ОСНОI.НИ, и средоточи, Ice
го христиаНСТI.. ПР.IОСllаIНОА цеРКОI~Ю оно праsдну'ТС' как 

lеnичайwиА мз _сех хрмстианских пр,зднико,. И сnужба 1 Храме 
асе ce",~ дней что дnитс. атот Праздник ПраSДНИКОI , cOlepwa' 
етс. особенна. , т оржеСТlенн .. , чем 10 . _се другие дни. 

парн~ м) звониfь В колокола, по 
этому звучит беспрерывный ко 

локольный звон, ПОААержива~ 

радостное , праЗДничное на

строе ние. Вся пасхальна~ неде

л~ заполнена народными игра 

ми , развлечениями, хождением 

в гости. 

• Пасхальная традиция-

способ крашения - луковая 

шелуха. 

Обычай дарить крашеные 

яйца ведет начало от Марии 

Магдалины, которая по Воз не· 

сении Господнем пришла в Рим 

для того , чтобы п роповедовать 

Еван г елие и , представ перед 

императором, ПОд'lла ему крас

ное яйцо со сло . вами : «Хр ис тос 

BOCKpece ~ . на чав ими свою про

поведь . Яйцо - с и м вол жизни, 

красный цвет - кровь Христа . 

дар о вавше г о людям своим Воск 

ресеl;fием вечную жиз н\. . 

• На заре хри стианства шли 

сп оры о времени праЗДнова ни~ 

Во скресения Христа. Их пре 

кратил лишь 1 Вселенс кий со

бор , состоявшийся В Никее в 

325 году и постановив ш ий всем 

х ристи анам праЗДновать Пасху 

в первый воскресный день пос

ле весеннего равноденствия и 

п ервого март овс кого п олнолу

ния - то есть между 22 ма рта 

и 25 апреля (по с1'Эрому сти лю). 

• Пас ха льная ночь и то р же 

ственная заутреня , когда в церк

вах провоз глаша ют воскреш ение 

Ии с у са Христа, РОАИЛИ в на ро 

де мно г ие приметы , обыч а и ~1 

су еверия. Вот некоторые из них . 

На П асху «ста рики ра с чесы - . 

ва ют волосы с пожеланием, что

бы у них было столь ко внуков, 

с ко льк о вол о с на голове; ста-

рухи умываются с золота, се- катание яиц. ПРИГОТОВЛЯI)ИСЬ за· 

ребра и красного яичка в на- ' ранее специальные желобки и 

де ж де разбогатеть , а молодые выбирались опытными игрока-

взбираются на крыши , чтобы ми яйца особ6й формы - ч т о · 
встретить солнце». бы ле г ко разбивали яйца . ка-

Во время пасхальной службы танные соперником . 

девушки тихон ько . шепчут: • Не бывало Пасхи без ' ка 

«Воскресение Христовоl Пошли челей . И х устраивали едва ли не 

мне жениха холостого , в чул- в каждом дворе : для смеющей 

чонках да в порчонка х l» . ся и ликующ ей детворы , для лю-

А воры на заутренней «у по - безничающи х парней и девок . 

требля ют все усилия , чтобы ук- • Суббота на Страстной не 

расть какую-нибудь вещь у мо- деле - последня~ . перед Пас 

лящихся в церкви. Да таким об - хой - великая красильная . В 

разом : чтобы нико ' му и в голову страстную субботу красят яйца . 

не пришло подозревать и х. Тог- Когда-то краску дл~ пасхальны х 

да смело воруй целый год. и ни- яиц продавали в магазинах . 

кто тебя не поймает» . Мо ж но было купить и специаль-

• На Пас ху принято христо- ную крас~щую бумагу : мрамор 

соваться и обмениваться краше- ную , разных цветов , серебря

ными ~Йцами. На Пасху повсюду ную, ЗОЛОТИСТУI9 . Нынче самый 

разрешается всем (мужчинам, доступный и распростран енный 

в доме-

КУЛИЧ НА СТОЛЕ 

Кулич , или пасхальный хлеб , 

вс егда пекли накануне , чт обы 

после IliPр жеств енной службы 

его освятить в храме . С кулича 

иначиналось разговление пос

ле долгого Вели к ого поста . 

Вроде бы и ЧТО тут такого 

х итро г о - затворил кислое те

с то, выждал да и пеки , но не 

так-то все и просто : искусные 

мастера - куличники - слави 

лись каждый своей особинкой . 

с воим се крет ом . Мы же пред

ла г аем вам , прежде чем вз яться 

за при готовление тест а . обра-

и не рухнет дом» 
Эти сТроки Арсения Тарков

с кого при хо дят на па мять , ког

д а набл . юдаешь . как возрожд ает

ся жизнь вокруг к огд а-т о т и х их, 

или забыт ых , или разрушенн ых 

храмов и церквей . 

В сего неско лько лет назад . пе 

ч аl1Ь НО высились над новгород

ской землей пол уразваnины не

ко гда прекрасного Никол о - Вя 

жищс кого монастыря . 'Вре мя от 

в ремени обращал и с ~ к H~MY 

местные реставраторы. Но не 

хваталО рук, чтобы воссоздать 

заново небывал ую крас о т у дре в 

тящейся красками ке раМ.1ческой 

мозаики . Год наз ад сюда по 

б ла г ословению Патриар ха Мо с

КОВСкого и Всея Руси Алек

сия 11 (в торого) перебралис ь мо

н ахини из знам е нитых . Пюх :r иц 

- женской обите ли на сев еро 

востоке ЭСТОНИИ - и О Ж ИЛ мо

настырь. Се г одня здесь в м е ст е 

с нас т оятельницей мату ш кой Ан

тонией обосновались шест ь мо

н ашек и пос лушниц . Только 

шесть , но уже преобразил ась 

жизнь и самого хр ама , и по

строек во к ру г, и окрестной ' зем

ли вместе с тихо умиравшей со

седн ей деревней . По воскрес

ным д ням и в дни службы ар 

хиерея тянется в Вяжищи моля -

щийся люд аж из самого Новго 

рода , за пятнадцать почти ки

лометров. А уж вправославные 

праздники в восстановленной 

мален ькой церкви - глав ный 

монастырский храм пока под

нять не успели - яблоку негде 

упасть. Так было и в прошед 

шее вербное воскресенье . 

И было так не то лько в Ни ~ 
кол о-Вяжищской обители. Чи-

стым и ярким днем вербного 

воскресенымелодией колоколов 

встретила нас в Старой Р уссе 

церковь святого великомученика 

Георгия Победоносца . 

Когда отзвенели торжествен
ные звоны , познакомились мы 

со звонарем - девяносточеты

ре х летним отцом . Иосифом , не 

так давно явившимся в Старую 

Руссу со своего пре жнего ме
ста обитания - из Псково - Пе

черского MOHaCTЫp~ . в котором 

провел он около четырех десят

к ов лет. Е го , как и шестерых по

жилых женщин-верующих. при

вели сюда поиски, может быть . 

последнего на этой земле при 

станища , надежного и навсегда. 

Оно появиnось в Старорусской 

церкви с приходом сюда не-

сколько лет назад нового на-

стоятеля - ар х имандрита А га

фангела. 

Пока для традиционной пре 

жде ' почти для каждой русско й 

церкви богадельни отведен один 

большой Дом, под крышей ко т о 

рого и живут все семеро . Пере д 

грядущим великим празднико м 

Пас хи затеян в доме ремон т . 

А вскоре на прилегающей к 

церкви, которую в народе зо 

вут просто Георгиевской , и о на 

сможет принятЬ и други х ищу 

щих для себя приюта и п окоя 

на старости лет верующих. 

Познакомились мы на утрен 

ней литургии в честь вербного 
воскресенья , как называют это т 

праздни к в миру : а по - право ' 
славному - ПраЗДника В хода 

ГОсподня в Иеру с алим , с раз

ны м и людьми . На бо г ослужении 

было неожиданно много , напри · 
мер , детей . Действительно , не · 

ожиданно , поскольку мно г о л е, 

власть све т ская , советская в се

ми силами ОТЛУЧ8"11а взр~ста ю
щие поколения от соприкосн о' ра с та до пятнадцати лет от роду 
вения с веро й . А уж гн?~~и з а с сентября прошлого года стали 
приобщение детей к святым учениками старорусской воск
таинствам . не только свя,щенни- ресной лри х одской школы . Сам 
ков, но и родителей молящейся настоятель , отец Агафангел, чи
детворы . тает им Ветхий и Новый заве-

':"1 0ЖНО не разделять убежде ' ты, катехизис, преподает пение . 
нии тех , кто не может жить без Учат здесь и историю русской 

х рама и молитвы . Но правящей с вят ости , и ИКОНОПИСЬ ' изучают . 
идвоnЬгии нашей жеСТО1<Остl. и Преподават ел 1о1 - ' J\id ди уч 'ен ь1 е , 
беспощ~нос ть к вере (сегодня специалисты по ЭТИМ и друГИМ 
читаем, да и раньше знали ви- пред мета 
Д ели) были присущи , как н ' ика ' _ м, иные приезжа ю т из 

Нов го род а каждое воскресенье 
кой другой нигде и никогда . на вс т р е чу со своими юными 
Ныне времена иные . Сто шесть · учениками х отя с ами 

ребятишек с шестилетнего во з- светские . 
, ЛЮди 

тить внимание на советы из ста

ринной кулинарной книги Елены 

Молоховец: 

- тесто не дОЛЖНО бы ть жид

КИм , потому что в т ако м случае 

куличи в печи расплывутся и 

будут плоскими; если тесто бу· 

дет слишком ГУСТЫм - тоже 

нехорошо, так как кулич и будут 

СЛИШКОм тяжелыми и невкусны

ми и скоро зачерствеют . Тесто 

должно быть такой г устоты, что

бы его можно было бы разре

зать ножом и чтобы оно не тя· 

нулось за ножом , чтобы при де

лании куличей не надо было 

подсыпать муки ; 

- куличи м о жно печь из ЛIQ-

бого теста . Настоящая форма 

кулича должна быть круглая . 

Когда кулич поднимется , надо 

его смазать яйцом с ложкой во 

ды и маслом, но не бока , посы

пать ру блен ым миндалем , круп

ным сахаром и сухарями . Что 

бы кулич поднялся ровно , в се 

редину втыкают лучину , с кото

рой и ставят в печь . Через час 

или полтора часа лучину вы

нуть , если к ней тесто прилипло, 

значит, КУЛ"ИЧ еще сырой, если 

жi! лучина окажется совершен

но чистой, значит, кулич го

Т ОВ . Вынув , из печи , положить 

его одним краем на решето, 

чтобы дно остыло . 

По говорили с родителями уче

ников церковной школы . Оказа

лось , есть среди них и атеисты . 

Поче му же отдали своих де тей 
сюда? Пото м у , ответили , что 

учат здесь высокому ; прекрас 

ному, что зовется не просто 

правосnавием , но , - русской 

культурой . 

.. Валентина ПЬЯНКОВА . 

На сн ммн ах : 10 ерам .. питур 
rни; д""нон отец ВасиnнЙ . ар
хнмандр нт Аг"фангеп и обита . 
TenH боr"Д.n"нн. 

Фото Александра ДЖУСА . 
Новгородская обл. 

, 
В нынешнем гаду Пас х а празд

н уется 25 ' марта (7 апреля ) -
в один день с Благовещением 

Пре святой Богоро дицы . , Д ревни е 

называли такое соединение 

праЭДникоs . Кириопасхой (от 

греческо го с лов а Кириос

Господь) , то ест ь Госпо д ст вен

ная П асха, Пас ха по преимуще

с тву. 

Что такое Кнрноnасха? 

Некоторые верующие. и не 

только верующие , видят в Ки 

риопасхе нынешнего г ода не 

кое предзнаменование , знак тя

гот и испытаний . Однако во 

всей и стории Церкви никто из 

святых отцов , патриар хо в и епи 

скопов не учил видеть в со еди

нени и праздников како й-либо 

особый , тем более неблагоп ри

ятный для людей смысл , Напро

ти в, Церковь всегда гово рила в 

зтом случае о с у губой (то есть 

двойной) радости человечеству 

и миру: МЫ праЭДнуем в этот 

день сразу и Бла г овещение , и 

Воскресение , то есть ' и ОСвяще

ние Христом нашей грешной 

природы (<<Слово стало плотью») 

и преодоле . ние ее смертности, 

тленн ости (<<Смертью смерть 

поправ» . 

Что касается предзнаменова 

ний ... Во т лишь два при мера. 

Пасху пра з дновали на Благове

ще ние в лето 1 НЮ- е - год , ког

да первые русские паломники 

во г лаве с игуменом Даниилом 

во зн если молитвы о России в 

Иерусалиме и затеплили рус

скую свечу от Благод;!тного 

Огн я у Гроба Господня . Кирио-

ВНИМАНИЮ МИНСВЯЗИ СССРI 
Вчера, по сообщению Ленинградского городского агентства 

«Союsпе~ат~». ,с РоссиЙск,. газета» в розни~ную сет .. посту

пила снова с опозда нием , {!ао сих пор читатеnям принос.т но· 

мер. за 2б марта и ЗО Ma~a, 

По подписке 1 Ленинграде 10 многих почтовwх отдеnениАХ 

не ПОllучеио ни одного номера . 

с.еденм . от чмт.те n~ницw ЛИ •• НО.ОА Л. В. {г . 'C.epAIIOICK): 

гааету принос,т за март. ' В апреnе Г8зет с матеРМln'МИ С .. ез

да народных депут.то . РСФСР не бwnо, 

пасхой был отмечен 1380 го д 

славный в летопис~х нашей ис

то рии год победы над басурма

нами на поле Куликовом . Имен

но совпадение в тот год Пасхи 

и Благовещения было . осознано 

русскими людьми как благой 

знак - и Преподобный Сергий 

Радонежский несколько месяцев 

спустя благословил Димит рия 

Донс . кого в поход . 

В о поминают иногда о 

1941 го.\\е . Но тут бабушки про

сто перепутали. В Год начала 

войны Пасха точно была 7 ап

реля, но по старому стилю (по 

новому 20-го) . то есть гораздо 

позже Благовещения . У сорок 

первого своя мистика : когда 

8 АПРЕЛЯ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА : 7.00-
МуЛЬТфИЛЬ ' М. 7.15 - Спорт для ' 

все х. 7.30 - Ритм~ческая гим 

настика . В . ОО - Раэвлекатель 

~ая программа . 8 . 3О-Здоровь е . 

9.00, 15.00, 0.45 - ТСН . 9.15-
МУЛЬТфИЛЬМЫ . 9.45 - «Влади 

мир ' вспахал, ЯРОCJ1 а в засеял ~. 

10.45 - «Утренняя звездаЬ . 

11 .45 - ФИJ1ЬМ - детям . «Сиес 

- остров приключе н l1Йl> . 13.05 

- · Фотоконкурс . 13.10 - < В 

немцы праздн овали день рож

ден и я своего фюрера (20 апре
ля) , русский православный на 

род праздновал Воскресшему 

Спа с ителю . А в день, когда нем

цы начали войну, 22 июня, мы 

праэдновали «Неделю всех свя

ты х, в земле Ро с сийской про

сиявших!>. Потому и сказал с 

т а к ой уверенност ью Ми т рополит 

( с 1943 г. Патриарх ) С е р гий в 

своем послании о т 22 июня , 

бла г ославляя народ на защиту 

О те чес т в а: « Господь нам дару -

. ет побед у~ . 

И еще ' два слова о Пас хе 

победно г о 1945 года . В тот гад 

Пасха совпала с Пр'азднованием 

святому Георгию Победон~сцу 

мастер ск ой худож к ика > . С .. Ан 

дрия ка . 13.30 - Кон цер т. 13.40 
- Ф и льмы режиссера А . Шах ма

лие вой. «Дети как дети~ . 15.15 
- Новое поколение в ыбира ет. 

. 16.30 - Ме ждунаро дн ая бла ,о

Т1Iоритель н ая пр ог рамм а «Н ов ые 

име на > предст авляет .. . IВ . ОО -
Международн ая п а норама. 1 В.45 
- Премьера X'f'A. телефильма 

«Прости нас ; мачеха Ро ссия> . 

21 .00 - Время . 21.45 - <Пя т ь 

плюс) . Ночное ТВ , 1.05-« Син 

дикат-2 » . Худ . телефИJ1ЬМ. 2.10 
- «Из варяг в греки> . 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА: В . ОО 

- Утренняя гимнастика . 8.15 -
Мультфильм . В . 35 ~ «Ю рты в 

- 23 апреля (6 мая) . Так что 

весть о победе спилась с радо

стью Светлой Седмицы , а в 

день Святой Троицы, 24 июня 
нового СТИЛЯ, состоялся на Кр ас

ной площади Парад Победы . И 

выехал из ворот Спасской баш

ни Пас халь ный Георгий - Мар 

шал Жуков на белом коне ... 

Будем верить, что и ныне, как 

в 13ВО памятн о м ГОАУ, Кирио

пасха 1991 Гоо да станет ДЛЯ нас 

знамением побед ы света над 

тьмою . веры над неверием, со

зидания над развалом -- зна ме

нием духовного воскресения на 

шег о народа , 

степи> . .9.00 - Телепро г рамм а 

<Семья!> . 10.00 - Вv.деок анал 

«Содружест во >. 13.30 - <Плюс 

одиннадцать» . 17.00 - Теле- . 

скоп . 18.15 - Мультфиль'М . 

1 В . 30 , 20.15, 21 .45 - .киносер

пантин . 19.45 - Парламентский 

вес тник России . 20.00 - <Опо 

койной ночи, малышиl». 21 .00 
- Вре мя ( с сурдопереводом) . 

23.15 - Пасха . ТраКQI1ЯЦИЯ из 

Богоявлен ск ого патриаршего со

бора Москвы . 

МОСКОВСКАЯ nPOrPAММA. 

7.00 - <2 Х 2». 19.00 - Биржа 

по .субботам. 20.00 - С'Спокой

НОЙ +!очи, малышиl» . 20.1 5 
Добрый вечер, Мос кваl 

ПОСТАНОВЛЕНИ Е J 
I ' 
\ Съезда н,ародн,ых депутатов Ро ссийс"ой Советс"ой 

Федерат-у.l!н,оЙ Социалистич.ес"оЙ Ресnубли"и 

Об избрании Редакционной комиссии третьего 

(внеочередного) Съезда народных депутат , ов РСФСР 
по подготовке проекта постановления Съезда по вопросу 

«О перераспределении полномочий между высшими 

государственными органами РСФСР для осуществления 

антикризисных мер и выполнения решений Съезда 

народных депутатов РСФСР» 

Съезд народных депутатов 

РСФСР постаНОlnяеn 

1. ИЗбр ать Редакцио нну ю ко 

мисс ию третьего (внеочере дно 

го) Сьезда народных депутатов 

РСФСР по подго тозке проекта 

постаноsления Сьезда по вопро

су «О перераспредел ении полно

мочий между высшими государ

с твенными органами РСФСР 

дЛЯ осуществления ант икризис

ных мер и выполнения решений 

Съезда народных д епу татов 

РСФСР » в количес т ве В чело

век . 

2. В состав Редакционной ко

миссии избрать следующих на

pOДlНЫX депу татов Р , СФСР : 

Бабурин Сергей Никол аев ич

предс е да тель подкомит ет а ' Ко 

митета Вер ховного Совета 

РСФСР · по законодательству, 

Советск ' ИЙ те рритори альный и,з 

бирателыiый округ I\I! 539 , Ом 

окая область . 

BOnKOI : Вяч еспав Ваоилье в ич 

председатель подкомитета 

Комитета Верховно го Совета 

РСФСР по строитель ст ву, ар

хитектуре и жилищ н о - комму -

нальному хозяйству, Ленинский 

те~риториальный . избиратель 

ный окру г I\I! 506, Мурм а.чская 

область. 

ЖУКОI Григорий Семвнович

председатель Комитета В ерхов

ного Совета РСФСР по вопро

сам рабо т ы Советов народных 

депутатов и разви?r;ию само

управления , Колпашеаский тер

РИТQриалЬ' н ый из6ирательн ый 

округ I\I! 700. Томская область. 

Н.зар~ук Алекса н др rPl<IrOPb
евич первый заместитель 

председателя исполкома ' Алтай

ского краевого Со,эета народ

ных депутатов, председатель со 

вета Алтай агропромсо юза , Алей 

ский территор и альный избира

тельный округ N! 150, Ал тай

ский край . 

НОIИКОI Владимир Ильич -
председатель подкомитета Ко

митета Верховного Сов ета 

РСФСР по средствам ма ссов ой 

информ а ции , сsязям с общест
венными оргаНl<lзациями, массо

выми движениями граждан и 

изучению общест-венного мне 

ния , МеД1!едковский тер ритори-

альный ~биратель н ый округ 

I\I! 32 , г . Москва . 

РУЦКО" Алек сандр Вл ад имиро

вич - председатель Комитета 

Верховного Совета РСФСР по 

делам и н валидов , вет е ранов 

войны и труда, социаль ной з а

щите. вое нн ослужащи х и членов 

их семей , КУРСКlo1й .чационально

территориальный избиратель 

ный округ I\I! 52, Курская об

мсть . 

Рwбкмн Иван Петро в lo1Ч - за 

ведующий отделом ЦК Компар

тии РСФСР. Совет ск и ~ тер ри 

ториальный избиратель ный ок 

руг I\I! 312, Волгоградс , кая об -

ласть . 

СтепаНОI Виктор Николаевич 
Председатель Вер х овного 

Совет& Карел ьокой АССР . , Пря

жинСКий национально - терри

ториальный lIIз6ирательный ок

руг I\I! 106, Карельокая АССР. 

npeAceAaTen~ 

Верхо.ного Со_ета РСФСР 

Б. Н , ЕЛЬЦИН. 

Мо ск , ва, Кремль . 

4 апреля 1991 года . 

ЦЕНЫ ПОВЫСИЛИ 

Т : ОВАР , ОВ НЕТ 

-
ПЕТРОПАВЛОВСК 

КАМЧАТСКИЙ 

Пришла цен а - отворяй воро

та . На Камча тке первые «ожоги» 

горожа не ощущают с утра по 

пути на работу . М ногим дорога 

обходится не в оди н рублик . 

Перед ПО Хо да м в продуктовы � e 
магазины хозяйки тешили себя : 

хоть и высокие ц ены , да , -навер 

ное, прил авки будут под завяз 

ку . Святая наивность ... Нормы 

отпу ока продуктов по талонам 

на второй квартал срезаны . 

Промтоварные магазины вчера 

были заперты повсеместно . А 
что там мож~о будет купи , ть 

посл е переоценки? "Еще в конце 

марта с ПРl<lJ1авка обув н ого отде

ла смели охапками даже шнурки 

и ботинки в стиле 4IПрощай, мо
лодость:. . 

Участ.ились случзи Г ' рабежей 

nOABal1"O'S, поrребоа и гаражей со 

съестными припасами . И если 

раньше ' камчадалы гордились 

от с утствием попрошаек , то те

перь - свершиnось. 4 апреля 

жители облас тного центра уви

депи первую жертву ценовой по 

литики . Протянула ру.ку , пер в ая 

нищая. Устроила сь она рядом с 

фирменным маг азином « О ке

ан:!> . Кто оледующий? 

ЮЖНО-САХАЛИНСК 

У сахалинцев , все ка4< у люд е й . 

Хо тя они и ж и вут на острове и 

даже в зоне свободного пред 

принимательства . 1 апреля по 

купатели, давясь от смеха в 
предв кушении новых це н, опу с

тошили &се магазины до п ослед 

ней калоши . Особенно активно 

брали соль и кон ее рвы . В тот 
деньупил на беду, с материка 

зобр аnи . Но он спич е к . Все ра

шим базам на подс т упах к на 

БОl\ьше нет . На складам н ич ег о 

нему пус т овато . полк а х по - преж -

- А теперь о том , что есть то ль 

ко у нас . В общепи те, ВIМЮЧЗЯ 

ресторан , рабочую столовую и 

школьный буфет , к обы'lНОМУ 

повышению цен рбласТ1НОЙ Со 

вет доб авил еще и н ов ую уве

I\иченную нац е нку - до 70 про
центов . Правда , некоторые тру 

довые коллективы реши ли до 

пла'lивать свойм рабочим , чтобы 

их обед в сумме н е превышал 

полтора рубля . Минис те рсmо 

путей ' сообще н ия любезно раз-

решил о увеличить тарифы . на 

жепезнодоро жн ые пер евоз ки в 

облас т и на 120 проце нто в (f10 
стране, как и з вестно , 70) . Са 
халинские транспорт н ики не

медленно воспользавались э тu:' 

«льготой>. Биле т до . середины 

острова вместо вчерашних 12 
рублей стоит теперь 28. 
В тяжелейшем положении ока

залось корейское население . 

Прос тая цифровая выкладка. В 

день семье из 5 -- 6 чело ~ ек 

( , корейская семья , как правило , 

многодетная) необходимо пот

р е блять до 3 килограммов рис а. 
В де н ы� А у нас на один талон 
выд аю т его 300 г , раммов на ме

с яц . В магазин~ договорных 

цен рис стои т 7 рублей за кило

Г . рамм. Вот И считайте: в сред

нем ' свыше 20 рублей в день . 

Компенсации никакой не хва
. тит . 

КРАСНОТVРЬИНСК 

Не так давно по цехам Бого 

словского рудоуправления Сверд " 

ловской области распределяли 

товары , полученные по бартеру 

ПRои.зводственным управлением 

«Уралруда» . как " с казаn предсе
датель ПРОфсоюзного комитета, 

было выделено 80 японских те 
левизоров и 40 итальянских х о

лодильников . Поговаривают , что 

обладатели телевизоров ос та

лись довольны , а вот владель

цам заграничных холодильни

ков пришлось помучиться . На

шпигованные электроникой, они 

не желают х рани ть испорчен

ные продукты, о че м постоянно 

сигнализируют растерянным хо

зяевам . Те , в свою очередь , в 

полном отчаянии , по том у что 

никак не м огут взять в тол к: не

ужели все наши продукты по 

порчены? И как жить дальше , 

ведь в магазинах по сле повыше 

ния ц ен ничего нет?1 

ЛЕНИНГРАДвловских!> 

Первые два дня iHbIe магази
ны встретили ленинградцев уны

ло знакомой пустотой прилав

ко в . В гастрономе I\I! 7 на ули 

це ПРжевальского весь ассорти

мент можно было чуть ли не по 

пальцам перечесть : спивочн ое 

масло, . рублевые хозяйственные 

спички да кулечки с нескоnьки 

ми сортами конфет . Кто-то из 

покупателей вспомнил, что до 

обеда была колбаса , но 30 ки

лограммов ее промелькнули, как 

мимолетн ое видение, так же . 

как и коробка мясных консер

вов, «выб рошенная» в продажу 

на весь ' Октябрьский район . 

В четверг с утра несколько 

повеселепи покупатели и ожи

вились продавцы : потянулись 

оче ред и за макаронС!ми, "ура

ми , на прилавках мелькнуло мя- _ 

со . Директор Ок т ябрьского рай

I. ищ., т орга Н . Фатеева заверяет, 

что обе спече ние магазинов ос -

новными продовольс т венным и 

товарами в самое ближайшее 

время восстановится на уровне , 

предшествующем повышению 

цен . Хуже пока обс то ит дело с 

крупяными изделиями . к о т орые 

поступают с перебоями . 

По жалуй, только вздо ро ж ав 

ший хлеб не вызывае т ругатель 

ных эмоций в очеред ях : блокад 

ники еще не . забыли истинн ' '\\ 
его цену . Хотя и во сторга t. 'Г 

х анка хлеба за полти нник н е 

вызывает , 

- Получил компенсацию к 

пенсии , - рассказывает участ- . 

ник Великой Отечестве нной вой 

ны Николай Семенович Лазю

ков . - Еще 32 рубля нам выде

лил Ле нс ове т . На еду при эко- , 

номии хватит . А о больших по

купках и думать нечего. 

Пенсионеры считаю т копейки . 
С утра к продовольственным 
магазинам выстраlo1в а ются оче 

реди : люди ждут открытия 

чего-то се г одня завезут ... 

InEPMb 

До 2 апреля пермяков пита -

ла робкая надежда на т о , ЧТ О l • 
после повышения цен в мага З И ' 1/ L 
/iax еразу появится если не ~ , 
все , то по крайней мере ко е -

что из . те х TOB~POB , которые 

давно исчезли из п оля . зрения 

покупателеЙ. С раннег о утра т ы

сячи жителей обnас тного це . \ 
ра, прихвати в с собой с береJt.. ..J. 

ния, бросились В гастрономы , 

универмаги и унив ерсамы. Но 
все те же пустые полки, а на 

дверях промтоварных магазинов 

таблич ки : «Извините, у нас п е

реуч е т» . Ни обещан к ого живот 

ного масла, которое пермяки не 

видят с декабря прошлого г о -

да, ни мяса , ни рыбы, ни кон

фет , ни обуви и одежды ... 
Правда , на втором этаже боль

шого гастронома , что на улице 

Ка рл а Маркса, давали глазиро 

ванные пряники по 2 рубля 73 
копейки за килограмм , которые 

в Перми та кже давно зачислены 

в разряд дефицитных . На этот 

раз их продавали свободно , но 

не более одного килограмма в 

руки . Какой-то старик в пон о

шенной фуфайке справился о 

цене пряников у стоящих впе

реди. Ко г да ему назвали ее , он 

широко раскрыл глаза и по ко

вылял К выходу . Многим наблю

давшим зту сцену павловс кие 

пряники покажутся горь кими. 

Ю. 

НаЩ)<1 соб . корр .: 

Ж. БАБКИIoI. в , КОЗЬ

МЕНКО , Ю . ШАТМОВ, 

КУКАНОВ . «Ураn-акцепт», 

ОБОКРАдИ МЛАДЕНЦЕВ 
Кто сьел HeMeЦK~e консервы? 

С зт , им вопро сом -в корпунк т 

« Р ОССИЙСКОй га зеты~ обращают 

ся сегодня многие жители 8ла 

дик аа . lC8за . И в ны н ешнее гол о д 

ное . время оставить без ответа 

подобный вопрос было непрос

т и те ль на . Вот что выяс нилос ь . 

Авадцать тысяч банок мяс н ых 

консервов общим весом свыше 

ВОсьми тонн ПОСТУflИЛО во BJ1a
дикавказ из ' Г е рма н ии в конце 

февраля . Это гум анитарная по 

мощь детям Ю ж ной Осетии. 

Получатель - м естн ое о т деле 

ние детс к ого фонда. На времен

'Ное хранение консер в ы взял 

склад тор г ово - закупоч н ой базы 

Минторга . 

банки отправлены 

Осетию ' . 

в Южную 

- . Но почему без нашего ве 

дома? 

- Так распоряди л ся зампред . 

Совета МинисТ'рОВ Р . Лагку ев и 

зам . мИНИСТ1ра торгов ли Н . Фи

дарова. Выяtняйте у них. Я -
человек подчиненный . 

Оба долЖt10СтtiЫХ лица, к ко 

торым Воробьев а обратил ась за 

раЗЬЯСi:lением , от вет ' ИJ1И ей , мя г 

ко ГОВ1)РЯ , н елюбезно. Моп , еще 

каКQЙ -Т О детскlo1Й фонд тут 

встре вае т . 

Вор обьева ~обирает прези 

диу м. На нем обратили с ь с 

письмом к преДGeдателю Совми

на Северо - Осетинской ССР на

родному депутату РСФСР 

В се было сделано торжест- С . Хета;урову . Но пока без от

венно , о чем и впрессе извес- вета . Вот и пришлось подклю 

тили . Н1) когда зам , npедседзте - чаться корреспонденту . 

ля отделения детско го фонда - Консервы в полной со

В . Воробьева позвонила на хранности доставлены в Джав

склад, что хочет забрать груз, ~кий район Юго-Осетии, - от

ее директор базы Э . Икаев шо- B6n1n некто Р . Лагкуев . - На 

, кировал: это есть соотвеТСТВУЮЩ1о1е ДОКУ-

- Консервы все до единой менты. 

Но почему 11PQДy. кты увез

ли без ведома фонда? 

- Не ' было времени ... Да , зто 

наша ' вина. Но зачем Ворабь- ·. 

ева под ни мает шум? Мы возме

стим ущерб . Гумани тарная по 

мощь еще придет . 

Д ействите льн о, на складах 

Вла , Д~кавказа сейчас скопилось 

много продукции , в том числе и 

из-за рубежа - от мясных кон

сервов " До консервированны х со 

сисок, хлеб а в жестSlНЫХ б ан

~ax , в ермишели , картофел .. ~ о г о 

пюре . сои, чая и кофе . Вп ечат

ляюще выгпядят сухи е пай к и 

солдат бунде с вера . Н о неужели 

отношения людей у на с дО С ТИГ 

ли той унизитель'Ной чер ты, ког 

да Жiивущие впроголодь люди 

ревниво следят за тем , что жу

ют другие . И фонд ид ет стен

' кой на другой фо нд . 'Вот толь

ко У кого оТ'Няли ' ? У детей . Не 

унизитеЛI>НО ли это с е ятот атст

в о ?1 

А. МЕШКИН. 

(Наш саб . корр . ). 

1 
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